
(Продолжение на стр.3)

Поздравления

Назначения

Телеграф
ЗЕМЛЯ  ПОЧВА  НЕДРА  ЭНЕРГОРЕСУРСЫ  ВОДА  ЛЕС  КЛИМАТ  БИОРЕСУРСЫ  КАРТОГРАФИЯ  ОХРАНА ПРИРОДЫ  РЕКРЕАЦИЯ

.№12 (459) 2018 г.

(Продолжение на стр. 6)

(Продолжение на стр. 2)

(Продолжение на стр. 3)

4 декабря Постановле-
нием Правительства РФ № 
1475 утверждены Правила 
рассмотрения заявления о 
проведении открытого кон-
курса на право заключения 
договора аренды лесного 
участка для заготовки древе-
сины и методики оценки до-
полнительной потребности в 
древесине.

8 декабря, выступая на 
съезде Партии «Единая Рос-
сия», Владимир Путин среди 
наиболее актуальных направ-
лений работы партии на 2019 
год назвал экологию и благо-
устройство.

10 декабря в Ново- 
Огарёво (Московская обл.) 
Владимир Путин провёл ра-
бочую встречу с президентом, 
председателем правления 
ГМК «Норильский никель» 
Владимиром Потаниным.

14 декабря в Ново- 
Огарёво Владимир Путин и 
Руководитель Росрыболов-
ства Илья Шестаков обсуди-
ли итоги работы и текущую 
ситуацию в отрасли.

18 декабря Президент РФ 
подписал ФЗ «О внесении из-
менений в Лесной кодекс РФ 
и отдельные законодательные 
акты РФ в части совершен-
ствования порядка предо-
ставления лесных участков в 
безвозмездное пользование».

20 декабря в Центре меж-
дународной торговли про-
шла 14-я ежегодная большая 
пресс-конференция Прези-
дента России, длившаяся поч-
ти 4 часа. Владимир Путин 
ответил на десятки вопросов, 
в т.ч. на вопросы редактора 
региональной газеты «Обще-
ство и экология» из С.-Петер-
бурга С. Лисовского и кор-
респондента Уральского ТВ 
Р. Зыкова о включении в на-
циональную идею в качестве 
одной из главных составляю-
щих защиту природы России.

22 декабря распоряже-
нием Правительства России 
№2914-р утверждена Стра-
тегия развития минераль-
но-сырьевой базы России до 
2035 года.

23 декабря Владимир Пу-
тин заслушал по телефону 
доклады губернатора Перм-
ского края Максима Решет-
никова и главы МЧС России 
Евгения Зиничева об аварии 
на шахте в Соликамске.

24 декабря Постановле-
нием Правительства России 
№1644 внесёнными в Прави-
ла противопожарного режи-
ма изменениями устанавли-
вается запрет на застройку 
противопожарных рассто-
яний и минерализованных 
полос в границах населённых 
пунктов.

25 декабря Владимир Пу-
тин подписал ФЗ: «О внесе-
нии изменений в ст. 29 ФЗ 
«Об отходах производства и 
потребления»; «О любитель-
ском рыболовстве и о внесе-
нии изменений в отдельные 
законодательные акты РФ»; 
«О внесении изменений в ст. 
14 ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» и ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный 
закон «Об охране окружа-
ющей среды» и отдельные 
законодательные акты РФ», 
сокращающий сроки госэко-
экспертизы.

27 декабря в Кремле под 
председательством Прези-
дента России прошло заседа-
ние Госсовета, посвящённое 
развитию добровольчества 
(волонтёрства) и социаль-
но-ориентированных неком-
мерческих организаций. Вы-
ступление руководителя 
проекта «Чистые игры» из 
Санкт-Петербурга Дмитрия 
Иоффе было посвящено про-
блемам эковолонтёрства.

28 декабря Президент РФ 
подписал ФЗ: «О внесении 
изменений в Закон РФ «О 
ветеринарии» в части регули-
рования деятельности специ-
алистов в области ветерина-
рии»; «О внесении изменений 
в Лесной кодекс РФ и отдель-
ные законодательные акты 
РФ в части совершенствова-
ния правового регулирова-
ния отношений, связанных с 
обеспечением сохранения ле-
сов на землях лесного фонда 
и землях иных категорий»; «О 
внесении изменений в ст. 261 
ФЗ «О Музейном фонде РФ и 
музеях в РФ» и ст. 66 Водного 
кодекса РФ», определяющий 
территорию музея-заповед-
ника.

29 декабря Владимир Пу-
тин утвердил перечень пору-
чений по итогам пресс-кон-
ференции 20 декабря, в 
котором Генпрокуратуре РФ 
поручено до 15 марта прове-
рить соблюдение требований 
законодательства РФ по обе-
спечению охраны и защиты 
лесов при осуществлении 
строительства коттеджей в 
микрорайоне Снеговая Падь 
Владивостока.

27 декабря Владимир Путин поздравил сотрудников и ветера-
нов МЧС России с профессиональным праздником – ДНЁМ СПА-
САТЕЛЯ. В поздравлении, в частности, говорится: «Подразделения 
МЧС всегда готовы к быстрым, решительным действиям в условиях 
повышенного риска в самой сложной, нестандартной обстановке. 
Умение работать именно так – чётко, слаженно и результативно 
– вы не раз доказали на деле как в нашей стране, так и за рубежом в 
ходе сложнейших спасательных и гуманитарных операций: при лик-
видации последствий стихийных бедствий, техногенных аварий, по-
жаров, других чрезвычайных ситуаций». 

5 декабря – МЕЖДУНАРОД-
НЫЙ ДЕНЬ ДОБРОВОЛЬЦА 
(ВОЛОНТЕРА). В этот день Прези-
дент Фонда им. В.И. Вернадского и 
Росэкоакадемии, Председатель ЦС 
ВООП Владимир Грачев поздравил 
добровольцев (волонтеров) страны. 
В поздравлении, в частности, гово-
рится: «По зову сердца и велению 
души вы ежедневно приходите на 
помощь тем, кто нуждается в под-
держке и защите. На вашем счету 
– миллионы добрых дел, на которые 

способны только отзывчивые и бескорыстные люди. Отрадно созна-
вать, что в Год добровольца (волонтера) десятки тысяч людей вли-
лись в ряды эковолонтерских отрядов. Сохранение уникальной при-
роды России, помощь заповедникам, проведение экоакций, участие 
в реализации социально-значимых мероприятий в сфере экологии – 
эковолонтеры стали заметной и значимой силой в решении многих 
актуальных задач». Желаю успеха в делах, неиссякаемой энергии и 
радости жизни». Спасибо за ваш благородный труд!».

19 декабря Неправительственный экологический фонд им. 
В.И. Вернадского стал первой российской неправительственной 
организацией, избранной в Комитет по связям НПО-ЮНЕСКО. 
В этот день в штаб-квартире ЮНЕСКО в Париже на полях Между-
народной конференции неправительственных партнеров ЮНЕСКО 
состоялись выборы новых членов Комитета по связям НПО-ЮНЕ-
СКО. Информация заместителя исполнительного директора Фонда 
им. В.И. Вернадского Андрея Чешева об активной международной 
деятельности и проектах Фонда, его взаимодействии с программами 
ЮНЕСКО впечатлило участников конференции и в поддержку Фон-
да им. В.И. Вернадского было отдано 72 голоса из 102.

7 декабря распоряжением Правительства РФ № 2717-р в со-
став Правительственной комиссии по недопущению негативных 
последствий техногенной аварии, вызванной затоплением рудни-
ка Верхнекамского месторождения калийно-магниевых солей в 
Пермском крае, включены: КОЗАК Д.Н. – зампредседателя Прави-
тельства РФ (председатель Комиссии), АКСЁНОВ С.А. – замруково-
дителя Роснедр, БАРЫШЕВ П.Ф. – замглавы МЧС России, ДЕМИН 
А.В. – замруководителя Секретариата зампредседателя Правитель-
ства РФ Козака Д.Н., ЕВТУХОВ В.Л. – статс-секретарь – замглавы 
Минпромторга России, ЖИВУЛИН В.А. – замглавы  Минэкономраз-
вития России, ОКЛАДНИКОВА И.А. – директор Департамента Мин-
фина России, РАДИОНОВА С.Г. – замруководителя Ростехнадзора (с 
27.12.2018 Руководитель Росприроднадзора).

8 декабря Распоряжением Президента РФ № 370-рп утвержден 
новый состав членов коллегии МЧС России: АНИКИН А.Г., ДЕ-
НИСОВ И.П., ЕВПЛОВ Н.Н., ЕНИКЕЕВ Р.Ш., КОБЗЕВ И.И., ЛАВ-
РЕНТЬЕВ Р.Н., МАКСИМЕНКО М.В., МАНУЙЛО О.Л., МИХАЙ-
ЛИК Д.И., ПАНЧЕНКОВ В.В., СМИРНОВ А.С., ЦЕХАНОВ С.В и 
ЯЦУЦЕНКО В.Н.

12 декабря Указом Президента РФ № 709 присвоены воинские 
звания военнослужащим МЧС России: генерал-полковника – П.Ф. 
БАРЫШЕВУ, В.Н. ЯЦУЦЕНКО, генерал-лейтенанта – И.В. КУ-
ТРОВСКОМУ, В.В. ПАНЧЕНКОВУ, генерал-майора – В.В.ГАДЕЕВУ, 
А.А. САВВИНУ.

22 декабря распоряжением Правительства РФ №2913-р 
утверждены изменения, которые вносятся в состав Комиссии 
Российской Федерации по делам ЮНЕСКО, утвержденный рас-
поряжением Правительства РФ от 28 августа 2009 г. №1242-р. 
Председателем Комиссии остался глава МИД России С.В. ЛАВРОВ, 
Ответственным секретарем – Г.Э. ОРДЖОНИКИДЗЕ. В состав Ко-
миссии входят Председатель Совета Федерации В.Н. МАТВИЕНКО, 
помощник Президента РФ А.А. ФУРСЕНКО, Советник Президента 
РФ В.И. ТОЛСТОЙ. Состав Комиссии изменен более чем на полови-
ну. В меньшей степени это касалось академиков РАН. Так остались 
в составе Комиссии академики: В.Е. ФОРТОВ, В.А. САДОВНИЧИЙ, 
Р.В. ПЕТРОВ, Г.К. СКРЯБИН, В.А. ТИШКОВ, А.В. ТОРКУНОВ, М.А. 
ФЕДОНКИН, чл.-корр. РАН В.А. ГРАЧЕВ. В новый состав Комис-
сии вошли главы Минприроды Д.Н. КОБЫЛКИН, Минэнерго А.В. 
НОВАК, Минобрнауки М.М. КАТЮКОВ, Минпросвещения О.Ю. 
ВАСИЛЬЕВА, Минэкономразвития М.С. ОРЕШКИН, Минкультуры 
В.Р. МЕДЫНСКИЙ, Росгидромета М.Е. ЯКОВЕНКО, Президент РАН 
А.М. СЕРГЕЕВ. В состав Комиссии также входят такие известные 
деятели культуры и искусства как Никита МИХАЛКОВ, Александр 
КАЛЯГИН, Карен ШАХНАЗАРОВ, Владимир МАШКОВ, Чулпан 
ХАМАТОВА, Николай ЦИСКАРИДЗЕ, Михаил ШВЫДКОЙ, Зураб 
ЦЕРЕТЕЛИ, Денис МАЦУЕВ, Валерий ГЕРГИЕВ, Владимир СПИВА-
КОВ, Игорь БУТМАН, Михаил ПИОТРОВСКИЙ, Ирина АНТОНО-
ВА и др. 

24 декабря Председатель Правительства 
РФ Дмитрий Медведев подписал распоряже-
ние о назначении Светланы РОДИОНОВОЙ 
на должность Руководителя Росприроднад-
зора. Светлана Геннадьевна окончила в 1999 г. 
Саратовскую госакадемию права, в 2011 г. – Рос-
сийский госуниверситет нефти и газа им. И.М. 
Губкина, в 2012 г. – РАНХиГС при Президенте 
РФ. Ранее занимала должности начальника 
Управления обеспечения разрешительной и 
надзорной деятельности, начальника Управле-

ния обеспечения организационно-контрольной и лицензионно-раз-
решительной деятельности, замруководителя Ростехнадзора.

29 декабря распоряжением Правительства 
РФ Максим ЕГОРОВ назначен заместителем 
Министра строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Российской Федерации. 
Максим Борисович родился 23 мая 1977 г. в Ниж-
нем Новгороде. Окончил Волжскую госакадемию 
водного транспорта. До прихода в Минстрой 
России работал советником губернатора Тюмен-
ской области Представительства Правительства 

региона в органах госвласти РФ. С 5 июня – советник главы Минстроя 
России. Максим Егоров будет курировать работу Департаментов ЖКХ 
и городской среды, реализацию федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды», взаимодействие с госкорпорацией 
«Фонд содействия реформированию ЖКХ» и др. вопросы в сфере ЖКХ.

14 декабря распоряжением Правительства РФ №2792-р при-
суждены премии Правительства России 2018 г. в области нау-
ки и техники для молодых ученых. Среди награжденных: Татьяна 
АЛЕКСАНДРОВА – д.т.н., завкафедрой Санкт-Петербургского гор-
ного университета, научный руководитель авторского коллектива, 
Надежда НИКОЛАЕВА – к.т.н., Артем РОМАШЕВ – к.т.н., доцент 
кафедры, Дмитрий СЕМЕНИХИН – аспирант, сотрудник того же 
учреждения; Роман БОГОМЯКОВ – аспирант Института горного 
дела ДВО РАН – за разработку и внедрение технологии глубокой пе-
реработки углесодержащего сырья: фундаментальные и прикладные 
исследования как основа природоподобных технологий извлечения 
стратегических металлов и алмазов.

18 декабря распоряжением Правительства РФ №2827-р при-
суждены премии Правительства России 2018 г. в области науки 
и техники. Среди лауреатов: Андрей ЗАБРОДСКИЙ – д.ф.-м.н., 
проф., акад. РАН, г.н.с. Физико-технического института им. А.Ф. 
Иоффе РАН, руководитель работы, Александр БОБЫЛЬ – д.ф.-м.н.,, 
в.н.с. того же учреждения; Алексей АБРАМОВ – к.ф.-м.н., руково-
дитель отдела ООО «НЦТ тонкопленочных технологий в энерге-
тике, Дмитрий АНДРОНИКОВ – к.ф.-м.н., гл. технолог; Дмитрий 

ВРУЧЕНИЕ ПРЕМИЙ РГО
7 декабря Председатель Попечительского совета Рус-

ского географического общества Владимир Путин при-
нял участие в торжественной церемонии вручения пре-
мии РГО в Государственном Кремлевском зале.

Премия РГО – одна из самых 
престижных российских наград 
за выдающиеся экспедиции, 
новаторские идеи в области об-
разования и просвещения, на-
учные исследования, фильмы и 
книги, открывающие неизвест-
ные стороны России. Первое 
награждение прошло в 1847 г., 
т.е. всего через два года после 
основания Общества. Тогда оно 
вручало Жуковскую премию 
(по имени крупного фабриканта 
XIX в. Василия Жукова). Затем в 
разные годы РГО отмечало учё-
ных наградами имени Алексея 
Тилло, Николая Пржевальского, 

Семёна Дежнёва. В ХХ в. эта тра-
диция прервалась, но в 2014 г. её 
восстановили. Премию вручают 
раз в два года. В 2018 г. на соис-
кание Премии РГО поступило 
542 заявки (на треть больше, чем 
во время предыдущего конкур-
са) из 76 регионов России и ино-
странных государств.

Победителей определило 
жюри во главе со Спецпредстави-
телем Президента РФ по вопро-
сам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта 
Сергеем Ивановым, в состав кото-
рого вошли также режиссер Ни-
кита Михалков, академик РАН 

Валерий Тишков и др. Сумма пре-
мии составляет 500 тыс. рублей в 
каждой номинации.

На церемонии присутствова-
ли Председатель Попечительско-
го Совета РГО Владимир Путин 
и Президент РГО Сергей Шойгу.

Глава государства вручил на-
граду победителю в номинации 
«Лучшая экспедиция по России» 
Игорю Спириденко – руководи-
телю проекта «Борт Тюрикова. 
Возвращение». К эвакуации из 
таймырской тундры легендарно-

го самолета «Дуглас С-47» участ-
ники экспедиции готовились 
более трёх лет. Он имеет огром-
ную историческую ценность, 
поскольку это единственный це-
лый ленд-лизовский самолёт на 
территории России. Члены кра-
евого отделения РГО общались 
с родственниками членов экипа-
жа, поднимали архивные мате-
риалы. В 2016 г. на внешней под-
веске вертолёта Ми-8, а затем на 
барже по рекам Пясина и Енисей 
эвакуировали фюзеляж самолё-
та. По техническим причинам 
крылья на этом этапе пришлось 
оставить на месте, их вывезли 
только через год. После рестав-
рации «Дуглас С-47» поступит в 
Парк-музей освоения Севера на 
о. Молокова в г. Красноярске.

В номинации «Лучший об-
разовательный проект в об-

ОТРАСЛЬ ПО ПЕРЕРАБОТКЕ ОТХОДОВ
18 декабря в Горках (Московская обл.) Дмитрий Медведев провел совещание об 

обращении с твёрдыми коммунальными отходами (ТКО) с участием Первого зам-
председателя Правительства РФ – главы Минфина России Антона Силуанова, Первого 
замруководителя Администрации Президента РФ Сергея Кириенко, замруководителя 
Правительства РФ Алексея Гордеева, главы Минприроды России Дмитрия Кобылкина. 

Учитывая исключительную 
актуальность и злободневность 
проблемы обращения с ТКО, 
приводим почти дословно вы-
ступление Дмитрия Медведева 
на совещании: «… сейчас перера-
батывается менее 10% отходов. А 
ещё совсем недавно было 7%. Так 
что в этом плане нам досталось 
очень тяжёлое наследство. Для 
сравнения: в большинстве разви-

тых экономик перерабатывается 
от 60 до 80%, и лишь оставшаяся 
часть так или иначе захоранива-
ется или утилизируется совсем. 

Фактически нам предстоит 
с нуля создать целую отрасль по 
переработке отходов производ-
ства и потребления. Мы понима-
ем, насколько эта работа непро-
ста. Нужно наладить регулярный 
вывоз мусора, построить сотни 

сортировочных станций, сотни 
комплексов по обезвреживанию, 
ещё столько же мусороперераба-
тывающих заводов. Обустроить 
соответствующие экотехнопар-
ки, где это всё разместится…

Мы достаточно долго гото-
вили предложения, искали гиб-
кие механизмы участия в этом и 
региональных властей, и жите-
лей. Именно в интересах послед-

них будут осуществляться все 
преобразования.

Мы консолидировали эти 
полномочия в рамках одного 
ведомства – Министерства при-
родных ресурсов и экологии. 
Теперь именно оно отвечает за 
соответствующую работу на фе-
деральном уровне. Эффектив-
ность реформы в значительной 
степени будет зависеть от дей-
ствий регионов…

До следующего года должны 
стартовать серьёзные преобразо-
вания. Многие регионы перейдут 
на новую систему обращения с 

твёрдыми коммунальными отхо-
дами. По данным Минприроды, 
на сегодня 27 субъектов в той 
или иной степени перешли к но-
вому порядку работы с отхода-
ми …этот переход должен быть 
достаточно плавным, чтобы не 
возникало сбоев в вывозе мусо-
ра, а также новых свалок. И, что 
тоже очень важно, чтобы люди не 
столкнулись с резким ростом та-
рифов. Это в значительной степе-
ни зависит от решений, которые 
будут приниматься регионами.

СОВЕЩАНИЕ ПО АРКТИКЕ
11 декабря в пос. Сабетта (Ямало-Ненецкий АО) после 

запуска третьей очереди завода по производству сжи-
женного природного газа на Ямале Дмитрий Медведев 
провёл Совещание по вопросам развития Арктики.

Во вступительном слове Дми-
трий Медведев подчеркнул, что 
Арктический регион имеет стра-
тегическое значение для России 
как арктической державы. «Здесь 
мы решаем две важнейшие зада-
чи – обеспечение национальной 
безопасности нашей страны и, 
конечно, её экономических ин-
тересов, – отметил глава Прави-
тельства России, – речь идёт не 
только об углеводородах. Многие 
месторождения здесь уникальны. 
В Арктической зоне обнаружены 
запасы платины, алмазов, золота 
и других, в том числе стратеги-

ческих, металлов». Однако, как 
подчеркнул Д. Медведев, при реа-
лизации проектов в Арктической 
зоне «мы не должны забывать об 
экологии» и «наше присутствие в 
регионе не должно наносить вред 
окружающей среде, как это, к со-
жалению, было раньше». 

Дмитрий Медведев проин-
формировал о решении по об-
новлению состава Госкомиссии 
по вопросам развития Арктики 
и назначении нового Председа-
теля Комиссии Юрия Трутнева. 
Зампредседателя Госкомиссии на-
значен глава Минприроды России 

Дмитрий Кобылкин. В состав Ко-
миссии также вошли Спецпред-
ставитель Президента РФ по 
международному сотрудничеству 
в Арктике и Антарктике, Пер-
вый вице-президент РГО Артур 
Чилингаров и завкафедрой раци-
онального природопользования 
МГУ, проф. Михаил Слипенчук.

С докладом «О реализации 
инвестпроектов по разработке 

запасов углеводородов в 
Арктике» выступил глава 
Минэнерго России Алек-
сандр Новак. Министр 
по развитию Дальнего 
Востока Александр Козлов 
доложил о реализации ин-
вестпроектов в Дальнево-
сточном регионе.

В своём выступлении 
глава Минприроды России Дми-
трий Кобылкин отметил, что 
интенсивное освоение Севмор-
пути выдвигает новые стандар-
ты перед системой гидрометео-
рологического сопровождения. 
Это очень важная составляющая 
– модернизация, информатиза-
ция процессов, развитие дистан-
ционного зондирования Земли, 
преодоление зависимости от 

иностранных спутников. И заве-
рил главу Правительства о том, 
что Минприроды России со-
вместно с «Росатомом» при уча-
стии ответственных ведомств, 
госкорпораций способно орга-
низовать работу под контролем 
Госкомиссии по вопросам раз-
вития Арктики и Правительства 
РФ. В заключение своего высту-
пления глава Минприроды от-
метил, что планы по освоению 
Арктики должны быть защище-
ны экологическими требовани-
ями, взятыми обязательствами 
недропользователей и меропри-
ятиями нацпроекта «Экология». 

Далее о проектах по разви-
тию Северного морского пути 
выступили глава Минтранса 
России Евгений Дитрих и ген-
директор Госкорпорации «Рос- 
атом» Алексей Лихачёв.

НИА-Природа

НАЦПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ» УТВЕРЖДЕН
24 декабря, выступая на заседании президиума Совета 

при Президенте РФ по стратегическому развитию и наци-
ональным проектам, глава Минприроды России Дмитрий 
Кобылкин сообщил, что 21 декабря нацпроект «Экология» 
был окончательно утверждён проектным комитетом.

При доработке нацпроек-
та «Экология» были учтены все 
ранее полученные поручения 
и решения Правительства РФ, 
в том числе ключевые параме-
тры, утверждённые Президен-
том России. Документ допол-
нен мероприятиями по оценке 

удовлетворённости населения 
экологической обстановкой. До-
бавлена оценка вклада каждого 
федерального проекта в дости-
жение национальных целей.

Как отметил Д. Кобылкин, 
при доработке нацпроекта ос-
новной акцент делали на том, 

чтобы его показатели имели 
конкретный и значимый для об-
щества результат. Также в план 
мероприятий по федеральным 

проектам дополнительно вклю-
чены мероприятия по подго-
товке кадров, формированию 
экологической культуры граж-
дан. Финансовое обеспечение 
реализации нацпроекта «Эколо-
гия» соответствует параметрам 
бюджета.

В настоящий момент Мин-
природы России рассматривает 
получаемые от субъектов РФ 
утверждённые региональные 
проекты на предмет синхрони-

зации результатов, сроков и по-
казателей. Глава Минприроды 
России заверил, что до конца 
года эта работа будет завер-
шена, а что касается вопросов 
финансирования объектов ин-
фраструктуры, связанной с ре-
формой обращения с ТКО, то 
они будут детализированы по 
мере вхождения субъектов РФ в 
реформу.

НИА-Природа

К ПРИНЦИПАМ ДОБАВИЛОСЬ 80% ПРАВИЛ 
15 декабря в польском городе Катовице завершила 

работу Конференция сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата, где было принято 80% правил 
реализации Парижского климатического соглашения. 
На 2019 г. оставлено регламентирование сотрудниче-
ства стран по снижению выбросов парниковых газов, 
включая двухсторонние совместные проекты. Страны 
продемонстрировали понимание проблемы антропо-
генного изменения климата и необходимость поддерж-
ки наиболее уязвимых и слабых государств.

Российскую делегацию воз-
главлял советник Президента 
России и его спецпредставитель 
по вопросам климата Руслан 
Эдельгериев. Замглавы делега-
ции были Министр природных 
ресурсов и экологии РФ Дми-
трий Кобылкин и Руководитель 
Росгидромета Максим Яковенко. 

12 декабря, выступая на Кон-
ференции, Руслан Эдельгериев 

подчеркнул, что основа нашего 
национального развития на пер-
спективу – «внедрение природо-
охранных технологий, принятие 
высоких экологических стан-
дартов и учет факторов измене-
ния климата». Глава российской 
делегации проинформировал 
участников заседания, что в рам-
ках подготовки к ратификации 

ГЛАВНАЯ ЭКОПРЕМИЯ СТРАНЫ
17 декабря в Москве, в Особняке на Волхонке состоялось 

награждение победителей ежегодного конкурса «Нацио-
нальная экологическая премия им. В.И. Вернадского». 

Премия, учрежденная Непра-
вительственным экологическим 
фондом им. В.И. Вернадского, 
с 2013 г. стала носить имя В.И. 
Вернадского в честь 150-летнего 
юбилея ученого. Цель конкур-
са – выявление и популяризация 
реализованных проектов в обла-
сти охраны окружающей среды 
и обеспечения экологической 
безопасности, энерго- и ресур-
сосбережения, развития новых 
технологий в промышленности 
и энергетике, внедрения наилуч-
ших доступных технологий, фор-

мирования экологической куль-
туры и развития экологического 
образования в интересах устой-
чивого развития на основе идей 
академика В. И. Вернадского.

Для вручения наград были 
приглашены: Президент Россий-
ского гидрометеорологического 
общества Александр Бедрицкий, 
Замначальника Департамента 
– начальник Управления ПАО 
«Газпром» Александр Ишков, От-
ветственный секретарь Комис-
сии РФ по делам ЮНЕСКО Гри-
горий Орджоникидзе, Директор 

по природоохранной политике 
WWF России Евгений Шварц, 
Председатель Партии «Зелёные» 
Анатолий Панфилов, Директор 
Информационного центра ООН в 
Москве Владимир Кузнецов, Пред-
седатель Комиссии по экополити-
ке Мосгордумы Зоя Зотова и др.

С приветственным словом 
к собравшимся на церемонию 
награждения обратился Прези-
дент Фонда им. В.И. Вернадского 
Владимир Грачев: «Сегодня мы 
с вами находимся в Особняке 
на Волхонке – это удивительное 
место, где гармонично сочета-
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ОРЕХОВ – к.т.н., гендиректор, Евгений ТЕРУКОВ – д.т.н., проф., зам. 
гендиректора, – работники того же НТЦ; Александр ДУБРОВСКИЙ – 
к.х.н., гл. технолог ООО «Хевел», Александр ПЕТРОВ – директор завода 
того же общества; Игорь ШАХРАЙ – гендиректор ООО «Авелар Солар 
Технолоджи» – управляющий компанией ООО «Хевел»; Олег ПОПЕЛЬ 
– д.т.н., г.н.с. Объединенного института высоких температур РАН – за 
разработку, промышленное освоение и коммерциализацию технологий 
создания высокоэффективных кремневых фотоэлектрических модулей 
и технологий сооружения солнечных электростанций в регионах России; 
Иван ДУНИН – д.с.-х.н., проф., акад. РАН, директор ВНИИ племенного 
дела, руководитель работы, Алексей НОВИКОВ – д.б.н., проф., завотде-
лом того же учреждения, Михаил ПАВЛОВ – к.с.-х.н., зав. Ставрополь-
ской лабораторией того же учреждения; Харон АМЕРХАНОВ – д.с.-х.н., 
акад. РАН, проф. кафедры РГАУ МСХА им. К.А, Тимирязева; Иван ГОР-
ЛОВ – д.с.-х.н., проф., акад. РАН, научный руководитель Поволжского 
НИИ производства и переработки мясомолочной продукции; Валерий 
КАЛАШНИКОВ – д.с.-х.н., проф., акад. РАН, научный руководитель 
ВНИИ коневодства, Валентин КОВЕШНИКОВ – д.с.-х.н., проф., завотде-
лом того же учреждения; Петр ПРОХОРЕНКО – д.с.-х.н., акад. РАН, г.н.с., 
руководитель отдела ВНИИ генетики и разведения сельскохозяйствен-
ных животных – филиала Федерального НЦ животноводства – ВИЖ им. 
акад. Л.К. Эрнста, Екатерина САКС – к.с.-х.н., в.н.с., руководитель лабо-
ратории того же филиала; Василий ФРИЗЕН – к.э.н., гендиректор ООО 
«МегаМикс» – за разработку новых породных ресурсов и реализацию их 
тенетического потенциала для интенсификации отечественного жи-
вотноводства; Виктор КОВАЛЕВ – д.с.-х.н., проф., замдиректора ВНИИ 
риса, руководитель работы, Сергей ГАРКУША – д.с.-х.н., проф., дирек-
тор, Елена ДУБИНА, Любовь ЕСАУЛОВА – к.б.н., в.н.с., Жанна МУХИ-
НА – д.б.н., замдиректора, Валентин ШИЛОВСКИЙ – д.с.-х.н., г.н.с. – ра-
ботники того же учреждения; Григорий ЗЕЛЕНСКИЙ – д.с.-х.н., проф. 
кафедры Кубанского госагроуниверситета им. И.Т. Трибулина; Павел 
КОСТЫЛЕВ – д.с.-х.н., г.н.с., Аграрного НЦ «Донской»; Иван СУПРУН 
– к.б.н., зав. лабораторией Северо-Кавказского федерального НЦ садо-
водства, виноградарства, виноделия; Сергей КИЗЕНЕК – д.с.-х.н., ди-
ректор рисоводческого племенного завода «Красноармейский» им. А.И. 
Майстренко – за создание и внедрение устойчивых к биотическим и ан-
тибиотическим стрессорам генетических ресурсов риса с использовани-
ем постгеномных и клеточных технологий для решения проблемы импо-
трозамещения и обеспечения продовольственной безопасности страны.

19 декабря Дмитрий Медведев вручил медали Столыпина II сте-
пени: Первому зампредседателя Комитета Госдумы по образованию 
и науке Геннадию ОНИЩЕНКО, Первому зампредседателя Комитета 
Госдумы по природным ресурсам, собственности и земельным отно-
шениям Юрию ПЕТРОВУ и Председателю Комитета по жилищной 
политике и ЖКХ Галине ХОВАНСКОЙ.

10 декабря замглавы Минсельхоза России – Руководитель Росрыбо-
ловства Илья Шестаков в ходе рабочей поездки во Владивосток вручил 
ведомственные награды работникам рыбохозяйственного комплекса 
Приморского края. Среди награжденных и начальник отдела рыболов-
ства и сохранения водных биоресурсов Департамента рыбного хозяй-
ства и водных биоресурсов Приморского края Виктор АНИСИМОВ. 
Ему присвоено звание «Почетный работник рыбного хозяйства России».

18 декабря глава МЧС России Евгений Зиничев по итогам совеща-
ния с начальниками главных управлений министерства по субъектам 
РФ вручил государственные и ведомственные награды. В частности, 
почетное звание «Заслуженный спасатель РФ» присвоено: Андрею 
ПАЗЫНИЧУ – начальнику Южного регионального поисково-спаса-
тельного отряда МЧС России; Альберту ХАДЖИЕВУ – замначальника 
Эльбрусского высокогорного поисково-спасательного отряда; Андрею 
ХУДЯКОВУ – замначальника отряда Северо-Кавказского региональ-
ного поисково-спасательного отряда МЧС России.

27 декабря глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин про-
вел в Минприроды России торжественную церемонию вручения го-
сударственных и ведомственных наград. Указом Президента РФ за 
заслуги присвоены почетные звания: «Заслуженный эколог РФ»: Пав-
лу КОЧКАРЕВУ – директору заповедника «Центральносибирский»; 
Ирине САННИКОВОЙ – замдиректора заповедника «Хакасский»; 
«Заслуженный метеоролог РФ»: Петру ИНОЗЕМЦЕВУ – гл. эксперту 
Главного авиаметеоцентра Росгидромета; Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени награждена Любовь МИЛОСЕРДО-
ВА – замначальника отдела Росгидромета; Знаком отличия «За без-
упречную службу» XX лет награждена Татьяна ЖЕМЧУГОВА – зам-
начальника отдела Росгидромета. Распоряжением Президента РФ 
Почетной грамотой главы государства награждена Ольга ПЕТРОВА 
– замначальника отдела Росгидромета. Благодарственными письмами 
Президента РФ за активное участие в подготовке и проведении ме-
роприятий в рамках Года экологии награждены: Рафиля БАКИРОВА 
– директор Объединенной дирекции заповедников «Оренбургский» и 
«Шайтан-Тау»; Александр КИРИЛЛОВ – директор нацпарка «Русская 
Арктика»; Сергей ШЕВЕЛЕВ – директор Кавказского заповедника; Вя-
чеслав Щербаков – директор заповедника «Столбы». Приказом Мин-
природы России награждены: знаком «Отличник охраны природы»: 
Сергей ЯСТРЕБОВ – замглавы Минприроды России; знаком «Почет-
ный работник леса»: Иван ВАЛЕНТИК – замглавы Минприроды Рос-
сии – Руководитель Рослесхоза; знаком «Почетный разведчик недр»: 
Александр ЧЕРНЫХ – гендиректор ЦНИГРИ Роснедр; знаком «От-
личник разведки недр»: Сергей ГУДКОВ – директор Росгеолэксперти-
за Роснедр; Олег ПОЛЯКОВ – начальник Управления госгеонадзора 
Росприроднадзора; знаком «Почетный работник охраны природы»: 
Антон МЕЖНЕВ – замначальника отдела Департамента Минприро-
ды Росии; Почетной грамотой Минприроды России: Алексей АНТО-
НОВИЧ – замдиректора Департамента; Елена ВИНОГРАДОВА – на-
чальник отдела; Роман ЗЕМЦОВ – директор Департамента; Нуритдин 
ИНАМОВ – директор Департамента; Татьяна КОРОБКОВА – совет-
ник Департамента; Антон ФЕДУНОВ – начальник отдела; Дмитрий 
ФИШКИН – замдиректора Департамента; Ирина ФОМИНЫХ – зам-
директора Департамента.

СОВЕТЫ ПО НАЦПРОЕКТУ
5 декабря Первый замглавы Минприроды России Денис Хра-

мов провел первое заседание Общественно-делового совета и Экс-
пертного совета по национальным проектам «Экология».

Состав Экспертного совета утвержден зампредседателя Правитель-
ства РФ Алексеем Гордеевым 21.11.2018. Деятельность Экспертного 
совета запланирована до 2024 г. Общественно-деловой (руководитель – 
акад. РАН Николай Касимов) и Экспертный (руководитель – д.э.н. Юрий 
Максименко) советы созданы для оказания поддержки Правительству 
РФ в реализации нацпроекта и федеральных проектов, входящих в 
нацпроект «Экология». Д. Храмов в своем выступлении остановился 
на вопросах реализации нацпроекта «Экология», предполагающего 
улучшение качества жизни 20 млн жителей страны, очистку водоемов, 
включая Волгу и Байкал, сокращение выбросов, тотальную модерниза-
цию системы переработки бытовых отходов и многое другое. Консоли-
дированный бюджет нацпроекта около 4 трлн рублей. 

НИА-Природа

НАЛИЧИЕ  ГМО
Вступили в действие изменения в техрегламент Таможенного 

Союза «Пищевая продукция в части ее маркировки» в части ука-
зания сведений о наличии в пищевой продукции компонентов, по-
лученных с применением генно-модифицированных организмов.

Для пищевой продукции, полученной с применением ГМО, в том 
числе не содержащей ДНК и белок, должна быть приведена информа-
ция: «генетически модифицированная продукция», или «продукция, 
полученная из генно-модифицированных организмов», или «продук-
ция содержит компоненты генно-модифицированных организмов». 
При этом рядом с единым знаком обращения продукции на рынке 
ЕЭС наносится одинаковый с ним по форме и размеру знак марки-
ровки продукции, полученной с применением ГМО, в виде надписи 
«ГМО». В случае если изготовитель при производстве пищевой про-
дукции не использовал ГМО, то при маркировке такой пищевой про-
дукции сведения о наличии ГМО не указываются. Всего за 9 месяцев 
2018 г. Роспотребнадзором проведены исследования 20545 проб на на-
личие ГМО, в том числе 113 на наличие новых линий ГМО. Наличие 
ГМО более 0,9% выявлено в 5 (0,01%) образцах (мукомольно-крупя-
ные изделия, прочие продукты), в т.ч. 3 (0,26%) импортных. 

Роспотребнадзор

НОВОСТИ  СП  РФ
На реализацию ФЦП «Охрана озера Байкал» потрачено 8,4 

млрд руб., однако экологическая обстановка продолжает ухуд-
шаться, сообщается в опубликованном бюллетене СП РФ №12. 

С 2015 г. госзаказчики ФЦП «Охрана озера Байкал» израсходовали 
на ее реализацию 8,4 млрд руб., однако экологическая обстановка в 
районе Байкала не только не улучшилась, но продолжает ухудшаться, 
что создает риски недостижения целей Программы. По данным Рос-
природнадзора и Роспотребнадзора, содержание нефтепродуктов в р. 
Селенге на май 2018 г. в 7,7 раз превышали фоновую пробу, а химиче-
ские вещества в воздухе г. Закаменска представляют угрозу здоровью 
жителей. Финансовые ресурсы и целевые индикаторы ФЦП между со-
бой не увязаны. Согласно отчетности, из 9 показателей ФЦП в 2015 г. 
не достигнуто 6, в 2016 г. – 7, а в 2017 г. – 4. Основная причина недо-
стижения показателей – несоблюдение сроков ввода объектов ФЦП: в 
2014-2017 гг. из 17 объектов в срок были введены только 5. 

СП РФ

РИСКИ  РЕАЛИЗАЦИИ 
Аудитор Счетной палаты РФ Алексей Каульбарс, выступая 

на «правительственном часе» Госдумы, рассказал о рисках 
реализации нацпроекта «Экология». 

До 2024 г. более 80% финансирования нацпроекта планируется осу-
ществить за счет внебюджетных средств. Однако обоснование их объе-
мов как в проекте, так и в материалах к нему отсутствует, а конкретные 
механизмы привлечения средств не определены. «Это создает, по наше-
му мнению, риски недостижения ожидаемых результатов», – пояснил 
Аудитор. Говоря о системе показателей, которые должны характеризо-
вать эффективность исполнения нацпроекта, А. Каульбарс отметил, что 
в паспорте проекта нет методик их расчета: «По нашему мнению, это 
может привести к тому, что оценка результатов, как минимум первого 
года реализации проекта, может оказаться не вполне обоснованной». 

СП РФ

ИТОГИ  ВЕТНАДЗОРА
Россельхознадзор подвел предварительные итоги деятельно-

сти по выявлению фальсифицированной и небезопасной пище-
вой продукции животного происхождения и кормов.

В 2018 г. в числе 97 522 исследованных партий оказались не соот-
ветствующими по показателям безопасности: из 34 595 партий мяса 
и мясной продукции – 2 487 (7,19%) партий; из 29 033 партий молока 
и молочной продукции – 2 216 (7,63%); из 15 031 партии рыбы, рыб-
ной продукции, нерыбных объектов промысла и продукции, выра-
батываемой из этих объектов, – 529 (3,52%); из 3 178 партий яйца и 
яичной продукции – 103 (3,24%); из 1 185 партий меда и продукции 
пчеловодства – 117 (9,87%); из 14 500 партий кормов и кормовых до-
бавок – 1 199 (8,27%) партий.

Россельхознадзор

ИТОГИ  РЫБООХРАНЫ 
Замглавы Минсельхоза России – Руководитель Росрыболов-

ства Илья Шестаков провел совещание с руководителями тер-
риториальных управлений по предварительным итогам работы 
рыбоохраны в этом году.

По сообщению начальника Управления надзора, контроля и ры-
боохраны Росрыболовства Андрея Здетоветского, за 10 месяцев ин-
спекторами рыбоохраны во внутренних водоемах России выявлено 
более 101 тыс. нарушений законодательства в области рыболовства, 
сохранения водных биоресурсов и среды их обитания, что на уровне 
прошлого года. На нарушителей наложено административных штра-
фов на сумму 320,7 млн рублей. В следственные органы для возбуж-
дения уголовных дел передано 3,5 тыс. материалов. У браконьеров 
изъято почти 192 тыс. орудий лова, 13,7 тыс. транспортных средств и 
более 413 тонн незаконно добытых водных биоресурсов. Инспекторы 
рыбоохраны за прошедший период провели более 12 тыс. совместных 
рейдов с сотрудниками МВД России и Росгвардии. Совместно с По-
граничной службой ФСБ России проведено свыше 1 тыс. рейдов.

Росрыболовство

МОНИТОРИНГ  ЛЕСОВ
В Рослесхозе были подведены предварительные итоги дистан-

ционного мониторинга лесов в 2018 году. 
В 2018 г. площадь дистанционного мониторинга в РФ – 109,6 млн га. 

Непрерывный мониторинг проводился на территории 7 лесничеств Во-
логодской, Свердловской, Иркутской областей, а также Пермского края. 
Площадь непрерывного мониторинга – более 7 млн га, что более чем 
в 2 раза больше по сравнению с 2017 г. В 2018 г. на основе материалов 
космической съемки обследовано более 62 тысяч лесных участков и вы-
явлено около 5,5 тыс. признаков нарушений лесного законодательства. 
По предварительным данным лесничеств, подтверждены нарушения в 
2 858 случаях. Абсолютный лидер по нарушениям – Иркутская область, 
на долю которой приходится 294,9 тыс. м³ незаконных рубок. Также в 
«тройке лидеров» Красноярский и Забайкальский края. 

Рослесхоз

ПРОФИЦИТНЫЙ  БЮДЖЕТ 
В рамках федерального проекта сохранения лесов до 2024 г. 

Рослесхоз планирует повысить доходность бюджета отрасли, сде-
лать его наконец-то профицитным. 

Как отметил начальник Управления долгосрочного планирования 
и прогнозирования в лесном хозяйстве Александр Чуев, одним из важ-
нейших регуляторов, который в будущем может повысить доходность 
бюджета, остается рентный подход к ведению лесного хозяйства. За-
ключается он в определении арендной платы. Для лесопользователя, 
который больше ничем не занимается, просто рубит лес и продает 
его, принимается максимальная величина ставки. А если занимается 
собственной переработкой, лесовосстановлением, в том числе создает 
теплицы для сеянцев с закрытой корневой системой, строит лесные 
дороги – получает серьезные льготы, цена для него уменьшается на 
величину затрат, которые он несет. Здесь применяются понижающие 
коэффициенты, вплоть до того, что ставка может быть на уровне дей-
ствующих сейчас приоритетных инвестпроектов (это почти половина 
минимальной ставки). Главная задача рентного подхода – перераспре-
деление максимума нагрузки на тех, кто пришел в лес на короткий пе-
риод с целью извлечения сверхприбылей. 

Рослесхоз

ПРОЕКТ «ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ»
21 декабря на заседании Проектного комитета по нацпроекту 

«Экология» под председательством зампредседателя Правитель-
ства РФ Алексея Гордеева рассмотрен и утвержден разработанный 
Росприроднадзором федеральный проект «Чистый воздух».

Проект направлен на улучшение экологической обстановки и сниже-
ние выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух в городах 
Братск, Красноярск, Липецк, Магнитогорск, Медногорск, Нижний Та-
гил, Новокузнецк, Норильск, Омск, Челябинск, Череповец и Чита. Про-
ект позволит обеспечить снижение выбросов загрязняющих веществ от 
транспорта, промышленности и ТЭК. Также включены мероприятия по 
развитию сети госмониторинга, по формированию «зеленого каркаса» 
городов. Реализация проекта позволит к 2024 г. снизить совокупный 
объем вредных выбросов в атмосферный воздух в указанных городах 
более чем на 20% в сравнении с 2017 г. 

Росприроднадзор

СОЦОПРОС  ПО  ВОДЕ
Директор Департамента госполитики и регулирования в области 

водных ресурсов Минприроды России Дмитрий Кириллов сообщил 
результаты социсследования, проведенного в рамках ФЦП «Вода 
России» по вопросам использования и охраны водных объектов.

Согласно результатам опроса, 98% россиян считают, что эко-
логическое состояние рек, озер и прудов имеет значение для всего 
общества. 95% респондентов отметили, что данный вопрос в той 
или иной степени касается их лично. В 2017 г. такую точку зрения 
разделяли 83%. 75% россиян, заявивших о проблемах с водными ре-
сурсами, назвали сброс отходов в водоемы самой распространенной 
причиной. В акциях и субботниках по уборке берегов водоемов от 
мусора принимали участие около 38% опрошенных граждан, еще 
40% отметили, что хотели бы иметь такой опыт в будущем. Немало-
важным является и показатель доли информированного населения 
по вопросам охраны и использования водных объектов. За год он 
увеличился с 46,16% до 50,12%. Помимо ответственного отношения 
к экологии, 95% россиян демонстрируют ответственное отношение к 
расходованию воды, что на 5% больше, чем в 2017 г. 

Минприроды России

ПЕРСПЕКТИВЫ ЭКОТУРИЗМА
Минприроды России прогнозирует увеличение турпотока на 

ООПТ в 2019 г.
В 2019 г. на многих ООПТ появятся новые туристические объек-

ты. В нацпарке «Лосиный остров» (Московский регион) планируется 
открыть «Босоногую тропу», в Алтайском заповеднике (Респ. Алтай) – 
единственный в России «Музей госинспектора» и организовать тур для 
паломников, посвященный Алтайской духовной миссии. В заповеднике 
«Брянский лес» (Брянская обл.) откроется «Музей Дерева» и продолжит-
ся обустройство «Музея крестьянского быта». В Кроноцком заповеднике 
(Камчатский край) запустят новые маршруты на Узон-Гейзерном участ-
ке до Долины смерти и Синего дола, а также в окрестностях Кроноцкого 
озера, Кроноцко-Богачевской тундры и Кроноцкого лимана. Планирует-
ся открыть визит-центры в пос. Озерновский и Долине гейзеров. 

НИА-Природа

ПЕРЕХОДНЫЙ  ПЕРИОД
29 декабря Президент РФ подписал Закон, позволяющий всем 

регионам плавно перейти на новые правила обращения с ТКО. 
Согласно принятому закону, если выбранный по конкурсу регио-

нальный оператор после 1 января 2019 г. по каким-либо причинам от-
кажется от исполнения контракта, субъект РФ сможет без проведения 
конкурсных процедур на один год выбрать другого оператора или же 
возложить обязанности оператора на действующие унитарные пред-
приятия, имеющие лицензию на обращение с отходами. Если ни один 
из перечисленных вариантов не возможен, регион будет вправе времен-
но продолжить работу с мусором в том формате, который действовал 
до наступления 2019 г. Для того чтобы избежать резкого скачка тарифов 
за вывоз мусора, где главная составляющая – это транспортные расхо-
ды, закон разрешит регионам по согласованию с Правительством РФ 
в течение 4-х лет использовать действующие полигоны, но при усло-
вии, что они не представляют угрозы для экологии и здоровья людей. 
Представляя закон на  пленарном заседании, Председатель Комитета 
Госдумы по экологии и охране окружающей среды Владимир Бурматов 
подчеркнул, что речь не идет о переносе реформы и тем более об ее от-
мене. По его словам, принятый закон – это страховка, «причем не для 
губернаторов, а для граждан, потому что люди не должны становиться 
заложниками возможного мусорного коллапса, который мог бы слу-
читься в нескольких регионах страны, если бы мы с вами не подготови-
ли этот закон». Зампредседателя Госдумы Ольга Тимофеева рассказала, 
что «фактически реформа снова «забуксовала». Госдуме пришлось вво-
дить переходные положения для неготовых к реформе регионов, просто 
потому, что есть риск, что в ряде территорий в произойдет мусорный 
коллапс: никто не приедет и не вывезет мусорные баки. 

Госдума

«ЗЕЛЕНЫЕ»  ОБЛИГАЦИИ
19 декабря ООО «Ресурсосбережение ХМАО» начало размеще-

ние на Московской бирже выпуск облигаций общей номинальной 
стоимостью 1,1 млрд рублей. Компания стала первым эмитентом 
«зеленых» облигаций в России на основе Green Bond Principle ICMA.

Проекты, реализуемые компанией, попадают в категорию проек-
тов по экологически эффективному управлению отходами и приме-
нению производственных технологий и процессов, направленных на 
сокращение вредного воздействия на окружающую среду. Средства 
от размещения облигаций будут направлены на финансирование 
проекта по созданию комплексного межмуниципального полигона 
для размещения, обезвреживания и обработки ТКО для гг. Нефтею-
ганск и Пыть-Яха, а также поселений Нефтеюганского района. Глава 
Минприроды России Дмитрий Кобылкин, комментируя размещение 
«зеленых» облигации, отметил, что они станут ещё одним финансо-
вым механизмом реализации задач нацпроекта «Экология». 

Пресс-служба Минприроды России

СНОВА  ЗАГОТКОНТОРЫ
В Госдуме прошел первое чтение законопроект, предлагающий 

воссоздать в России заготовительные конторы, куда можно будет 
сдавать собранные дикоросы – лесные грибы, ягоды, орехи.

Один из авторов законопроекта – Председатель Комитета по при-
родным ресурсам, собственности и земельным отношениям Николай 
Николаев отметил, что инициатива предполагает возрождение загото-
вительных контор, в которые граждане смогут прийти и за деньги сдать 
туда собранные в лесу ягоды, орехи, грибы – для многих деревень это 
порой единственный источник заработка. Несмотря на огромное эколо-
го-экономическое и социальное значение таких дикоросов, уровень их 
освоения остается крайне низким (от 1,5 до 7% в зависимости от вида 
ресурса). Одной из причин этого являются недостатки правового ре-
гулирования. Документ направлен на изменение Лесного кодекса РФ. 
В ст. 217 Налогового кодекса РФ прописано, что доход от ягод, грибов и 
других лесных богатств, которые собрали граждане, не подлежит нало-
гообложению, однако, отмечал Н. Николаев, этой статьей никто не мог 
воспользоваться, потому что Лесной кодекс не позволял этого сделать. 
Законопроект о заготконторах исправит эту ситуацию.

Госдума

ТУРПРЕМИИ
Распоряжением Правительства РФ от 31.12.2018 г. №3037-р 

присуждены премии Правительства в области туризма за 2018 год.
На рассмотрение Межведомственного совета по присуждению 

премий в области туризма было представлено 27 проектов. Распоря-
жением присуждены премии 10 авторским коллективам за создание: 
культурно-туристского кластера «Тобольск – духовная сила России»; 
центра туризма «Абрау-Дюрсо»; туристского многофункционального 
комплекса «Гринн» (Орловская обл.); туристского кластера «Имеретин-
ский» (Сочи); санаторно-курортного комплекса «Мрия» (Респ. Крым); 
туристической деревни «Мандроги» (Ленинградская обл.); отеля заго-
родного и событийного отдыха «Конаково Ривер Клаб» (Тверская обл.); 
проекта «Горный парк “Рускеала”» (Респ. Карелия); круглогодичного 
горнолыжного комплекса «Холдоми»(Хабаровском край); ландшафт-
но-исторического парка «Изумрудная долина» (Приморский край).

Ростуризм

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ МСБ
На заседании Правительства РФ был рассмотрен проект Стра-

тегии развития минерально-сырьевой базы (МСБ) РФ до 2035 года. 
С докладом по проекту стратегии выступил глава Минприроды 

России Дмитрий Кобылкин. Ключевым условием развития Стратегии 
является рациональное и в то же время бережное недропользование. 
Стратегия предполагает наращивание МСБ за счёт увеличения инве-
стиционной привлекательности геолого-разведочных работ всех ста-
дий, роста качества прогнозирования и поисков новых месторождений, 
а также повышения эффективности освоения известных, в том числе 
неразрабатываемых, месторождений путём внедрения современных 
технологий переработки, обогащения и комплексного извлечения по-
лезных ископаемых. В решении Правительства РФ по данному вопросу 
отмечается, что в качестве одной из задач Стратегии необходимо преду-
смотреть и воспроизводство и охрану подземных вод. 

НИА-Природа

В  РОСМОРРЕЧФЛОТЕ 
19 декабря прошло совместное заседание Коллегии Росмор-

речфлота и Общественного совета при Агентстве под председатель-
ством замглавы Минтранса – Руководителя Росморречфлота Юрия 
Цветкова с участием спецпредставителя Президента РФ по между-
народному сотрудничеству в Арктике и Антарктике Артура Чилин-
гарова, председателя Исполкома Координационного транспортного 
совещания государств-участников СНГ Александра Давыденко и др.

Замруководителя Росморречфлота Виктор Вовк, представивший 
доклад о предварительных итогах навигации 2018 г. на внутренних 
водных путях (ВВП),  отметил ожидающееся по итогам 2018 г. не-
большое снижение, на 2-3 %, объёма грузовых и пассажирских пере-
возок по ВВП по сравнению с 2017 г. В 8 из 14 бассейнов были зафик-
сированы уровни воды ниже проектных значений, в связи с чем на 
4 тыс. км водных путей вводились ограничения по осадке судов, что 
оказало негативное влияние на условия судоходства. В. Вовк конста-
тировал повышение числа количества транспортных происшествий 
и аварий в четырех речных бассейнах, хотя только два случая были 
вызваны ненадлежащим содержанием водных путей. В этом сезоне 
для работы на ВВП введено в строй 56 судов различного назначе-
ния, в ряде регионов успешно осуществляются программы развития 
причальной инфраструктуры. Юрий Цветков поблагодарил Арту-
ра Чилингарова за многолетнюю добросовестную работу на посту 
председателя Общественного совета Агентства, который он покида-
ет в этом году в связи с изменением федерального законодательства.

Росморречфлот

ХОД «ЛЕСНОЙ АМНИСТИИ»
На заседании коллегии Росреестра под председательством 

замглавы Минэкономразвития России – Руководителя Росрее-
стра Виктории Абрамченко обсудили ход реализации федераль-
ного закона №280-ФЗ о, так называемой, «лесной амнистии». 

Принимавший участие в коллегии Первый зампредседателя Коми-
тета СФ по аграрно-продовольственной политике и природопользо-
ванию Сергей Лисовский подчеркнул: опасения о том, что принятие За-
кона приведет к разграблению и дроблению лесного фонда оказались 
необоснованными. Председатель Комитета Госдумы по природным 
ресурсам, собственности и земельным отношениям Николай Никола-
ев отметил необходимость совершенствования закона №280-ФЗ. «Мы 
все вместе справились с рисками, которые озвучивались при рассмо-
трении этого закона. Очень важно теперь, чтобы шероховатости, ко-
торые сейчас мы выявляем, не накапливались. Я думаю, пришло вре-
мя, чтобы собрать все предложения со стороны Росреестра, регионов, 
Рослесхоза, объединить их и доработать принятый закон», – сказал 
Николай Николаев. Участники коллегии обсудили особенности при-
менения Закона о «лесной амнистии», отметили необходимость даль-
нейшего совершенствования федерального законодательства с учетом 
опыта его реализации, в том числе судебной практики. 

Росреестр

НОВЫЕ  НАЦПАРКИ
В 2019 г. Минприроды России планирует увеличить площадь 

заповедных территорий России на 2 млн га за счет создания 5 но-
вых нацпарков.

90% новых территорий (1,8 млн га) займет нацпарк «Кыталык» в 
Якутии. В проектируемый нацпарк войдет одноименный региональ-
ный заказник, где обитает восточносибирская популяция стерха, внесе-
ного в Красный список МСОП и в Красную книгу РФ. В Алтайском крае 
появится первый нацпарк – «Тогул» площадью 160 тыс. га. Еще 6,2 тыс. 
га займет нацпарк «Койгородский» в Респ. Коми, в его границы войдет 
последний сохранившийся крупный лесной массив южной тайги. Спи-
сок ООПТ на территории Челябинской области пополнится нацпарком 
«Зигальга» площадью 7,8 тыс. га. «Зигальга» свяжет Южно-Уральский 
заповедник и нацпарк «Зюраткуль», формируя единую систему ООПТ 
федерального значения в Приволжском и Уральском ФО. В Дагестане 
на площади более 5 тыс. га будет создан нацпарк «Самурский», который 
позволит взять под охрану не только уникальные природные объекты, 
но и культурно-исторические феномены. Помимо создания новых тер-
риторий Минприроды России будет заниматься работой по расшире-
нию существующих ООПТ, образованию их охранных зон и внесению 
соответствующих сведений в Единый госреестр недвижимости. 

Пресс-служба Минприроды России

НОВЫЙ  ВИЗИТ-ЦЕНТР
19 декабря в нацпарке «Кисловодский» (Ставропольский край) 

состоялась церемония открытия визит-центра площадью 800 м2. 
В церемонии открытия приняли участие Председатель Совета Фе-

дерации Валентина Матвиенко, замглавы Минприроды России Мурад 
Керимов, зам. полномочного представителя Президента РФ в СКФО 
Игорь Бабушкин, Министр РФ по делам Северного Кавказа Сергей Чебо-
тарёв, губернатор края Владимир Владимиров и др. Экспозиция в 8 тема-
тических залах включает 32 интерактивных инсталляции, рассказываю-
щих про историю, природу, архитектуру, создателей и работников парка, 
возможности экологического туризма, активного отдыха и оздоровле-
ния. В. Матвиенко высоко оценила качество исполнения и техническую 
оснащенность визит-центра: «Хочу выразить особую благодарность 
Минприроды России. Ничего подобного я еще не встречала в России. 
Вы – молодцы!», – отметила она. Над уникальным проектом трудилась 
целая команда профессионалов, среди которых творческий коллектив 
Экспоцентра «Заповедники России» и признанные специалисты из Го-
сударственного Дарвиновского музея, МГУ, Ботанического института 
РАН, Ставропольского государственного музея-заповедника и др.

НИА-Природа

ВНЕДРЕНИЕ  НДТ
В январе 2019 г. вступают в силу нормы ФЗ № 219-ФЗ, направ-

ленного на совершенствование системы регулирования в области 
охраны окружающей среды и внедрение НДТ.

О готовности к переходу на новую систему нормирования доло-
жил замглавы Минприроды России Мурад Керимов на заседании Со-
вета по вопросам АПК и природопользования при Совете Федера-
ции, который провёл Первый зампредседателя СФ Николай Федоров. 
Одной из главных целей закона является внедрение предприятиями 
наилучших доступных технологий (НДТ) на основании справочни-
ков НДТ в различных областях. «На сегодняшний день все справоч-
ники изданы. Их 51. На основе справочников предприятия смогут 
подготовить программы повышения экоэффективности, где будут 
определены мероприятия по модернизации производства. Эти про-
граммы будут рассматриваться и одобряться Межведомственной 
комиссией, создаваемой при Минпромторге России» – сообщил М.
Керимов. В период с 2019 г. по 2022 г. комплексные экологические 
разрешения (КЭР) получат первые 300 предприятий, вклад которых 
в выбросы и сбросы в целом по стране составляет более 60%. К ним 
относятся очистные сооружения, предприятия по добыче нефти, 
газа и угля, предприятия черной и цветной металлургии, химиче-
ской промышленности, тепло- и электростанции, нефтеперерабаты-
вающие предприятия. Все остальные крупные предприятия I кате-
гории должны будут получить КЭР до 1 января 2025 г. На текущий 
момент в Реестре объектов негативного воздействия зарегистриро-
вано более 7 тысяч предприятий, относящихся к 1 категории. 

Минприроды России

5-6 декабря в Санкт-Пе-
тербурге в рамках VIII Меж-
дународного форума «Арк- 
тика: настоящее и будущее» 
состоялась конференция «Ис-
кусственная среда жизнеде-
ятельности в экстремальных 
природно-климатических ус-
ловиях Арктики».

6 декабря глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин и Министр народной 
власти по экологическому 
горному развитию Венесуэ-
лы Виктор Уго Кано Пачеко 
подписали Меморандум о со-
трудничестве в области гео- 
логии и недропользования. 

6 декабря состоялось засе-
дание Межведомственной ко-
миссии Совета Безопасности 
РФ по общественной безопас-
ности, посвященное совершен-
ствованию механизмов межве-
домственного взаимодействия 
в борьбе с незаконной добычей 
водных биоресурсов.

6 декабря в с. Яраг-Казма-
ляре (Респ. Дагестан) состоя-
лось XV заседание Совместной 
Российско-Азербайджанской 
комиссии по распределению 
водных ресурсов трансгранич-
ной реки Самур.

6 декабря в Росрыболов-
стве состоялось заседание 
Оргкомитета по проведению 
III Международного рыбо-
промышленного форума и 
Выставки рыбной индустрии, 
морепродуктов и техноло-
гий (Global Fishery Forum & 
Seafood Expo 2019).

6-7 декабря в Росрыболов-
стве состоялась 42-я сессия 
Смешанной Российско-Фарер-
ской комиссии по рыболовству 
по согласованию лимитов вы-
лова и научную программу на 
предстоящий год.

6-7 декабря в Забайкалье по 
инициативе Даурского запо-
ведника и Минприроды Забай-
кальского края при поддержке 
WWF России прошел семинар 
«Практики устойчивого раз-
вития на территориях высокой 
природоохранной ценности». 

7 декабря в Москве зам-
пред Правительства РФ – 
полномочный представитель 
Президента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев провёл заседание 
оргкомитета по подготовке 
Международного арктиче-
ского форума – 2019.

7 декабря в Министер-
стве просвещения РФ прошёл 
«круглый стол», посвящен-
ный развитию дополнитель-
ного экообразования в рамках 
природоохранных социаль-
но-образовательных проек-
тов «Эколята-Дошколята», 
«Эколята», «Молодые защит-
ники Природы».

7 декабря в Информаци-
онном центре ООН в России 
прошла презентация итогов 
второго рейтинга открытости 
34 крупнейших горнодобы-
вающих и металлургических 
компаний России в сфере эко-
ответственности, проведенно-
го WWF России и Националь-
ным рейтинговым агентством.

7 декабря в Москве на 
ВДНХ в павильоне «Умный 
город» состоялась 4-я Между-
народная конференция «Зе-
леный офис. Зеленый город» 
с целью развития «зеленых» 
технологий и создания экоо-
риентированного бизнеса.

7 декабря в рамках рабо-
чей поездки в г.Дзержинск 
по итогам осмотра промыш-
ленных полигонов с прио-
ритетной рекультивацией – 
«Белое море», «Черная дыра» 
и «Игумново» – глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин провел совещание 
по причинам затягивания ис-
полнения работ по рекульти-
вации полигонов.

7 декабря в Росприроднад-
зоре состоялось расширенное 
совещание по вопросу перехо-
да к использованию федераль-
ной государственной инфор-
мационной системы «Единая 
информационная система 
управления кадровым соста-
вом государственной граж-
данской службы РФ».

7 декабря в Гюмри (Арме-
ния) прошли памятные меро-
приятия, посвященные 30-й 
годовщине со дня Спитакско-
го землетрясения с участи-
ем российской делегации во 
главе с замминистра, сопред-
седателем Правления Рос-
сийско-Армянского центра 
гуманитарного реагирования 
Николаем Гречушкиным. 

8 декабря завершился 
судоходный сезон 2018 г. в 
Волжском бассейне внутрен-
них водных путей.

8 декабря завершилась 
тематическая программа эко-
направленности «Эко-Арт», 
организованная Фондом им. 
В.И. Вернадского и НЦ «Эко-
экспертиза» во Всероссийском 
детском центре «Смена».

8 декабря в Москве со-
стоялся VI Общероссийский 
гражданский форум. Экоте-
матика была представлена 
двумя мероприятиями: об-
суждение нацпроекта “Эколо-
гия” – модератор А. Каюмов и 
профессиональная дискуссии 
по проблемам государствен-
ных экологической и градо-
строительной экспертиз и 
общественной экоэкспертизы 
– модератор А.К. Веселов (под-
робнее на стр. 7).

8 декабря Председатель 
Комиссии ОП РФ по эколо-
гии и охране окружающей 
среды Альбина Дударева при-
няла участие в гражданском 
форуме Саратовской области 
2017 г. «Активные граждане – 
сильный регион».

10 декабря вице-премьер 
Алексей Гордеев и врио гу-
бернатора Курганской обла-
сти Вадим Шумков обсудили 
развитие АПК в Зауралье и 
переход региона на новую си-
стему обращения с ТКО.

10 декабря зампред Прави-
тельства РФ Алексей Гордеев 
и глава Карелии Артур Пар-
фенчиков обсудили актуаль-
ные проблемы и перспективы 
развития агропромышленно-
го и рыбохозяйственного ком-
плексов Республики.

10 декабря на расширен-
ном межведомственном со-
вещании по вопросу обеспе-
чения экобезопасности на 
территории морских портов 
страны глава Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин 
предупредил стивидоров: 
«Если к 2020 г. не перейдёте на 
НДТ - будем вынуждены при-
остановить деятельность».

10 декабря в Лондоне за-
вершила работу 100-я сессия 
Комитета по безопасности на 
море Международной морской 
организации, посвященная 
выработке подходов к будуще-
му международно-правового 
регулирования морских авто-
номных надводных судов.

10 декабря в Академии 
гражданской защиты МЧС 
России состоялась торже-
ственная церемония на-
граждения победителей Х 
юбилейного Всероссийского 
фестиваля по тематике без-
опасности и спасения людей 
«Созвездие мужества» с уча-
стием главы МЧС России Ев-
гения Зиничева.

10 декабря глава Минстроя 
России Владимир Якушев на 
видеоселекторном совеща-
нии с регионами сообщил, 
что субъекты РФ должны до 
15 февраля заключить согла-
шения с Минстроем России о 
предоставлении финансовой 
поддержки на 2019 г. на реали-
зацию мероприятий по проек-
ту «Чистая вода».

10 декабря в Константи-
новском дворце, в Стрельне, 
в резиденции Президента РФ 
прошел детский новогодний 
экобал, организованный МОО 
«Природоохранный союз» по 
инициативе Вероники Тарба-
евой – члена Президиума Рос- 
экоакадемии, для 100 учащих-
ся 5-8 классов – победителей 
межрегионального конкур-
са-эссе «Вода вокруг меня». 

10-14 декабря в г. Пусане 
(Респ. Корея) состоялось за-
седание Специальной целе-
вой рабочей группы Комис-
сии «Кодекс Алиментариус» 
по вопросам устойчивости к 
противомикробным препа-
ратам с участием делегации 
Роспотребнадзора.

10-14 декабря в г. Биробид-
жане состоялось 14-е заседание 
Совместной Российско-Китай-
ской координационной комис-
сии по мониторингу качества 
вод трансграничных водных 
объектов и Рабочей группы 
экспертов по совместному мо-
ниторингу качества вод транс-
граничных водных объектов. 

11 декабря вице-премьер 
Правительства РФ Алексей 
Гордеев и губернатор Ростов-
ской области Василий Голу-
бев обсудили вопросы разви-
тия Донского региона в сфере 
экологии и АПК.

11 декабря в Москве состо-
ялось заседание Общественно-
го совета при Россельхознад-
зоре под председательством 
Елены Цветковой.

11 декабря в Ростехнадзо-
ре прошло заседание НТС.

11 декабря Председатель 
Партии «Зелёные» Анатолий 
Панфилов с рабочим визитом 
посетил Волгоградскую об-
ласть, где состоялась встреча 
с активом отделения партии.

11 декабря состоялось 
заседание Комиссии Мосгор-
думы по экополитике на тему 
«Об участии эколидеров в 
проектной деятельности» с 
участием представителя Фон-
да им. В.И. Вернадского. 

11 декабря состоялась тор-
жественная церемония вруче-
ния экопремий Правительства 
Москвы – за лучшие проекты 
комплексного благоустройства 
природных и озелененных 
территорий и за достижения в 
области охраны окружающей 
среды. Из 97 заявок лучшими 
признаны 14 проектов.

11 декабря – Международ-
ный день гор – в Катунском 
заповеднике был ознамено-
ван эколого-познавательной 
программой для детей и мо-
лодежи «В гости в горы».

11 декабря заповедник 
«Хакасский» выступил с 
инициативой диверсифика-
ции авторского «Заповедно-
го урока» и предложил со-
вместно с Дирекцией ООПТ 
Хакасии и Хакасским нацио-
нальным краеведческим му-
зеем создать и проводить на 
постоянной основе «Систему 
экоуроков для школьников».

11-12 декабря в Росто-
ве-на-Дону проведена Науч-
но-практическая конференция 
«Актуальные вопросы рыбо-
ловства, рыбоводства (аква-
культуры) и экологического 
мониторинга», приуроченная 
к 90-летию АзНИИРХа.

12 декабря во Владиво-
стоке прошла церемония на-
граждения победителей еже-
годного конкурса «Лидеры 
туриндустрии Приморья». 
В номинации «За развитие 
познавательного и экологи-
ческого туризма на ООПТ» 
победителем стал Сихотэ- 
Алинский заповедник. 
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ласти географии» лауреатом 
стал проект «Всероссийский за-
поведный урок» – интерактив-
ное занятие для школьников 
об ООПТ. Реализация проекта 
стала возможна благодаря Эко-
лого-просветительскому цен-
тру «Заповедники» и поддержке 
Минприроды и Минобрнауки 
России. Занятия прошли уже в 
более чем 20 тысячах школ Рос-
сии. Познакомиться с проектом 
можно на сайте: https://заповед-
ныйурок.рф.

В номинации «Лучший науч-
ный проект» победителем опре-
делен проект «Цифровой гербарий 
МГУ – крупнейшая в России база 
данных по биоразнообразию». Это 
портал с изображениями и мета-
данными почти всех видов фло-
ры России и сопредельных стран. 
Над проектом работали более ста 
человек. Подобными цифровыми 
гербариями обладают только три 
государства мира. Сейчас в фон-
дах миллион образцов. Гербарий 
находится в свободном доступе. 
(Следует подчеркнуть, что данный 
проект стал и лауреатом Нацио-
нальной экологической премии 
им. В.И. Вернадского, см. стр. 5). 

В номинации «Лучший 
историко-культурный проект» 

победил проект «Затопленные 
святыни Мологского края». Под-
водные исследователи тысячи 
раз опускались на дно Рыбин-
ского водохранилища. Когда-то 
по плану электрификации Мо-
логу с селами затопили. Ребята 
с дотошностью восстановили в 
3D-проекции фундамент усадь-
бы Мусиных-Пушкиных, набе-
режную и др. объекты.

В номинации «Лучший мо-
лодёжный проект» лауреатом 
признан проект «Гудсёрфинг» – 
сервис путешествий со смыслом. 
Это не столько веб-сервис для 
поиска различных волонтёрских 
программ на одном сайте, сколь-
ко международное сообщество 

всех добровольцев. Здесь соис-
катели могут отправить заявку, а 
организаторы – участников для 
своих проектов. Проект предла-
гает волонтёрам отправиться в 
59 стран мира. Благодаря плат-
форме в российских проектах 
участвовали добровольцы из 73 
стран мира. 

В номинации «Лучший ме-
диапроект» победителем стал 
проект «Медведи Камчатки. На-
чало жизни» – документальный 
фильм, рассказывающий о пер-
вом годе жизни бурых медведей. 
На протяжении семи месяцев 
съёмочная группа LESFILM на-
блюдала за медвежьими семьями 
на территории Южно-Камчат-

ского федерального заказника 
им. Т.И. Шпиленка. Фильм уже 
отобран на 35 отечественных и 
международных фестивалей и 
получил 17 премий.

В номинации «Лучший при-
родоохранный проект» лауреа-
том признан эколого-образова-
тельный проект «Чистые игры». 
Проект возник в Санкт-Петер-
бурге и к 2018 г. распространил-
ся по 114 городам России и трём 
странам зарубежья (Нигерия, 
Индия, Украина). Экоквесты – 
визитная карточка проекта «Чи-
стые игры». Во время соревно-
ваний молодые люди собирают 
и сортируют отходы, очищают 
природные объекты и получа-
ют за это баллы. Побеждает ко-
манда, которая соберёт больше 
мусора. В каждом мероприя-
тии участвуют 100-200 человек: 
студенты, старшеклассники, 
представители молодёжных во-
лонтёрских объединений, моло-
дые супруги и местные жители. 
По правилам игры, участники 
должны выложить фото выпол-
ненного задания с геолокаци-
онной отметкой. Мероприятие 
занимает 2-3 часа, за это время 
участники собирают до 5 тонн 
мусора, и примерно половина 
его уходит в переработку. Меро-
приятия проходят каждую неде-
лю в разных регионах России. С 
2014 г. состоялось 262 меропри-
ятия. В них участвовали больше 

20 900 человек и было собрано 
более 440 тонн мусора (27 дека-
бря руководитель проекта Дми-
трий Иоффе выступил на засе-
дании Госсовета, посвященного 
развитию волонтёрства).

С п е ц и а л ь н ы й 
приз жюри премии 
РГО получил Моло-
дёжный волонтёр-
ский проект «Сохра-
нение затопленного 
храма-маяка в Крохи-
но». Десять лет под-
ряд молодые люди 
со всей России съез-
жаются в с. Крохино 
Вологодской области 
и восстанавливают 
уникальную церковь Рождества 
Христова – символ драматиче-
ской истории русской деревни. 
Его затопили в 1961 г. вместе с 
поселениями Белозерья. Храм 
находился на возвышенности и 
был обречён на медленное раз-
рушение, став маяком в устье р. 
Шексны. Волонтёры разработа-
ли проект дамбы, соединяющей 
островок под церковью с сушей. 
В планах – создать систему ги-
дроизоляции и обустроить в 
Крохино путевую часовню. За 
восемь сезонов работ в Крохино 
побывали более 500 волонтёров 
из 45 волонтёрских экспедиций: 
провели противоаварийные ра-
боты, построили рукотворную 
дамбу, восстановили кладку под-

мытых стен храма.
После торжественной цере-

монии вручения премий РГО 
состоялось награждение побе-
дителей фотоконкурса «Самая 
красивая страна» в номинаци-

ях: «Россия с высоты птичьего 
полёта», «Мир в наших руках», 
«Культурное наследие», «Макро-
мир», «Эти забавные живот-
ные», «Пейзаж», «Дикие живот-
ные», «Птицы», «Подводный 
мир», «Коренные и малочислен-
ные народы России», «Россия в 
лицах», «Пещеры». Специальный 
приз: «Лучший юный фотограф» 
получила Аглая Цидулко, фото 
«Остров Рейнеке», о. Рейнеке, 
Приморский край. Главный приз 
в каждой номинации – 250 000 
рублей. За четыре года фотокон-
курс «Самая красивая страна» 
стал всенародным – на офици-
альный портал загрузили около 
400 тысяч снимков.

НИА-Природа

ВРУЧЕНИЕ ПРЕМИЙ РГО

Подготовлен ряд мер.
Первая мера: мы даём регио-

нам право назначать операторов 
по организации сбора мусора и 
переработки отходов без конкур-
са. Ими могут стать компании, 
которые имеют соответствую-
щую лицензию. Но только в том 
случае, если регион не успел та-
кой конкурс провести. И с усло-
вием, что он состоится в течение 

2019 г. Таких регионов не очень 
много, в большинстве операторы 
уже выбраны. За их работой бу-
дут следить не только чиновники, 
но и сами жители. Системы об-
щественного контроля позволят 
людям сообщать об актуальных 
проблемах, а власти и региональ-
ные операторы должны незамед-
лительно на это реагировать.

Второе. Мы приняли ряд ре-
шений, чтобы удешевить состав-

ляющие тарифа за вывоз мусора. 
В частности, операторы смогут 
использовать полигоны, которые 
не попали в реестр Росприрод-
надзора (так называемый госу-
дарственный реестр). Если такой 
возможности не было бы в теку-
щей ситуации, то в ряде регионов 
пришлось бы вывозить мусор за 
сотни километров, а стало быть, 
увеличились бы тарифы очень 
существенно, так как бóльшую 

часть в них составляют расходы 
на транспортировку. Кроме того, 
сейчас мы прорабатываем реше-
ние об освобождении от уплаты 
НДС услуг регионального опера-
тора по обращению с отходами… 
Также есть намерение ввести мо-
раторий на рост платы за негатив-
ное воздействие на окружающую 
среду, то есть оставить размер 
платежа в течение ближайших лет 
на уровне текущего года.

Наконец, третье, о чём хо-
тел бы сказать. Мы планируем 
создать публично-правовую ком-
панию по комплексному управ-
лению системой обращения с 
твёрдыми коммунальными от-
ходами. Такая структура должна 
заняться экспертизой и монито-
рингом территориальных схем 
обращения с отходами и привле-
чением частных инвесторов. Ра-
боту по расчистке свалок мы уже 

ведём, у нас есть экологический 
проект «Чистая страна». Наша 
цель – ликвидировать более 190 
несанкционированных свалок, 
которые возникли в черте горо-
дов. Они все известны, все вы-
зывают огромное раздражение, 
но хочу сказать также, что есть 
и успешные примеры рекульти-
вации свалок – в Московской об-
ласти, в некоторых других регио-
нах. Так что на этот опыт нужно 
обратить внимание».

Пресс-служба 
Правительства РФ

ОТРАСЛЬ ПО ПЕРЕРАБОТКЕ ОТХОДОВ

ИТОГОВОЕ ЗАСЕДАНИЕ МРГ 
21 декабря Советник Президента РФ, специальный представитель главы Россий-

ского государства по вопросам климата Руслан Эдельгериев провёл итоговое заседа-
ние Межведомственной рабочей группы (МРГ) при Администрации Президента РФ по 
вопросам, связанным с изменением климата и обеспечением устойчивого развития.

На заседании рассмотрены 
итоги участия российской деле-
гации в 24-й сессии Конферен-
ции Сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата. 
Основным результатом данного 
климатического саммита стало 
утверждение Правил реализации 

Парижского соглашения, разра-
ботка которых велась с 2016 года. 
Правила отражают максимально 
возможное единообразие соблю-
дения Соглашения для всех стран 
при учёте их национальных усло-
вий и они определяют такие тема-
тические блоки, как определение 

на национальном уровне вкладов 
(обязательств), адаптацию, финан-
совые вопросы, отчётность, юри-
дический механизм соблюдения и 
др. Утверждён План работы МРГ 
на 2019 г., включающий рассмо-
трение вопросов о ходе подготов-
ки итогового доклада Президенту 

РФ о целесообразности ратифи-
кации Парижского соглашения, о 
Национальном плане адаптации 
к неблагоприятным изменениям 
климата, о подготовке проекта 
ФЗ о госрегулировании выбросов 
парниковых газов, о деятельности 
ИКАО и ИМО в части сокраще-
ния выбросов парниковых газов. 
Также одобрен План межведом-
ственной работы по реализации 
решений 24-й сессии и подготовки 
к 25-й сессии Конференции Сто-

рон Ра-
м о ч н о й 
кон в е н -
ции       ООН 
( Ч и л и , 
11–22 но-
ября 2019 
г.). Во время заседания МРГ испол-
нительный директор Фонда им. 
В.И. Вернадского Ольга Плямина 
сделала презентацию о результа-
тах работы выставки России, орга-
низованной Фондом совместно с 

ОК «РУСАЛ», в качестве одного из 
двух параллельных мероприятий 
России во время проведения 24-
ой сессии Конференции Сторон 
РКИК ООН.

НИА-Природа

ЛЕСА НА ЗЕМЛЯХ СЕЛЬХОЗНАЗНАЧЕНИЯ
6 декабря зампредседателя Правительства РФ Алек-

сей Гордеев провёл совещание об использовании лесов, 
расположенных на землях сельхозназначения.

Поводом для проведения 
совещания послужили обраще-
ния губернаторов регионов, на 
территории которых имеются 
значительные площади земель 
сельхозназначения, покрытые 
как многолетними лесными на-
саждениями, так и молодым под-
леском, и не пригодные для про-
изводства сельхозпродукции. По 

оценкам Рослесхоза, площадь 
таких земель – 30-40 млн га и по 
факту эти леса ничем не отлича-
ются от лесов, расположенных 
на землях лесного фонда, и они 
тоже требуют ухода, охраны от 
пожаров и незаконных рубок, за-
щиты от вредителей и болезней. 
Однако законодательно их пра-
вовой статус не урегулирован 

и регионы не имеют оснований 
для использования финансовых 
средств на их содержание. Участ-
ники совещания поддержали 
предложение о восполнении в 
российском законодательстве 
пробела по данному вопросу до 
конца текущего года, в том числе 
при подготовке к рассмотрению 
Госдумой во втором чтении за-
конопроекта о защитных лесах. 
Кроме того, был выработан ме-
ханизм регулярного монито-

ринга   покрытых лесом земель 
сельхозназначения и их включе-
ния в земли лесного фонда, ког-
да при проведении земельного 
надзора и инвентаризации лесов 
Россельхознадзор и Рослесхоз 
должны будут выявлять земли 
сельхозназначения, покрытые 
лесом (за исключением защит-
ных полос лесов, выполняющих 
мелиоративные функции) и 
направлять соответствующую 
информацию губернатору для 

принятия решения об их даль-
нейшей судьбе. Губернатор в 
этом случае вправе перевести 
непригодные для осуществле-
ния сельхозпроизводства земли 
в состав земель лесного фонда. 
А регион сможет получать сред-
ства из федерального бюджета 
для ведения лесного хозяйства 
в этих лесах в соответствии с 
требованиями Лесного кодекса 
РФ. Если же принимается иное 
решение – о целесообразности 

использования покрытых лесом 
земель для производства сель-
хозпродукции, – то необходимо 
будет обеспечить приведение 
их в состояние, пригодное для 
ведения сельского хозяйства, и 
вовлечение в сельхозоборот. По 
итогам обсуждения вице-пре-
мьер дал соответствующие пору-
чения Минприроды, Минсельхо-
зу, Минэкономразвития России 
и иным заинтересованным феде-
ральным органам исполнитель-
ной власти реализовать предло-
женный механизм. 

НИА-Природа

НОВЫЙ  СОСТАВ  СОВЕТА
17 декабря в рамках расширенного заседания Ко-

миссии Общественной палаты РФ по экологии и охране 
окружающей среды состоялась рабочая встреча главы 
Минприроды России Дмитрия Кобылкина и Секретаря 
ОП РФ Валерия Фадеева с участием избранных членов 
Общественного совета при Минприроды России.

Открывая встречу, Валерий 
Фадеев сообщил, что новый со-
став Общественного совета при 
Минприроды России уже сфор-
мирован – из 120 соискателей в 
состав Совета вошли 28 человек. 
И теперь предстоит по существу 
обсудить те задачи, которые пе-
ред ним стоят. Он отметил, что 
экологическая тема сегодня по-
всеместно выходит на первый 
план. По последним опросам, 

70% жителей страны считают 
защиту окружающей среды пер-
воочередной задачей. 

Дмитрий Кобылкин подчер-
кнул, что с 2011 г. Общественный 
совет при Минприроды России 
является надёжным партнёром 
ведомства, экспертной площад-
кой, арбитром государственной 
национальной политики в сфе-
ре экологии и природопользо-
вания. «Впереди всех нас ждут 

новые задачи, связанные с наци-
ональным проектом «Экология». 
Вопросов будет много, и все они 

будут непростыми. Надеюсь на 
результативное сотрудничество 
и на тотальный общественный 
контроль по всем 11 федераль-
ным проектам нацпроекта «Эко-
логия», – отметил Министр. 

Член Общественного сове-
та при Минприроды России, 
первый министр природных 
ресурсов РФ, Президент РосГео 
Виктор Орлов призвал коллег 
настроиться на конструктивную 
работу. «Нужно думать о плане 
работ, готовить предложения. 
Если исходить из разнообразия 
функций и полномочий мини-
стерства, я бы выделил главную 
– выработку государственной 
политики в ресурсных отрас-

лях. Недропользование, лесо- и 
водопользование – это три ре-
сурсные отрасли, где, очевидно, 
нужно вносить коррективы в 
госполитику. Причем я настроен 
на политику не истощительного, 
а восстановительного приро-
допользования этих ресурсов, 
которые являются основой эко-
номики», – сказал он. В. Ор-
лов подчеркнул, что нацпроект 
«Экология» не имеет себе рав-
ных по масштабам, объемам и 
задачам и будет являться цен-
тральным звеном во всей работе 
Общественного совета.

Председатель Комиссии ОП 
РФ по экологии и охране окру-
жающей среды Альбина Дударе-
ва, которая тоже вошла в число 
избранных членов Обществен-
ного совета, отметила, что не-

обходимо выработать концеп-
цию взаимодействия общества, 
бизнеса и власти на пути дости-
жения целей экоблагополучия. 
«Общественный контроль, не-
сомненно, нужен, но он должен 
быть независимым, регламенти-
рованным, компетентным и при 
этом не мешать развитию эконо-
мики, не нести за собой никаких 
корыстных целей и политиче-
ских мотиваций».

На встрече члены Обществен-
ной палаты РФ и Общественного 
совета при Минприроды России 
также более подробно обсудили 
с Министром планы контроля за 
реализацией нацпроекта «Эколо-
гия» по некоторым направлениям 
и наметили схему дальнейших со-
вместных действий. 

НИА-Природа

«ЛУЧШИЙ ЭКОВОЛОНТЕРСКИЙ ОТРЯД»
7 декабря в Минприроды России в рамках заседания «Подведение итогов Года добровольца на ООПТ» состоялась 

торжественная церемония награждения победителей Всероссийского конкурса «Лучший эковолонтерский отряд». 
Заседание открыл замгла-

вы Минприроды России Сергей 
Ястребов. Он поблагодарил во-
лонтёров за активное участие в 
деле сохранения природных бо-
гатств России и обозначил даль-
нейшие перспективы развития 
эковолонтерского движения: «В 
ближайшем будущем нам необхо-
димо сосредоточиться на систем-
ной поддержке добровольческой 
деятельности, популяризации 
идей эковолонтерства, информи-
ровании населения о программах 
заповедников и национальных 
парков, методическом обеспече-
нии их работы». 

В обсуждении итогов Года 
добровольца (волонтера) и ре-
зультатов многочисленных 

акций на ООПТ приняли уча-
стие исполнительный директор 
Фонда имени В.И. Вернадского, 
отв. секретарь ЦС ВООП Ольга 
Плямина, директор ИАЦ под-
держки заповедного дела Андрей 
Барышников, гендиректор Экс-
поцентра «Заповедники России» 
Мирзега Абдуселимов и др. Ольга 
Плямина представила презента-
цию о проектах и мероприятиях, 
реализуемых и поддержанных 
Фондом в рамках развития эко-
волонтерства. «Фонд имени Вер-
надского на протяжении многих 
лет поддерживает и вносит свой 
вклад в развитие волонтерства в 
стране. Для дальнейшего успеш-
ного развития эковолонтерства 
в интересах устойчивого раз-

вития России необходимо объ-
единение усилий государства, 
общества и бизнес-структур, 
качественное изменение инфор-
мирования населения о прово-
димых акциях и мероприятиях 
с целью вовлечения в эковолон-
терскую деятельность новых 

участников», – отметила в своем 
выступлении О.Плямина. 

Завершением заседания ста-
ла торжественная церемония 
награждения победителей. По-
бедителями главного конкурса 
среди эковолонтеров страны 
стали: в номинации «Эковзгляд»: 

Коломенское экодвижение «Эко-
волонтеры»; Эковолонтерский 
отряд «Сохрани биоразнообра-
зие» (Санкт-Петербург); в номи-
нации «Эковолонтеры города»: 
Эковолонтерский отряд «Зеленый 
Патруль» (УГГУ, Екатеринбург); 
Эковолонтерский отряд «Зеленая 
планета» (Пансион воспитанниц 
МО РФ); в номинации «Волонте-
ры леса»: Школьное лесничество 
«Экошкола» (г. Назарово, Красно-
ярский край); Эковолонтерский 
отряд «УАВРики», созданный на 
базе Управления аварийно-вос-
становительных работ ООО 
«Газпром трансгаз Ставрополь» 
(Ставрополь); в номинации «По-
могаем заповедникам»: Эковолон-
терский отряд «Зеленый штурм» 
(Воронежская обл.); Эковолонтер-
ский отряд «Хозяин Мещеры» (г. 

Рязань); Экообъединение факуль-
тета экологии Челябинского госу-
ниверситета «Заинтересованные 
лица»; в номинации «Эковолон-
теры – рекам и озерам»: Студен-
ческий экоотряд (СГТУ им. Ю.А. 
Гагарина, г. Саратов); Эковолон-
терский отряд  «Вэж Вуктыл» (г. 
Вуктыл, Респ. Коми); в номина-
ции  «Мусору – нет!»: Эковолон-
терский отряд  «Студеновский 
патруль» (Липецкая обл.); Экспе-
диционный центр МО РФ.

Конкурс проводится Мин-
природы России и Фондом  им. 
В.И. Вернадского совместно 
с ВООП, Экспоцентром «За-
поведники России» и МЭОО 
«Гринлайф» в целях выявления 
и поощрения лучших эковолон-
терских инициатив и практик 
в Год добровольца (волонтера). 
Всего на рассмотрение жюри 
было подано 1470 заявок. 

Фонд им. В.И. Вернадского 

ГЛАВНЫЙ ЗАКОН ГОДА
27 декабря Президент России Владимир Путин подписал ФЗ «Об ответственном 

обращении с животными». Опрос подписчиков официального аккаунта Госдумы в 
Instagram показал, что читатели считают этот закон главным в уходящем 2018 году. 

Закон защищает животных 
от жестокого обращения, а так-
же обеспечивает безопасность 
граждан при взаимодействии с 
животными. Его действие рас-
пространяется на: домашних жи-

вотных; безнадзорных животных; 
животных, используемых в куль-
турно-зрелищных целях (в зоо-
парках, цирках и т.д.); диких жи-
вотных, содержащихся в неволе.

Теперь запрещено умерщв-

лять животных под каким бы то 
ни было предлогом, устраивать 
бои, натравливать одних зверей 
на других и на людей. Нельзя из-
бавиться от животного просто 
так – его надо передать новому 

владельцу или в приют. Живот-
ных нельзя использовать при 
попрошайничестве. Вводится од-
нозначный запрет на пропаганду 
жестокого обращения с живот-
ными, а также на содержание в 
квартирах, частных домах и на 
садовых участках диких зверей. 
Под запретом теперь контактные 
зоопарки, которые находятся в 
ТЦ, и содержание животных в 
барах, кафе и ресторанах. Цирки, 

зоопарки, зоосады и т. д. должны 
будут получить лицензию. Закон 
также устанавливает правила вы-
гула животных – ошейник, пово-
док и намордник обязательны. 

Регламентируется порядок 
обращения с безнадзорными 
животными. Теперь возможна 
только программа «отлов – сте-
рилизация – вакцинация – воз-
врат в прежнее место обитания», 
причем с неснимаемой меткой. 

После отлова безнадзорное жи-
вотное немедленно должно быть 
передано в приют, а сам процесс 
отлова и выпуска на прежнее ме-
сто обитания будет фиксировать-
ся на видео. Запрещен отлов жи-
вотных с данными о владельце.

Закон предусматривает, что 
подзаконными актами будут 
прописаны и другие требования.

Госдума

12 декабря Зампредседа-
теля Правительства России 
Алексей Гордеев провел пер-
вое заседание Комиссии Пра-
вительства РФ по вопросам 
развития рыбохозяйствен-
ного комплекса, на котором 
обсуждались вопросы вне-
сения изменений в Налого-
вый кодекс, преобразования 
госпредприятия «Нацрыбре-
сурс» и регулирования пру-
довой аквакультуры.

12 декабря на 448-м за-
седании СФ одобрил ФЗ «О 
внесении изменений в Лес-
ной кодекс РФ и отдельные 
законодательные акты РФ 
в части совершенствования 
порядка предоставления лес-
ных участков в безвозмездное 
пользование».

12 декабря зампредседа-
теля Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Владимир Лебедев провел со-
вещание на тему «Нелегальное 
лесопользование в РФ. Оцен-
ка, анализ и предложения».

12 декабря зампредседа-
теля Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Ирина Гехт провела совеща-
ние «Совершенствование во-
дного законодательства РФ 
как основы сохранения во-
дного богатства России».

12 декабря в стенах Гео-
логоразведочного техникума 
(Московской обл.) состоялось 
торжественное собрание, по-
священное 90-летию со дня 
рождения Л.И. Ровнина и при-
своению его имени техникуму. 

12 декабря в Камчатском 
крае на вулкане Шивелуч 
зафиксирован парогазовый 
выброс с содержанием пепла 
на высоту до 6500 м. Вулка-
ну присвоен оранжевый код 
авиационной опасности.

12 декабря замглавы 
Минселхоза России Максим 
Увайдов принял участие в 
совещании представителей 
уполномоченных в области ве-
теринарии органов стран ЕЭС, 
регионального представитель-
ства Всемирной организации 
здравоохранения животных 
(МЭБ) в Москве и субрегио-
нального представительства 
МЭБ в Центральной Азии.

12-13 декабря в г. Москве 
состоялся ежегодный науч-
но-технический семинар «Ре-
зультаты перехода на новую 
классификацию – вопросы 
экспертизы запасов УВС», ор-
ганизованный ГКЗ.

12-13 декабря специалисты 
России и Финляндии провели 
в финской столице междуна-
родную командно-штабную 
тренировку по ликвидации 
аварийного разлива нефти в 
Балтийском море. 

12-17 декабря на терри-
тории Пушкинского района 
(Московская обл.) прошла 
Международная конферен-
ция «Защита леса – новые 
проблемы и пути их реше-
ния», приуроченная к 80-ле-
тию Службы защиты леса. 

13 декабря замруководи-
теля Росморречфлота Вик-
тор Вовк провел совещание 
по реализации мероприятия 
госпрограммы РФ «Развитие 
транспортной системы» по 
проекту строительства Ни-
жегородского низконапор-
ного гидроузла, на котором 
были рассмотрены вопросы 
природоохранных и санитар-
но-защитных мероприятий.

13 декабря на заседании 
Межпарламентской рабочей 
группы СФ и Госдумы по со-
вершенствованию правового 
регулирования в области охо-
ты и сохранения охотничьих 
ресурсов принято решение 
о дополнении законодатель-
ства в области охоты и сохра-
нения охотничьих ресурсов 
новым видом – вольерным. 

13 декабря председатель 
Правительства Чукотского 
АО Роман Копин и директор 
WWF России Игорь Честин 
подписали Соглашение о со-
трудничестве в области охра-
ны окружающей среды. 

13 декабря по сообщению 
Гринписа МЧС России измени-
ло порядок учёта пожаров и их 
последствий и отменило тре-
бование, по которому горение 
сухой травы и стерни не подле-
жало официальному статучёту. 

13 декабря на встрече 
глава Минприроды России и 
гендиректор концерна «Ка-
лашников» одобрили созда-
ние совместного учебного 
центра для госинспекторов.

13 декабря в Президент-
ской библиотеке состоялось 
очередное заседание кино-
клуба, посвященное 900-ле-
тию Югры.

13 декабря состоялась 
церемония запуска ново-
го газоочистного фильтра в 
Кыштымском медеэлектро-
литном заводе с участием 
начальника Управления эко-
просвещения Минэкологии 
Челябинской области Вита-
лия Безрукова.

13-14 декабря на площад-
ке ЦВК «Экспоцентр» Фонд 
развития Дальнего Востока 
организовал Фестиваль «Дни 
Дальнего Востока в Москве» с 
ключевой экспозицией Мин-
природы России, посвящен-
ной природным ресурсам 
Дальнего Востока.

14 декабря в Баку глава 
МИД России Сергей Лавров 
выступил на 39-м заседании 
Совета министров иностран-
ных дел государств-членов Ор-
ганизации Черноморского эко-
номического сотрудничества.

14 декабря глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин поздравил с 
35-летним юбилеем Косто-
мукшский заповедник – один 
из четырех заповедников в 
России, имеющих статус меж-
дународного.

14 декабря в МИА «Рос-
сия сегодня» состоялся II от-
раслевой Форум ЛПК России 
«ЛПК360°» на тему «Экспорт-
ный потенциал отрасли».

14 декабря розничная 
сеть «Эльдорадо» объя-
вила об отказе от пласти-
ковых пакетов в пользу 
FSC-сертифицированных бу-
мажных. 

14 декабря глава Минпри-
роды России Дмитрий Кобыл-
кин информировал о решении 
Минприроды России по созда-
нию единого информационно-
го эколого-просветительского 
Центра в Петрозаводске.

С 14 по 16 декабря в г. Кун-
гуре Пермского края прошёл II 
Съезд Российского союза спе-
леологов и Ассоциации спелео-
логов Урала в рамках которого 
состоялась научно-практиче-
ская конференция «Подземные 
пространства: методы изуче-
ния, мониторинг, охрана и ис-
пользование».

17 декабря глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин поздравил с 30-лет-
ним юбилеем Путоранский 
заповедник  – один из самых 
крупных в России.

18 декабря на федераль-
ном портале проектов норма-
тивных правовых актов www.
regulation.gov.ru выставлен 
проект ФЗ «О внесении изме-
нений в закон РФ «О недрах» 
в части совершенствования 
добычи попутных полезных 
ископаемых и попутных ком-
понентов», подготовленный 
Минприроды России.

18 декабря глава Росры-
боловства Илья Шестаков на 
юбилейном собрании Росрыб-
хоза поздравил членов Ассо-
циации с 30-летием и расска-
зал о планируемых мерах 
господдержки аквакультуры.

19 декабря в Ростехнад-
зоре прошло заседание Кол-
легии. В начале мероприятия 
Руководитель Ростехнадзора 
Алексей Алешин вручил на-
грады и ведомственные поощ-
рения сотрудникам Службы.

19 декабря Минэкологии 
Челябинской области присту-
пило к установке двух новых 
стационарных постов мони-
торинга атмосферного воз-
духа. На их приобретение по 
поручению губернатора было 
выделено более 31 млн руб.

19 декабря Фонд им. 
В.И. Вернадского и НИТУ  
«МИСиС» провели совмест-
ный вебинар «Эko.Web-2018» 
на тему «Международное и 
национальное эковзаимодей-
ствие: пути студенческого со-
трудничества».

19 декабря Госдумой при-
нят в третьем чтении ФЗ «О 
внесении изменений в Лес-
ной кодекс РФ и отдельные 
законодательные акты РФ 
в части совершенствования 
правового регулирования 
отношений, связанных с обе-
спечением сохранения лесов 
на землях лесного фонда и 
землях иных категорий».

19 декабря Минприроды 
России проинформирова-
ло о завершении публичных 
обсуждений введения новых 
ставок экосбора.

19 декабря глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин принял участие 
в редакционной дискуссии, 
проведенной «Российской га-
зетой» в рамках формата «Де-
ловой завтрак». 

19 декабря Минприроды 
России проинформировало 
о завершении 6-го Россий-
ско-Японского учёта чёрной 
казарки на о. Кунашир и севе-
ро-востоке о. Хоккайдо.

19 декабря в Иркутске со-
стоялось выездное заседание 
Экспертного совета по вопро-
сам законодательного обеспе-
чения развития районов Край-
него Севера, приравненных 
к ним местностей, районов 
Дальнего Востока, а также тер-
риторий, входящих в Аркти-
ческую зону РФ под предсе-
дательством зампредседателя 
Госдумы Ольги Епифановой. 

19 декабря в Генпрокура-
туре РФ на заседании Межве-
домственной рабочей группы 
по вопросам исполнения за-
конодательства по противо-
действию преступлениям и 
правонарушениям в таможен-
ной сфере отмечена эффек-
тивность системы ЛесЕГАИС 
– Единой государственной 
автоматизированной системы 
учета древесины и сделок с ней.

20 декабря состоялась 
встреча врио главы Челябин-
ска Владимира Елистратова и 
первого замглавы Минэколо-
гии области Яны Куприковой 
с лидерами экодвижений.

20 декабря в Москве в офи-
се страховой компании AIG со-
стоялась презентация второго 
отчета по урегулированию пре-
тензий по полисам экострахо-
вания с участием руководителя 
Рабочей группы по экологии 
Экспертного совета при Пра-
вительстве РФ Рашида Исмаи-
лова и руководителя Програм-
мы по экополитике ТЭК WWF 
Алексея Книжникова.

20 декабря в районе Ко-
мандорских островов в Ти-
хом океане произошло силь-
ное землетрясение.
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13 декабря состоялся первый региональный визит Александра 
Бедрицкого в качестве Президента Российского гидрометеороло-
гического общества (РГМО), зарегистрированного Минюстом 
России 22.10.2018 г. – первой Общероссийской общественной ор-
ганизации гидрометеорологов.

Выбор региона не случаен. Почетный Президент Всемирной 
метеорологической организации участвовал почти во всех 19 Меж-
дународных форумах «Великие реки», которые ежегодно с успехом 
проходят в Нижнем Новгороде. А. Бедрицкий является научным 
руководителем Межрегиональной экспедиции «Подъемная сила», 
организованной Нижегородским государственным архитектур-
но-строительным университетом (ГАСУ) и Департаментом Росги-
дромета по ПФО. В рамках мероприятия состоялась встреча с ру-
ководством и сотрудниками Департамента и Нижегородского ГАСУ. 
Во время мероприятия участникам были представлены доклады 
молодых ученых, принимавших участие в работе экспедиционных 
научно-исследовательских групп, а также состоялся премьерный 
показ фильма о работе экспедиции «Подъемная сила». Александр 
Бедрицкий также встретился с членами Нижегородского региональ-
ного отделения РГМО и обсудил с ними План работы регионального 
отделения на 2019 г.

РГМО

ЗНАЧЕНИЕ ГОР
11 декабря в московской Штаб-квартире РГО состоялось со-

брание на тему «Горы имеют значение!», посвящённое Междуна-
родному дню гор. 

В мероприятии приняли участие представители Комиссии РГО 
по развитию туризма и Постоянной Природоохранительной комис-
сии Общества, Института географии РАН, а также горных регионов 
России. Они обсудили развитие познавательного туризма и сохране-
ние природного и культурного наследия в горных биосферных запо-
ведниках. Открывая собрание, Почетный Президент РГО, академик 
Владимир Котляков отметил: «Горный туризм и рекреация – два 
рассматриваемых нами направления, которые должны развиваться 
на благо туристов, в поддержку гор и горных сообществ». Сотруд-
ник Института географии РАН Юрий Баденков рассказал участни-
кам встречи, каких успехов удалось достичь научному сообществу 
в области изучения горных систем России за текущий год. Зам. ген-
директора по стратегическому развитию курорта Белокуриха Олег 
Акимов выступил с докладом о перспективах развития туризма в 
этом регионе в интерьере Природного парка «Предгорья Алтая». 
Председатель «Совета Телецкого озера» Иван Южаков поделился 
размышлениями об особенностях и будущем развитии туризма на 
Телецкой природной территории. А президент Географического об-
щества Таджикистана Холназар Мухаббатов рассказал о централь-
ноазиатской горной системе Памир. В завершение мероприятия 
участникам собрания вручили памятные подарки от РГО.

РГО

ТЕМАТИЧЕСКАЯ  СЕССИЯ
16 декабря в Экспоцентре в рамках Дней Дальнего Востока в 

Москве прошла тематическая сессия «Дальний Восток – террито-
рия экологически устойчивого развития: итоги и перспективы 
Года экологии – 2017», организованная по инициативе Обще-
ственного совета при Минвостокразвития России.

Председатель Комиссии ОП РФ по экологии Альбина Дударева 
предложила Общественному совету подключиться к анализу учета 
мнений граждан о переработке отходов при строительстве объек-
тов. Член Общественного совета при Минприроды Рашид Исмаи-
лов предложил ввести специальные зеленые стандарты для терри-
торий опережающего развития. Елена Гришина, зампредседателя 
Общественного совета при Росприроднадзоре, выступила с ини-
циативой разработки и подписания соглашения о сотрудничестве 
между общественными советами, а также подняла тему проведения 
на территории ДФО международного экофорума, по масштабам не 
уступающего ВЭФ. Депутат Госдумы VII созыва Виктория Никола-
ева отметила, что проблемы Дальнего Востока стоит рассматривать 
намного шире – в комплексе Азиатско-Тихоокеанского региона, по-
скольку промышленность Китая оказывает существенное влияние 
на качество воды и атмосферного воздуха в России.

ОП РФ

СПАСЕМ ВОЛХОВ!
25 декабря Партия «Зелёные» приняла участие в совещании 

Отделения проблем природопользования и экологии Совета по 
изучению производительных сил ВАВТ Минэкономразвития 
России по проблемам реки Волхов.

Участие в совещании приняли: Председатель Партии «Зелёные» 
Анатолий Панфилов, зампредседателя СОПС, руководитель Отделе-
ния Анатолий Шевчук, замруководителя Общественного совета при 
Росприроднадзоре Елена Гришина, Первый вице-президент Россий-
ского общества социологов Ирина Сосунова, зампредседателя Прав-
ления Российской экологической независимой экспертизы Алексей 
Гусенков и др. представители экологических организаций. Заслушав 
доклад Председателя Новгородского движения «ЗА Великий Новго-
род!» Елены Михайловой о необходимости очистки и углубления дна 
реки Волхов, как пути решения комплекса экологических проблем 
и нового витка в развитии туризма в Новгородской области, было 
принято решение поддержать данную инициативу и предложили 
разработать дорожную карту по ее спасению.

РЭП «Зелёные»

ВСТРЕЧА  «ЗЕЛЁНЫХ»  С 
МИНИСТРОМ

24 декабря состоялась встреча Председателя Партии «Зелё-
ные» Анатолия Панфилова и Зампредседателя Политсовета Пар-
тии Анатолия Шевчука с главой Минприроды России Дмитрием 
Кобылкиным.

Во время встречи продолжилось обсуждение проблем, затро-
нутых 5 декабря в Госдуме, где прошел «правительственный час», 
во время которого глава Минприроды России представил инфор-
мацию о реализации перспективных направлений госполитики 
в области экологического развития РФ. Как известно, Предсе-
датель Партии «Зелёные» также выступил с докладом в Госдуме, 
в котором изложил позицию Партии «Зелёные» по важнейшим 
вопросам, касающимся госэкополитики и реализации различных 
аспектов нацпроекта «Экология». В частности, он предложил на-
делить Министерство специальными полномочиями по выработке 
и реализации госполитики в области экологии и создать соответ-
ствующий координационный совет. Одной из первых задач тако-
го органа могла бы стать разработка новой Экодоктрины, которая 
создавалась с участием Партии в 2002 году.

Дмитрий Кобылкин выразил своё согласие с предложением 
Партии «Зелёные», а также подчеркнул важность участия её в раз-
работке этого основополагающего документа. В ходе беседы особое 
внимание было уделено проблемам реализации нацпроекта «Эко-
логия», который включает в себя национальные цели и стратеги-
ческие задачи экологического развития России до 2024 года. Была 
достигнута договоренность о совместном участии в реализации 
нацпроекта. По мнению Анатолия Панфилова, его реализация 
должна проходить в сотрудничестве с международным сообще-
ством, обусловленном концепцией устойчивого развития ООН, 
участием России в глобальных проектах, в том числе Парижском 
соглашении по климату и др. В сложившейся международной об-
становке Партия «Зелёные» имеет устойчивые связи с «зелёными» 
партиями Европы и других стран мира, которые готовы к междуна-
родному взаимодействию с Партией в случае ёё прохождения в Го-
сударственную Думу. Министр разделяет позицию общественного 
мнения о том, что фракция «Зелёных» в Госдуме могла бы успешно 
и профессионально подходить к решению этих и многих других за-
дач, поставленных в нацпроекте «Экология» для реализации наци-
ональных целей и стратегических задач экологического развития 
России.

РЭП «Зелёные»

ВСТРЕЧА  ГУБЕРНАТОРА  С 
ЭКОАКТИВИСТАМИ

18 декабря Губернатор Челябинской области Борис Дубровский 
встретился с представителями общественных экологических ор-
ганизаций, специализирующихся на экоконтроле. Основная тема 
встречи – ситуация с выбросами промпредприятий города. 

Глава региона поддержал инициативы общественников и 
отметил, что положительные практики он представит на феде-
ральном уровне в рамках работы подгруппы «Экология» рабочей 
группы Госсовета. Руководитель Экофонда «Моя планета» Ксения 
Галкина выступила с инициативой по созданию федеральной эко-
логической приемной, которая принимала бы сигналы от граждан 
в каждом субъекте РФ. Руководитель движения «Экология Челя-
бинска» Ильдар Файзуллин предложил всем руководителям терри-
торий при закупке ГСМ для муниципального транспорта обяза-
тельно указывать требования по лабораторному анализу качества 
топлива. В своем докладе представители движения «АнтиСМОГ» 
Михаил Махов и Евгений Маленкин обратили особое внимание 
на зафиксированные ими нарушения на крупных предприятиях 
Челябинска: «Фортум», «ЧЭМК», «Мечел» и Челябинский цин-
ковый завод и обратились к Б. Дубровскому с просьбой оказать 
поддержку в вопросе обеспечения безопасности экоинспекто-
ров в период рейдовых мероприятий на производства. Руково-
дитель Управления Росприроднадзора по Челябинской области 
Виталий Курятников поставил вопрос оперативного попадания 
на предприятия общественников и надзорных ведомств для кон-
трольных мероприятий в период неблагоприятных метеоусловий. 
«Предлагаю такие встречи проводить на постоянной основе, это 
позволит нам обсудить основные результаты работы, если пона-
добится – скорректировать ее, и совместно продолжить двигаться 
к достижению главной цели – изменить экологическую ситуацию 
в регионе», – резюмировал Б. Дубровский.

НИА-Природа

СОВМЕСТНОЕ  ЗАЯВЛЕНИЕ
7 декабря, на следующий день после совещания у зампреда Пра-

вительства РФ Алексея Гордеева по использованию лесов, распо-
ложенных на землях сельхозназначения, WWF России и Гринпис 
опубликовали материал, в котором призывают установить ясный 
правовой статус лесов, растущих на землях сельхозназначения.

Как отмечается в совместном призыве, подготовленном руково-
дителем Лесного отдела Гринпис Алексеем Ярошенко и директором 
Лесной программы WWF России Николаем Шматковым, еще пять 
лет назад, 1 сентября 2013 г., Президент России поручил Прави-
тельству РФ обеспечить внесение в законодательство изменений, 
предусматривающих установление особенностей использования, 
охраны, защиты и воспроизводства лесов, расположенных на зем-
лях сельхозназначения и иных землях, не относящихся к землям 
лесного фонда (поручение Пр-2039, п.1.б, срок исполнения 1 января 
2014 г.). Однако это поручение остается невыполненным. В связи с 
этим WWF России и Гринпис предлагают: 1) внести в действующее 
законодательство изменения, устанавливающие правовой статус 
лесов на землях сельхозназначения (особенности использования, 
охраны, защиты и воспроизводства этих лесов), и разрешающие ис-
пользовать эту категорию земель для ведения лесного хозяйства, в 
том числе лесного фермерства и плантационного лесовыращивания; 
2) разработать и утвердить упрощенный порядок перевода в земли 
лесного фонда участков леса на землях сельхозназначения при от-
сутствии у таких участков законных собственников. 11 декабря Ис-
полнительный директор Гринпис Сергей Цыплёнков передал Прези-
денту России обращение более 50 тыс. россиян с просьбой защитить 
леса на землях сельхозназначения.

Гринпис, WWF России

РЫБОЛОВАМ-ЛЮБИТЕЛЯМ
25 декабря Президент России подписал Закон «О любительском 

рыболовстве», гарантирующий свободный бесплатный доступ 
граждан к любительской рыбалке, запрещающий оборот жабер-
ных сетей, вводящий понятие «суточной нормы» вылова, а также 
ограничивающий подводную охоту в местах массового отдыха.

Закон гарантирует свободный бесплатный доступ граждан к 
любительской рыбалке. Она может быть ограничена только на: зем-
лях обороны и безопасности; участках, выделенных для производ-
ства аквакультуры; на ООПТ. К 31 декабря 2020 г. так называемые 
промысловые участки, которые были выделены для любительско-
го рыболовства, должны быть закрыты. Исключения будут только 
для некоторых участков на территории бассейнов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока. «Это участки, которые, по факту, выполняют при-
родоохранные функции: занимаются культивацией и охраной особо 
ценных пород рыб и допускают рыбалку исключительно по прин-
ципу «поймал – отпусти». Перечень таких участков будет определен 
Правительством по представлению глав регионов», – пояснил Пред-
седатель Комитета Госдумы по природным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям Николай Николаев.

Законом вводится понятие «суточной нормы» вылова – мера на-
целена на сохранение рыбы в водоемах средней полосы, особенно 
вблизи больших городов, где нагрузка на водоемы повышена. В до-
кументе определен порядок и вопросы оборота сетей – запрещается 
оборот жаберных сетей и вылов рыбы с помощью сетей. Исключе-
ния сделаны для регионов Севера, Сибири и Дальнего Востока, где 
рыбалка с помощью сетей может быть открыта в определенные пе-
риоды времени. При этом каждая сеть должна получить индивиду-
альную маркировку и пройти регистрацию. Кроме того, ограничива-
ется подводная охота в местах массового отдыха – для безопасности 
граждан. Предусматривается запрет на рыбалку с использованием 
взрывчатых, химических веществ, электротока. 

НИА-Природа

ЛЕСНЫЕ ИНСПЕКТОРЫ НКО
По данным Рослесхоза, по состоянию на 1 декабря 2018 г. ста-

тус общественного инспектора присвоен 2 344 волонтерам. 
При этом 15% из «новичков» имеет специальное лесное образо-

вание, а 30% имеют опыт работы в лесном хозяйстве более одного 
года. Часть новоявленных лесных инспекторов являются членами 
неправительственных общественных организаций, и сейчас числен-
ность общественных лесных инспекторов составляет почти 6,5 ты-
сяч человек. Они приняли участие в 6 тысячах мероприятий по охра-
не лесов, проведённых государственными лесными инспекторами, и 
такому же количеству мероприятий по экопросвещению населения. 
С помощью общественных лесных инспекторов зафиксировано 278 
нарушений лесного законодательства, в том числе 53 факта незакон-
ной рубки лесных насаждений в объёме 1,5 тыс. куб.м. 

Рослесхоз

ЦЕЛИ  И  ЗАДАЧИ  РГМО
Как уже отмечалось в 

прошлом номере газеты, 
распоряжением Минюста 
России от 22.10.2018 г. № 
1187-Р зарегистрировано 
Российское гидрометео-
рологическое общество 
(РГМО). 

Основными целями Об-
щества являются: содействие 
развитию гидрометеороло-
гической науки и практики; 
содействие образовательной, 
исследовательской и иной 
деятельности в области гидрометеорологии и смежных отраслей 
знаний; целенаправленная работа в обществе по популяризации 
гидрометеорологии; постановка перед органами исполнительной 
и законодательной власти вопросов, связанных с проблемами ги-
дрометеорологии и изменения климата, подготовка предложений 
по методам решения этих проблем; содействие международному 
сотрудничеству в области гидрометеорологии и смежных отраслей 
знаний, развитию связей с обществами гидрометеорологов (метео- 
рологов) зарубежных стран. Руководящий состав РГМО: Прези-
дент РГМО – А.И. Бедрицкий, почетный Президент ВМО, к.г.н.; пер-
вый вице-президент – М.Е. Яковенко, Руководитель Росгидромета; 
вице-президент – А.А. Макоско, зам. главного учёного секретаря 
Президиума РАН, чл.-корр. РАН; вице-президент – В.В. Удриш, на-
чальник Гидрометеослужбы ВС РФ. Правление РГМО: В.В. Асмус 
– председатель, директор НИЦ «Планета», д.ф.-м.н., проф.; В.Ю. 
Верятин – замдиректора НИЦ «Планета»; С.А. Добролюбов – декан 
географического факультета МГУ, чл.-корр. РАН; С.А. Молодня-
ков – гл. специалист «ВНИИЭМ», к.т.н.; С.В. Тасенко – начальник 
Управления специальных и научных программ Росгидромета, к.т.н. 
Региональные отделения РГМО созданы в 48 субъектах РФ. Общая 
численность членов РГМО на момент регистрации составляет 453 
человека. 

http://rgmo.net

ЭКОБЕЗОПАСНОСТЬ И БИЗНЕС
31 января в г. Москве в Шератон Паласе состоится Конфе-

ренция «Экологическая безопасность и бизнес», организованная 
«Event-Агентством Событие».

На конференции ключевые эксперты отрасли обсудят итоги 
работы над обеспечением экобезопасности страны и сформиру-
ют прогнозы развития законодательства в части утилизации про-
мышленных отходов. Сессия 1. Главные тренды экологии: итоги 
года и прогнозы; приоритеты внедрения экоориентированных мо-
делей, стратегия устойчивого развития России; совершенствова-
ние нормативно-правовых актов; формирование инфраструкту-
ры обращения с отходами в Московской области; тандем бизнеса 
и государства в программах повышения экоэффективности хо-
зяйствующих субъектов; охрана окружающей среды как принцип 
устойчивого развития компании; расширенная ответственность 
производителей; требования к программам производственного 
экоконтроля. Сессия 2. Реформа в части промышленных отходов: 
очередные изменения в закон об отходах: плата за НВОС при раз-
мещении ТКО; проблемы, препятствующие вовлечению отходов в 
хозоборот; утилизация мусора, интерес бизнеса; международный 
опыт; раздельный сбор мусора; перспективы России; обращение 
с отходами I и II классов; взаимодействие с федеральными опера-
торами; НДТ.

Доп. информ.: http://sobytie.msk.ru/ecology2019.

ЭКОПРИОРИТЕТЫ КАВКАЗА
6 декабря в Тбилиси завершилось международное совещание 

заинтересованных сторон по пересмотру Экорегионального пла-
на по охране природы Кавказа с участием около 100 экспертов из 
стран Кавказского экорегиона: России, Грузии, Армении, Азер-
байджана, Турции, Ирана.

В частности, будет обновлен список приоритетных для экорегиона 
видов фауны и флоры, находящихся под угрозой исчезновения; пере-
смотрены географические приоритеты (ландшафты, коридоры и клю-
чевые территории биоразнообразия); обновлены цели и задачи. Выде-
ление ключевых территорий биоразнообразия будет осуществляться 
по методологии Всемирного союза охраны природы. В основе нового 
Плана будет лежать ландшафтный подход. Новая редакция Плана бу-
дет выпущена в апреле 2019 г. В отличие от предыдущей версии, новый 
документ будет определять природоохранные приоритеты как на сред-
несрочную (до 2025 г.), так и на долгосрочную перспективы (до 2035 г.).

Валерий ШМУНК, WWF России

РЕЗУЛЬТАТЫ  СОЦОПРОСА
Соцопрос, проведенный Фондом «Общественное мнение» сре-

ди 1500 респондентов в 104 н.п. 53-х субъектов РФ, показал, что 
количество россиян, считающих, что экологическая ситуация в 
стране в последние годы ухудшается, сократилось с 2011 г. более 
чем на 10% и составило 55%.

По мнению 55% респондентов, экологическая ситуация в России 
в последние годы ухудшается, в апреле 2011 г. такой точки зрения 
придерживалось 68% граждан. Немногим больше четверти – 26% 
россиян – полагают, что состояние природной среды остается неиз-
менным (в апреле 2011 г. – 23%). О том, что экологическая ситуация 
улучшается, заявили 11%, однако 7 лет назад так считали 5%. По-
ловина россиян (50%) оценивает экологическую ситуацию в своем 
регионе как удовлетворительную (в июне 2008 года – 40%). Однако 
почти треть (32%), наоборот, считают ее плохой (в июне 2008 года 
– 42%). Хорошим экологическое состояние своего региона назвали 
15% респондентов (13% в 2008 г.). В состоянии окружающей среды 
32% опрошенных больше всего беспокоят свалки мусора, 13% – со-
стояние воздуха, еще 13% – воздействие предприятий на окружаю-
щую среду, 12% – загрязнение водоемов.

Фонд «Общественное мнение»

ЭКОИТОГИ  ГОДА
Уже стало традицией подведение WWF России в конце декабря 

основных экологических итогов уходящего года – как позитивных, 
так и негативных, оказавших наибольшее влияние на обеспечение 
охраны живой природы, управление состоянием окружающей сре-
ды и ответственное использование природных ресурсов.

Нацпроект «Экология» требует существенной доработки и не 
обеспечивает в полной мере выполнения поручений Президента 
РФ. Его реализация в текущем виде способна нанести непоправи-
мый ущерб российской природе. 

ООПТ. В России создано 6,8 млн га новых заповедных территорий. 
Это в два раза больше площади Австрии. Среди них – заказник «Ново-
сибирские острова» (6,6 млн га, из них 4,9 млн га морской акватории), 
это вторая по размеру ООПТ в России и крупнейшая особо охраняемая 
морская акватория страны, нацпарк «Хибины» (84,8 тыс. га), региональ-
ный заказник «Джилинский» в Забайкальском крае (111,4 тыс. га).

Редкие виды: 1) завезено и выпущено в Турмонском заказнике 
Северной Осетии 10 зубров, где им предстоит сформировать новую 
вольную чистокровную группировку; 2) летом состоялся выпуск трех 
леопардов: пары − в нацпарке «Алания» (Северная Осетия) и самца − 
в Кавказском заповеднике, где уже обитают два самца, выпущенных в 
2016 году. Однако Программа восстановления леопарда испытывает 
серьезные сложности: отсутствует координация со стороны Минпри-
роды России, сократилось финансирование Центра, не обновляется ма-
точное поголовье. В этих условиях регулярные выпуски леопардов и со-
здание устойчивой группировки в природе становятся невозможными.

Леса: 1) подписано соглашение о границах проектируемого Двин-
ско-Пинежского заказника (площадью 302 тыс. га – это именно тот 
компромисс, который позволит сохранить наиболее ценную часть 
массива и в то же время позволит лесопромышленным предприя-
тиям продолжать работу); 2) в России появился механизм создания 
Национального лесного наследия, за который WWF борется еще с 
2012 г., закрепленный в утвержденной Минприроды России в апреле 
лесоустроительной инструкции; 3) Рослесхоз одобрил и направил во 
все регионы России рекомендации по сохранению биоразнообразия 
при заготовке древесины, разработанные при участии WWF (это по-
может более эффективно сохранять экологические ценности лесов и 
уже 10 регионов уже включили их в лесохозяйственные регламенты); 
4) открытие питомника для восстановления реликтового самшита 
колхидского, 99% которого было уничтожено завезенной во время 
Олимпиады бабочкой-огневкой; 5) среди негативных результатов 
года в данной сфере – неконструктивная критика добровольной лес-
ной сертификации по схеме Лесного попечительского совета и пред-
ложение создать «национальную систему лесной сертификации» (во 
всем мире знак FSC означает для потребителя гарантию экологиче-
ской и социальной ответственности лесозаготовителя). 

Нормативное правовое регулирование. В июле Госдума приня-
ла долгожданный для всех экологов закон, вносящий изменения в 
ФЗ «Об особо охраняемых природных территориях». В то же время, 
новый закон о защитных лесах противоречит поручению Президен-
та РФ, в исполнение которого он был разработан, и ставит под угро-
зу будущее более 50 млн га ценных лесов. 

Зеленая экономика: 1) Владимир Путин поддержал предложение 
об использовании сжиженного природного газа в качестве топлива 
в Арктике, назвав его «абсолютно правильным»; 2) на Московской 
бирже впервые в России разместили зеленые облигации (долговые 
бумаги, деньги от размещения которых направляются на финанси-
рование проектов с положительным экологическим эффектом). 

Экопросвещение. Уже более 230 тысяч школьников в тысячах 
российских школ приняли участие в интерактивных экоуроках. В ухо-
дящем году WWF России с партнёрами из движения ЭКА и ЭкоЦен-
тра «Заповедники» выпустил два новых всероссийских экоурока на 
средства Президентских грантов: «Лес и климат» (удостоен грамоты 
от советника президента по климату) и «Сохранение редких видов».

WWF России

ОБРАЩЕНИЕ К ПРЕЗИДЕНТУ
WWF России обратился к Президенту России Владимиру Пу-

тину и Председателю Совета Федерации Валентине Матвиенко с 
просьбой незамедлительно наложить вето и отправить на дора-
ботку принятый 19 декабря закон о защитных лесах, так как он 
ставит под угрозу будущее 50 млн га лесов и ценных видов рыб.

Принятый закон прямо противоречит поручению Президента РФ, 
в исполнение которого он был разработан, и несет в себе высокие ри-
ски утраты значительной части защитных лесов и возникновения со-
циальных конфликтов. Поручением Президента РФ № Пр-1037 от 7 мая 
2013 г. (абзац 8 пп. «в» п. 1) предусматривалось внесение изменений в 
законодательство РФ для повышения правовой защищенности защит-
ных лесов, общая площадь которых в России насчитывает 283 млн га, 
в том числе «… установление правовых режимов указанных лесов и 
участков лесов, исключающих проведение в этих лесах и на этих участ-
ках промышленных рубок и передачу их в аренду в целях заготовки дре-
весины». Однако, принятый закон фактически не только не ограничи-
вает в защитных лесах рубки с целью заготовки древесины, но и создает 
правовые возможности и предпосылки для значительного сокращения 
площади самих защитных лесов примерно на 50 млн га, т.е. на 18% от 
их текущей площади. Более того, перечень оснований для проведения 
сплошных рубок в защитных лесах только расширяется – разрешаются 
сплошные санитарные рубки в водоохранных зонах. 

По факту, дополнительные ограничения на заготовку древесины 
вводятся только для одной из 17 категорий защитных лесов – орехо-
во-промысловых зон, которые занимают площадь 10,3 млн га, или 
3,7% от общей площади защитных лесов. В этом случае требования 
закона излишне строгие – запрещается любая заготовка древесины, в 
том числе для нужд местного населения. Основная проблемная часть 
нового закона – новые критерии для отнесения лесных участков к 
категории «нерестоохранных полос лесов». Эта категория защитных 
лесов была создана для сохранения прибрежных зон водных объек-
тов, где происходят нерестовые миграции и нерест ценных и особо 
ценных видов рыб. По новому закону размер таких лесных полос со-
кращается с 1 км до 50-200. В итоге, общая площадь нерестоохранных 
полос лесов уменьшится более чем в 10 раз, что поставит под угрозу 
деградации нерестилища тихоокеанских лососей, атлантического ло-
сося (сёмги), осетровых, сиговых и других ценных видов рыб. 

WWF России заявляет, что для предотвращения необратимых 
негативных последствий для ценных лесных экосистем и экологии в 
целом, а также для эффективного сохранения защитных лесов закон 
должен быть отклонен и отправлен на доработку с обсуждением в 
научном сообществе.

Николай ШМАТКОВ, директор 
Лесной программы WWF России

ПАМЯТИ  Г.А. ЧЕРНОДОЛИ
(27.03.1935-27.12.2018)
Ушёл из жизни известный специа-

лист в области гидрогеологии, советник 
РФ I класса, всю свою жизнь посвятив-
ший использованию и охране подземных 
вод, Григорий Антонович Чернодоля.

Его биография тесно связана с ши-
роким развитием мелиорации в стране. 
Григорий Антонович начал трудовую 
деятельность с наблюдения за гидроге-
ологическим состоянием орошаемых 
земель на юге Украины. Затем его напра-
вили в центральный аппарат Минводхо-
за УССР, а вскоре в Минводхоза СССР. В 
90-е гг. – консультант аппарата Комитета 
Госдумы по природным ресурсам и при-
родопользованию и до последних дней 
все свои знания и опыт отдавал совер-
шенствованию водного законодательства. Хорошо развитое чувство 
нового сочеталось в нём с глубоким уважением к достижениям про-
шлого. Он был награждён орденом «Трудового Красного знамени», 
медалями «За трудовое отличие» и «Ветеран труда». Его любили и 
уважали за доброжелательность и внимательное отношение к лю-
дям, за принципиальность и твёрдость в отстаивании своей точки 
зрения.

Светлая память о Григории Антоновиче навсегда сохранится в 
сердцах всех, кто его знал и трудился рядом многие годы.

Союз водников и мелиораторов

20 декабря АО «Адмирал-
тейские верфи» приступило к 
строительству дрейфующей 
ледостойкой самодвижу-
щейся платформы, которой 
пророчат прорыв в изучении 
Арктики.

20 декабря Первый зам- 
главы Минсельхоза Джамбу-
лат Хатуов провел селектор-
ное совещание, посвященное 
известкованию почв. 

21 декабря на 449-м заседа-
нии СФ сенаторы одобрили из-
менения в отдельные законода-
тельные акты РФ. Речь идет об 
участии Госкорпорации «Рос- 
атом» в функционировании Се-
верного морского пути (СМП) 
и формировании госполитики 
по развитию и устойчивому 
функционированию СМП.

21 декабря на 449-м заседа-
нии СФ одобрил изменения в 
статьи 23.22 и 23.23 КоАП РФ 
в целях совершенствования и 
повышения эффективности 
осуществления госэконадзора.

21 декабря на 449-м заседа-
нии СФ одобрил ФЗ: «О внесе-
нии изменений в Лесной кодекс 
РФ и отдельные законодатель-
ные акты РФ в части совершен-
ствования правового регулиро-
вания отношений, связанных 
с обеспечением сохранения 
лесов на землях лесного фонда 
и землях иных категорий»; «О 
любительском рыболовстве и о 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ»; 
«О внесении изменений в ст. 
291 ФЗ «Об отходах производ-
ства и потребления»; «О внесе-
нии изменений в Закон РФ «О 
ветеринарии» в части регули-
рования деятельности специа-
листов в области ветеринарии»; 
«Об ответственном обращении 
с животными и о внесении из-
менений в отдельные законода-
тельные акты РФ».

21 декабря на 449-м за-
седании СФ одобрил ФЗ «О 
внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об экологи-
ческой экспертизе» и в Феде-
ральный закон «О внесении 
изменений в Федеральный 
закон «Об охране окружаю-
щей среды» и отдельные зако-
нодательные акты РФ».

21 декабря на 449-м за-
седании СФ одобрил ФЗ «О 
внесении изменений в ст. 261 
Федерального закона «О Му-
зейном фонде РФ и музеях в 
РФ» и ст. 66 Водного кодекса 
РФ». Им установлен порядок 
доступа к водным объектам, 
расположенным в границах 
территорий музеев-заповед-
ников либо рядом с ними.

21 декабря глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин в ходе селекторного 
совещания с представителями 
субъектов РФ проинформиро-
вал ответственных лиц струк-
турных подразделений ис-
полнительных органов власти 
регионов о необходимости реа-
лизации всех пунктов нацпро-
екта «Экология» максимально 
открыто для населения. 

21 декабря на заседании 
Общественного совета при 
Росводресурсах обсуждались 
вопросы информационного 
обеспечения водохозяйствен-
ной деятельности Агентства и 
заслушена информация о ме-
роприятиях, проведенных в си-
стеме Росводресурсов в рамках 
Года добровольца (волонтера). 

21 декабря в московской 
Штаб-квартире РГО Первый 
вице-президент РГО Артур 
Чилингаров и гендиректор 
Федеральной пассажирской 
компании Пётр Иванов под-
писали соглашение о взаимо-
действии в рамках програм-
мы лояльности «РЖД Бонус».

21 декабря замруководи-
теля Росморречфлота Виктор 
Вовк принял участие в рабочем 
совещании по вопросам реали-
зации проекта «Строительство 
Багаевского гидроузла». 

22 декабря Председатель 
Комиссии ОП РФ по экологии 
и охране окружающей среды 
Альбина Дударева провела 
круглый стол «Ресурсосбере-
жение во благо гражданского 
общества» в рамках Фестива-
ля «Добрые люди».

22 декабря состоялся кон-
курс кормушек из вторсырья 
«Зимнее кафе для пташек!», 
организованный студентами 
Мининского университета.

22 декабря в ходе работ 
по реконструкции ствола №4 
рудника СКРУ-3 ПАО «Урал-
калий» произошел пожар.

23 декабря Ростех-
надзором организована 
Комиссия по расследо-
ванию причин аварии и 
группового несчастного 
случая на руднике СКРУ-3 
ПАО «Уралкалий».

24 декабря, выступая на 
семинаре-практикуме для ди-
ректоров федеральных ООПТ 
Руководитель Росзаповедцен-
тра, Андрей Барышников от-
метил, что в 2019 г. появятся 
полномочные представители 
от Росзаповедцентра в ФО, а 
также будет введена практика 
регулярных видео-конферен-
ций с директорами ООПТ.

24 декабря по инициативе 
РосГео и Роснедр состоялась 
торжественная церемония 
открытия мемориальной до-
ски Льву Ивановичу Ровнину 
– Министру геологии РСФСР 
(1970-1987). 

24 декабря на 52-ом году 
жизни после тяжелой бо-
лезни ушел из жизни Вадим 
Александрович КУЗЬМИН 
– гидролог, известный специ-
алист в области гидрологиче-
ских прогнозов и моделиро-
вания, д.т.н., директор ГГИ 
Росгидромета, который он 
возглавил в начале 2018 г.

24 декабря замруководи-
теля Ростехнадзора Светлана 
Радионова посетила рудник 
СКРУ-3 ПАО «Уралкалий». 
После осмотра она провела 
совещание, в ходе которого 
особо подчеркнула, что Рос- 
технадзор обеспечит рассле-
дование аварии в соответ-
ствии с требованием закона.

25 декабря в Москве под 
председательством главы 
Минприроды России Дми-
трия Кобылкина состоялось 
совещания о подготовке ком-
плексного проекта «Реализа-
ция минерально-сырьевого 
и логистического потенциала 
Арктики».

25 декабря под председа-
тельством замглавы Минпри-
роды России – Руководителя 
Рослесхоза Ивана Валентика 
состоялось Всероссийское 
селекторное совещание, по-
священное итогам работы 
лесной отрасли в 2018 г. и ос-
новным задачам на 2019 г. 

25 декабря Гринпис на-
правил петицию Президенту 
РФ с требованием как можно 
скорее освободить из бухты 
Средняя под Находкой 11 ка-
саток и 87 белух в привычную 
среду их обитания – в воды 
Охотского моря.

25 декабря в пресс-центре 
МИА «Россия сегодня» со-
стоялась пресс-конференция 
Руководителя Россельхоз-
надзора Сергея Данкверта, 
посвященная итогам 2018 г. и 
планам на 2019 г.

25 декабря в пресс-центре 
МИА «Россия сегодня» состо-
ялся брифинг Руководителя 
Роспотребнадзора Анны По-
повой на тему: «Об актуальных 
угрозах биобезопасности».

25 декабря специалисты 
Центра по проведению спа-
сательных операций особого 
риска «Лидер» МЧС России 
завершили мероприятия по 
утилизации 2310 кг хлора. Ава-
рийные ёмкости с ним более 20 
лет хранились на территории 
предприятия в г. Старой Руссе 
(Новгородская обл.). 

25 декабря Межведом-
ственной экспертной группой 
под председательством ди-
ректора ФЦС Андрея Басова 
рассмотрены замечания и 
предложения на проект изме-
нения в Свод правил «СНиП 
2.05.06-85 Магистральные 
трубопроводы».

25 декабря Руководи-
тель Ростехнадзора Алексей 
Алёшин встретился с ру-
ководителями крупнейших 
российских энергокомпа-
ний – «Россети», «МОЭСК», 
«ФСК ЕЭС» и «Мосэнерго».

26 декабря Зампред Пра-
вительства РФ Виталий Мут-
ко и Секретарь ОП России 
Валерий Фадеев обсудили 
вопросы комплексной модер-
низации ЖКХ.

26 декабря глава Минпри-
роды России Дмитрий Кобыл-
кин и Руководитель Ростехнад-
зора Алексей Алёшин обсудили 
перспективы развития взаимо-
выгодного сотрудничества и 
др. актуальные темы.

26 декабря FSC России 
провел вебинар, посвящен-
ный новой национальной 
оценке рисков в отношении 
контролируемой древесины.

26 декабря не стало Ген-
надия ШАЛИКОВА – та-
лантливого кинооператора, 
фотографа, режиссера, сняв-
шего более 40 документаль-
ных фильмов о природе Бас-
сейна Амура, получивших 
международную признатель-
ность. Он был первым в мире, 
кто снял дальневосточного 
леопарда на кинопленку.

27 декабря с космодрома 
«Восточный» ракетой-носи-
телем «Союз-2.1а» с разгон-
ным блоком «Фрегат» запуще-
ны российские космические 
аппараты «Канопус-В» № 5 и 
№ 6, входящие в группировку 
полярно-орбитальных спут-
ников, предназначенных для 
оперативного мониторинга 
опасных гидрометеорологи-
ческих явлений и ЧС.

27 декабря в Большом те-
атре России состоялся тор-
жественный вечер, посвя-
щенный встрече Нового 2019 
года – Года театра. По пригла-
шению Владимира Путина 
Председатель Партии «Зе-
лёные» Анатолий Панфилов 
принял участие в вечере.

28 декабря WWF России и 
«Союзмультфильм» запусти-
ли благотворительный сти-
керпак в VIBER для поддерж-
ки проекта по сохранению 
белых медведей в Арктике.

28 декабря в Москве на 
Страстном бульваре откры-
лась фотовыставка «Лошадь 
Пржевальского: последняя ди-
кая лошадь на Земле», органи-
зованная Росзаповедцентром.

28 декабря в МЧС России 
состоялось заседание Пра-
вительственной комиссии по 
предупреждению и ликвида-
ции ЧС и обеспечению по-
жарной безопасности. 

29 декабря в Астрахан-
ском кремле открылась фо-
товыставка «100 лет сохраняя 
будущее», приуроченная к 
100-летию создания Астра-
ханского госзаповедника. 

29 декабря в Дарвино-
вском музее открылась вы-
ставка «Лесной детектив», 
посвященная 120-летию 
эколога, зоогеографа, попу-
ляризатора природы, худож-
ника-анималиста, проф. А.Н. 
Формозова.



Председатель ЦС ВООП Владимир Грачев и первый зампредседателя 
ЦС ВООП Элмурод Расулмухомедов принял участие в работе дискусси-
онной площадки «городская среда и чистая страна», которая проходила 
в рамках XVIII съезда партии «Единая Россия». На полях съезда был 
представлен новый партийный проект «Чистая страна». Приоритетной 
задачей проекта станет контроль за федеральными средствами, направ-
ляемыми на реализацию федеральных экологических проектов. ВООП 
и Фонд им. В.И._Вернадского активно участвуют в подготовке и реали-
зации нацпроекта «Экология», широкого спектра других федеральных 
инициатив в сфере экологии. Председатель ЦС ВООП Владимир_Гра-
чев – член Правительственной комиссии по вопросам обращения с 
отходами производства и потребления, Межведомственной рабочей 
группы по вопросам подготовки нацпроекта «Экология», эксперт Об-
щественного совета Росприроднадзора. По инициативе ВООП создан 
Межведомственный экспертный совет по общественному экоконтро-
лю в сфере обращения с отходами при Минприроды России. В состав 
Совета вошли представители ВООП и Фонда: исп. директор Фонда им. 
В.И._Вернадского, отв. секретарь ЦС ВООП Ольга_Плямина – руково-
дитель группы Совета по особо опасным отходам, первый зампредседа-
теля ЦС ВООП Элмурод_Расулмухамедов – зампредседателя Совета. В 
2018 г. ВООП подписал Соглашения о сотрудничестве с территориаль-
ными органами Росприроднадзора. Представители ВООП и Фонда им. 
В.И._Вернадского – постоянные участники парламентских слушаний и 
круглых столов в Госдуме и Совете Федерации, международных фору-
мов с экологической повесткой.

6 декабря во Владикавказе подвели итоги республиканского эко-
логического конкурса, который курирует Республиканское регио-
нальное отделение ВООП. Церемония награждения победителей и 
призёров прошла в стенах Горно-металлургического института. Свои 
работы на конкурс представили свыше 200 преподавателей и студен-
тов, молодых учёных. Помимо этого награды получили представители 
СМИ, которые освещают проблемы экологии. Работы журналистов 
оценивали по номинациям: «Лучшая публикация в печатных СМИ», 
«Лучшая радиопередача» и «Лучший видеосюжет». Главная цель кон-
курса – привлечь внимание общественности к проблемам охраны 
окружающей среды. В этом году представители жюри отметили боль-
шое количество конкурсантов и высокое качество представленных 
проектов. Победители получили ценные подарки и грамоты.

7 декабря в Омске наградили лучшие добровольческие инициати-
вы. В театре «Арлекин» прошла пятая церемония награждения побе-
дителей областного этапа межрегионального конкурса «Хрустальное 
сердце Омска». В этом году омичи подали более 200 заявок, к конкурсу 
допустили 164 номинанта. Среди победителей номинации «Образова-
тельная программа в сфере добровольчества» и Омское региональное 
отделение ВООП за программу повышения квалификации «Оценка 
волонтерской деятельности и вклада в развитие территории», про-
грамма обучения общественных экологических инспекторов.

9 декабря в Библиотеке им. А.М. Горького в г. Перми прошла 
«Экологическая вечеринка», организованная Пермским отделени-
ем ВООП. На «Эковечеринке» экоактивисты обменялись опытом по 
организации экологических мероприятий и участию в них («Чистые 
игры», «Экодвор», «Разделяй и Празднуй!», «Территория чистоты на-
чинается с тебя» и др.). Центральным событием вечеринки стала эко-
логическая игра «Хранители Земли» от Центра экономии ресурсов. 

11 декабря состоялось рабочее совещание представителей отделе-
ния МособлВООП (председатель Яков Бакунев) при ЦС ВООП и Мы-
тищинского филиала МГТУ им. Н.Э.Баумана (директор В.Г. Санаев). В 
ходе совещания принято решение о создании на базе филиала подраз-
деления МособлВООП и подготовке общественных природоохран-
ных инспекторов с последующей аттестацией их в Росприроднадзоре. 
Руководителем подразделения МособлВООП избран завкафедрой 
«Экологии и защиты леса» В.А. Липаткин. В совещании приняли уча-
стие представители МособлВООП: д.м.н С.Р. Гильденскиольд, д.г.н Э.А. 
Арустамов, председатель молодёжного Совета О.Р. Балаев.

14 декабря в администрации Хабаровского района обсудили 
организацию работы добровольцев для ликвидации несанкциони-
рованных свалок. Выступая на совещании председатель краевого 
совета ВООП Владимир Сидоров отметил: «На сегодняшний день 
более 80% экологических нарушений не фиксируется. Виновники 
остаются  безнаказанными. Это связано с нехваткой штатных со-
трудников экологических служб, а ведь они являются важнейшим 
фактором выявления и предотвращения нарушений». Для более 
тесного взаимодействия экологов с горожанами и эффективного 
устранения несанкционированных свалок, принято решение о на-
боре добровольцев. Содействовать улучшению окружающей среды, 
снижению негативного воздействия на здоровье и повышению каче-
ства жизни населения – именно эти задачи стоят перед экоинспек-
торами. Планируется к марту будущего года, зарегистрировать 300 
экологических инспекторов. «Всем желающим стать инспекторами 
необходимо подать заявку. С ними будет проведено собеседование, 
небольшой экзамен и на заседании комиссии будет принято реше-
ние о одобрении кандидатуры. Сегодня в наши ряды вступили 11 
человек. Еще 22 подали заявки», – добавил Владимир Сидоров. Под-
держал ВООП и Хабаровская межрайонная природоохранная про-
куратура. По мнению членов ВООП, реализация данного проекта не 
только внесет большой вклад в улучшение экологической обстанов-
ки в крае, но и создаст важный прецедент по развитию инструмен-
тов общественного контроля.

15 декабря Пермское отделение ВООП провело Третий «Экодвор 
на Пролетарке» на территории клуба «Радуга». Первым делом участ-
ников встречал пункт приема вторсырья, организованный АНЭО 
«Зеленая улица» в рамках проекта «ПереСменка». За раздельно со-
бранные металлические, стеклянные, пластиковые или бумажные от-
ходы можно было получить лотерейный билет и в конце мероприятия 
выиграть призы от спонсоров. Жители собрали 102 кг макулатуры, 
15 кг пластика, 31 кг ветоши, 11 кг металла. Выигравших в лотерею, 
таким образом, тоже оказалось много: экосумки, многоразовые бахи-
лы, экомешочки для фруктов и др. продуктов, натуральные джемы, и 
др. нашли своих счастливых обладателей, знающих толк в раздельном 
сборе. Внутри клуба было не менее интересно: дармарка и ярмарка, 
мастер-классы по росписи экосумок, изготовлению елочек из бумаги 
и посадке зеленных культур в «горшочки» – пластиковые контейнеры 
из-под пищевых продуктов. Для детей были подготовлены интерес-
ные задания на тему судьбы и превращений мусора, а ВООП Перми 
была проведена экоигра «Хранители Земли».

18 декабря в рамках природоохранного социально-образова-
тельного проекта «Эколята» Архангельский ЦБК провел детскую 
экологическую конференцию. С приветственным словом к юным 
участникам экофорума обратились начальник отдела надзора за во-
дными ресурсами и госэконадзора Управления Росприроднадзора 
по области Светлана Ревура и председатель президиума Архангель-
ского регионального отделения ВООП Валентина Цвиль. Первая 
часть форума была посвящена докладам эколят – школьников Но-
водвинска, Архангельска, Котласа, Сольвычегодск («Влияние дея-
тельности человека на экологию реки Котлашанки», «Зима круглый 
год», «Ботанический паспорт города Новодвинска», «Мой малень-
кий мир», «Экологическая сказка о животных», «Полиэтиленовый 
пакет», «Песня о животных» и т.д.). В ходе мероприятия состоялась 
церемония награждения победителей акции по сбору макулатуры 
«Бумажный бум» (д/с №14 и СОШ №7 Новодвинска), победителей 
спецноминаций от имени инициатора проекта «Эколята» – Управ-
ления Росприроднадзора по области, а также победителей конкурса 
«Лучший слоган» регионального Движения «Эколята». Спецноми-
нацией АЦБК отмечены ученики СОШ №7 Новодвинска, которым 
принадлежит лапидарный слоган «Если хочешь долго жить – приро-
дой надо дорожить!». 

19 декабря волонтерский отряд Волоколамского экопоста ВООП 
признан одним из победителей Всероссийского конкурса «Лучший 
эковолонтерский отряд». Награда вручена первому зампредседателя 
ЦС ВООП, руководителю федерального проекта «Экопосты ВООП» 
Элмуроду Расулмухамедову. 

19 декабря подведены итоги предновогоднего природоохранного 
конкурса «Зимняя сказка леса-2018», организаторами которого вы-
ступили Министерство природных ресурсов и ЛПК Архангельской 
области и региональное отделение ВООП. Своей задачей конкурс ста-
вит воспитание у детей бережного отношения к окружающей среде и к 
лесу. Более 700 северян приняли участие в «Зимней сказке леса-2018», 
в пяти номинациях определили более ста победителей. На суд жюри 
участники представили удивительные по красоте искусственные но-
вогодние ёлочки и праздничные композиции, а также рисунки и фото-
графии. Воплощать детские фантазии  помогали взрослые – педагоги 
и родители. В качестве материалов для своих поделок ребята пускали 
в ход всё, что попадалось под руку: макароны, орехи, мишуру, пласти-
ковые столовые приборы, старые коробки. Конкурс проводится уже 
более 20 лет и популярность его среди жителей области неуклонно 
растёт из года в год. Организаторы отмечают  растущее мастерство, 
современный подход к выполнению работ. Все победители получат 
грамоты от устроителей конкурса, а также призы от ГК «УЛК».

20 декабря лекцией «Животные мира» в Музее «Городская дума» 
г. Тюмени завершилась работа в 2018 г. еженедельного лектория по 
популярной зоологии. Цикл лекций «Популярная зоология» читал 
профессиональный натуралист и путешественник, председатель Тю-
менского отделения ВООП Павел Ситников.

20 декабря губернатор Челябинской области Борис Дубровский 
встретился с первым зампредседателя ЦС ВООП Элмуродом Расулму-
хамедовым. На ней были озвучены инициативы ВООП, предложенные 
к реализации на территории области. В частности, было предложено 
создать небольшие, простые в устройстве посты по отслеживанию 
состояния воздуха непосредственно в школах и детских садах с обе-
спечением открытости и доступности информации о состоянии ат-
мосферного воздуха на текущий момент времени как для населения, 
так и для руководителей крупных производственных предприятий. 
Также была предложена инициатива о проведении конкурса на луч-
ший проект использования территории свалки после её рекультива-
ции. Решение о её закрытии было принято губернатором в сентябре, 
и сейчас важно, чтобы жители могли определить судьбу будущей 
свободной территории. Проект предложено реализовать совместно 
ВООП и Минэкологии области. Конкурс будет объявлен в январе 
2019 г., и принять участие в нём сможет каждый житель Челябинска. 
В числе предложений – проведение дополнительного конкурса на луч-
ший дизайн автобусов, которые будут функционировать на газомо-
торном топливе по инициативе губернатора совместно с компанией 
«НОВАТЭК». ВООП предложил создать при Минэкологии области 
общественный координационный совет, состоящий из выбранных 
региональных операторов, экспертов в области обращения с отхода-
ми и представителей общественных организаций. Новая система об-
ращения с отходами на начальном этапе будет вызывать вопросы у 
населения, многие детали потребуется разъяснять. Помимо решения 
вопросов, возникающих в период вхождения оператора на террито-
рию кластеров и начала его работы, в число полномочий совета долж-
но войти отслеживание работы регионального оператора. Первый 
зампредседателя ЦС ВООП также сообщил о намечающемся юбилее 
Общества и о запланированных с связи с этим мероприятиях. В честь 
95-летия Общества в 2019 г. планируется заложить в Челябинске сквер 
имени «Всероссийского общества охраны природы». На протяжении 
40 лет, Общество активно занимается озеленением городов. Многие 
деревья Челябинска посажены силами этой организации. Губернатор 
поддержал реализацию предложенных инициатив и поручил Минэко-
логии области разработать дорожную карту их выполнения, и в бли-
жайшее время приступить к их реализации.

21 декабря руководство «Электроцинка» (Респ. Северная Осе-
тия) объявило о запланированном на 24 декабря запуске гидроме-
таллургического цеха и вельццеха, подчеркнув, что это необходимо 
для консервации завода. Закончить эти работы планируется в пер-
вом квартале 2019 г. Как известно, 21 октября на заводе «Электро-
цинк» произошел крупный пожар, после которого работа предпри-
ятия приостановлена. 14 декабря глава Северной Осетии Вячеслав 
Битаров объявил о завершении работы «Электроцинка». По его 
словам, власти договорились с руководителем Уральской горно-ме-
таллургической компании (УГМК) о прекращении работы завода, 
но вместе с тем рассматривается возможность перепрофилировать 
производство. Договоренности, достигнутые между УГМК и главой 
республики, обнадеживают, но без контроля со стороны обществен-
ности и специалистов им трудно доверять, считает руководитель 
эколого-технологической группы комиссии по рассмотрению во-
просов дальнейшей деятельности «Электроцинка» при правитель-
стве Северной Осетии, член президиума Северо-Осетинского регио-
нального отделения ВООП, ученый-эколог Иван Алборов.

21 декабря в иркутской «Молчанов-
ке» состоялась презинтация книги Семена 
Устинова (01.09.1933-06.06.2017) для детей 
«Налимкина хитрость». Издание приуро-
чено к 85-летию со дня рождения автора 
– известного писателя, ученого и эколога. 
Книга «Налимкина хитрость» посвящена 
рыбам. В ней С. Устинов вспоминает свои 
детские истории и взрослые наблюдения 
во время работы в Байкало-Ленском и 
Баргузинском заповедниках. Семен Усти-
нов – выдающийся знаток прибайкальской 
природы, к.б.н., Заслуженный эколог РФ, 
Почетный член ВООП, проработавший 
почти 30 лет в Байкало-Ленском заповед-
нике, а затем в «Заповедном Прибайкалье».

22 декабря Пермское краевое отделение ВООП организовало в 
Библиотеке им. Горького г. Перми «Новогоднюю эковечеринку» для 
волонтеров, руководителей, предпринимателей, экологов-профес-
сионалов, представителей администрации и всех неравнодушных к 
природе родного края людей.

24 декабря юные хоккеисты России приняли участие в церемонии 
украшения новогодней кремлевской ели. С 2015 г. эковолонтеры да-
рят кремлевской елке вторую жизнь, возрождая ее после новогодних 
праздников в волшебных предметах. Юные спортсмены украсили 
елочку игрушками в форме кубов, клюшек и шайб, изготовленными 
из древесины кремлевской ели прошлого года – в честь победы рос-
сийской сборной на Олимпиаде в Сеуле. Эковолонтеры ВООП в честь 
этой яркой победы изготовили клюшки с символикой чемпионата и 
«Красной машины» в партнерстве с Федерацией хоккея России. Часть 
этих памятных клюшек вручил юным российским спортсменам лично 
Президент России Владимир Путин на гала-матче Ночной хоккейной 
лиги в Сочи, теперь волшебные клюшки получают лучшие детские 
хоккейные команды. А после праздников эковолонтеры при поддерж-
ке Управления делами Президент РФ и Администрации Президента 
РФ вновь подарят кремлевской новогодней елке новую жизнь в рам-
ках проектов «Детки кремлевской елки» и «Волшебные клюшки».

25 декабря председатель 
Совета Ульяновского област-
ного отделения ВООП Павел 
Петров избран председателем 
Экологической палаты обла-
сти. Ранее он руководил на-
правлением общественного 
экоконтроля в Экопалате. Ми-
нистр природы и цикличной 
экономики области Дмитрий 
Федоров поздравил его с избра-
нием на ответственную долж-
ность: «Надеемся на полное, 

конструктивное взаимодействие с Экологической палатой и ВООП в 
строительстве подлинного государственно-общественного партнерства, 
отстаивании конституционных прав граждан на благоприятную эколо-
гическую среду». К поздравлениям также присоединился руководитель 
Управления Росприроднадзора по области Александр Каплин. Павел 
Петров почти десять лет – с 2009 г. – председатель Совета областного 
отделения ВООП и известен жителям региона, как один из активных 
организаторов мероприятий по охране окружающей среды. Предсе-
датель Центрального совета ВООП Владимир Грачев поздравил Павла 
Петрова с избранием на должность председателя Экопалаты области и 
пожелал ему конструктивного сотрудничества государства, общества и 
бизнес-структур в деле охраны природы.

31 декабря Пермское региональное отделение ВООП провело 
для взрослых и детей «Сноутоптинг» – творческое, но вместе с тем 
деликатное прокладывание необычных тропинок по заснеженным 
берегам для других путешественников. Кроме «Cноутоптинга» ново-
годняя программа была представлена квестом с заданиями о малых 
реках края и, конечно, подарками всем участникам, зимними игра-
ми на свежем воздухе для детей и взрослых, украшением новогод-
ней ёлочки экоукрашениями, которое без ущерба можно оставить 
на природе (разноцветные ледышки, съедобные кормушки для птиц, 
раскрашенные шишки и т.п.).

31 декабря пресс-служба Минприроды Омской области поздра-
вила Председателя Совета Омского регионального отделения ВООП 
Анатолия Соловьева с награждением Почетным знаком ВООП «На-
родный эколог России» за значительный вклад в решение экологи-
ческих проблем региона, а также избранием его членом Президиума 
ЦС ВООП. Анатолий Соловьев – преподаватель кафедры «Инфор-
мационные технологии» в СибАДИ, к.ф.-м.н. На прошедших в сентя-
бре выборах губернатора Омской области он набрал 3,85% голосов.

ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА РЭА
19 декабря в Москве в офисе Академии на Большой 

Ордынке прошло заседание Президиума Российской 
экологической академии с участием Президента РЭА 
Владимира Грачева, первого вице-президента Нико-
лая Рыбальского, членов Президиума – председателей 
Бюро, руководителей региональных отделений РЭА, 
председателей научных секций РЭА. 

Николай Рыбальский доло-
жил о текущем состоянии дел 
в Академии и ее отделениях, о 
значимых публикациях в пери-
одических изданиях РЭА, дал 
оценку степени активности от-
делений и их членов. На заседа-
нии рассматривались вопросы 
создания 4-х новых отделений 
и принятие новых членов РЭА. 
В своем выступлении Н. Ры-
бальский отметил, что самыми 
активными членами Президи-

ума РЭА являются Вероника 
Тарбаева и Анатолий Шевчук, 
которые не только принимают 
активное участие в различных 
экологических мероприятиях 
регионального и федерального 
уровня, но и активно освеща-
ют в СМИ, соцсетях и на сайте 
Академии данные события со 
своей экспертной оценкой. Н. 
Рыбальский призвал всех при-
сутствующих брать пример со 
своих коллег и активизировать 

свою деятельность в рамках РЭА 
и ее периодических изданиях. 
Была отмечена работа Вероники 
Тарбаевой по составлению еже-
годных качественных, инфор-
мативных и иллюстрированных 
фотографиями отчетов о работе 
Санкт-Петербургского регио-
нального отделения и обраще-
но внимание присутствующих 
председателей научных секций 
и региональных отделений, что 
отчет СПбРО можно взять в ка-
честве образца для оформления 
своих отчетов.

На заседании члены Пре-
зидиума РЭА единогласно 
проголосовали за создание 
Белгородского, Воронежско-
го, Московского областного и 

Удмуртского республиканского 
региональных отделений, обсу-
дили кандидатуры выдвинутых 
региональными отделениями и 
научными секциями новых чле-
нов и приняли их в состав РЭА.

Председатель Президиума 
Владимир Грачев подвел итоги 
заседания, дал положительную 
оценку работе Академии, вы-
разил благодарность членам 
Академии за вклад в развитие 
науки и образования, сообщил о 
планах Академии на следующий 
год, которые, по его словам, бу-
дут реализовываться в тесном 
сотрудничестве с Минприроды 
России.

Ирина КУДРИНА,  
ученый секретарь РЭА

МЕРОПРИЯТИЯ ДНЯ ПОЧВ
5-6 декабря на площадке СПбГУ и Центрального музея почв им. В.В. Докучаева 

прошли мероприятия, посвященные празднованию Всемирного дня почв, организо-
ванные Евразийским центром по продовольственной безопасности МГУ, Всемирным 
банком, Отделением ФАО для связи с РФ, Европейским почвенным партнерством, 
Почвенным институтом им. В.В. Докучаева, РГАУ–МСХА им. К.А. Тимирязева и РУДН. 

В пленарном заседании кон-
ференции «Продовольственная 
безопасность и человеческий 
капитал в почвоведении», кото-
рое проходило в Актовом зале 
Санкт-Петербургского госуни-
верситета, принимали участие 
более 100 ученых из России, Ар-
мении, Камбоджи, Китая, Индо-
незии, Италии, США, Таиланда, 
Уганды и ЮАР, в том числе были 
представители из 33 организа-
ций и 2 независимых эксперта. 
В рамках конференции ученые 
обсудили наиболее актуальные 
проблемы, связанные с обе-
спечением продовольственной 
безопасности в мире: от роли 
человеческого капитала до пер-
спективы прикладных почвен-
ных исследований, а также обсу-
дили возможности применения 

цифровых технологий в сель-
ском хозяйстве и образования в 
почвоведении. 

Представить результаты 
своих исследований участни-
ки смогли не только во время 
устных докладов, но и в рамках 
постерной сессии «Загрязнение 
почв, их ремедиация и качество 

продовольствия», проходившей 
в ЦМП им. В.В. Докучаева. Так-
же в Музее почвоведения для 
участников мероприятия был 
развернут круглый стол «Почво-
ведение и цифровое сельское хо-
зяйство» и панельная дискуссия 
«Образование и почвоведение» с 
представителями ведущих уч-

реждений в этой области.
Важным пунктом програм-

мы празднования стал «Парад 
почв», который проводится еже-
годно с 2014 г. по инициативе 
почвоведов Санкт-Петербурга. 
Цель красочного шествия – по-
пуляризация роли почв не толь-
ко в жизни людей (как основы 
продовольственной безопасно-
сти), но и важнейших биосфер-
ных функций почв, без которых 
невозможно существование 
жизни на нашей планете. Торже-
ственное праздничное шествие с 
плакатами и лозунгами состоя-
лось от здания Двенадцати кол-
легий СПбГУ до ЦМП им. В.В. 
Докучаева. Следует отметить, 
что ко Дню почв было приуро-
чено и традиционное шествие 
студентов, аспирантов и сотруд-
ников факультета почвоведения 
МГУ им. М.В. Ломоносова к па-
мятнику В.В. Докучаева на Аллее 
славы МГУ.

НИА-Природа

75  ЛЕТ  КАФЕДРЕ
28 декабря на факультете почвоведения МГУ им. М.В. Ломоносова состоялось тор-

жественное заседание, посвященное 75-летию кафедры физики и мелиорации почв. 

С приветственной речью к 
собравшимся выступил декан 
факультета, чл.-корр. РАН С.А. 
Шоба. Юбилей – это всегда вос-
поминания об исторических 

корнях, развитии и перспекти-
вах юбиляра. Завкафедрой проф. 
А.Б. Умарова сделала доклад, по-
священный истории кафедры, 
ее настоящему и перспективам 

развития. Кафедра была орга-
низована на базе коллектива, 
созданного проф. Н.А. Качин-
ским (1894-1976) в недрах ка-
федры почвоведения, который 

возглавлял кафедру до 1978 г. В 
1949-1950 гг. существовала кафе-
дра мелиорации – и.о. завкафе-
дрой проф. С.А. Владыченский 
(1908-1968). После объединения 
кафедра стала называться кафе-
дра физики и мелиорации почв. 
С 1978 г. кафедрой руководил 
проф. А.Д. Воронин (1929-1998). 
В 1982 г. на базе Лаборатории 
эрозии почв была организована 
кафедра эрозии почв (завкафе-
дрой – проф. М.С. Кузнецов). С 
1 сентября 2017 г. кафедру эро-
зии и охраны почв возглавляет 
проф. О.А. Макаров. В 1998 г. 
кафедру физики и мелиорации 
почв возглавил проф. Е.В. Шейн 
– один из основателей эколого- 
агрофизического направления в 
физике почв. С 2016 г. кафедрой 
руководит проф. А.Б. Умарова.

НИА-Природа

ДЛЯ  ЮНЫХ  АГРОЭКОЛОГОВ
12 декабря Федеральный научный центр кормопроизводства и агроэкологии име-

ни В.Р. Вильямса совместно с Московским областным отделением Росэкоакадемии про-
вели научно-практическую конференцию учащихся 1-11 классов образовательных ор-
ганизаций гг. Лобни, Долгопрудного и школ Дмитровского района Московской области 
на тему «Сельское хозяйство, рациональное природопользование и агроэкология». 

В конференции приняли 
участие учащиеся 8 образова-
тельных организаций. Работали 
3 секции: «Рациональное приро-
допользование и агроэкология», 

«Экологический мониторинг», 
«Зоотехния и ветеринария». 
Было заслушано около 30 докла-
дов. Выступали и самые юные 
учащиеся с 1 по 3 класс и уча-

щиеся более старших классов, 
уже определяющиеся в выборе 
своего пути в жизни. Все до-
кладчики и их руководители из 
образовательных организаций 

были награждены дипломами 
и грамотами. Вел конференцию 
Илья Трофимов − замдиректора 
ФНЦ «ВИК им. В.Р. Вильямса» 
по научной работе, д.г.н., руко-
водитель Московского област-
ного регионального отделения 
Росэкоакадемии.

Росэкоакадемия

КОНКУРС «БИБЛИО-GREEN»
Неправительственный экологический фонд им. В.И. 

Вернадского и ГПНТБ России проводят Международный 
конкурс «Библио-green в устойчивом мире».

Цель – популяризация целей 
устойчивого развития, формиро-
вание экологических ценностей 
для стимулирования деятельно-
сти физических и юридических 
лиц в области сохранения при-
родного и культурного наследия, 

окружающей среды, создания 
комфортной экологичной среды. 
Номинации: «Зеленая площад-
ка» – проекты, способствующие 
устойчивому развитию насе-
ленного пункта; «Со-общество» 
– проекты, демонстрирующие 

эффективное взаимодействие с 
местными властями для «постро-
ения умного города», сплочение 
местного сообщества и развитие 
самоуправления. Прием мате-
риалов – с 15 по 28 февраля. Под-
ведение итогов – с 1 по 20 марта. 
Награждение победителей состо-
ится в рамках Международного 
форума «Книга. Культура. Обра-

зование. Инно-
вации» («Крым-
2019»).

Ре г и с т р а -
ционная форма 
и конкурсные 
материалы вы-
сылать до 28 февраля по элек-
тронному адресу: kav@gpntb.ru – 
Климовой Марии Александровне.

АГРО - 2019
27 февраля – 1 марта в г. Оренбурге в конгресс-центре 

«Армада» состоится XIX Международная выставка «Агро», 
организованная Правительством Оренбургской области, 
Минсельхозом области, ТПП области и УралЭкспо.

«Агро - 2019» ориентирова-
на на представителей разнопро-
фильных предприятий АПК, 
ведущих производителей сопут-
ствующей продукции, и всех, 

кто связан с сельским хозяй-
ством. Разделы выставки: сель-
хозтехника, оборудование и ин-
вентарь; передовые технологии 
сельхозпроизводства; оборудо-

вание для переработки, фасовки 
и хранения сельхозпродукции; 
оборудование для пищевой и 
перерабатывающей промышлен-
ности; растениеводство; средства 
защиты растений; удобрения; 
технологии выращивания, сбора 
и хранения сельхозпродукции; 
животноводство; пчеловодство; 
ветеринария; ветеринарное и зо-
отехническое оборудование и ин-
струменты; лекарственные пре-

параты для животных; питание 
для животных, концентраты и 
премиксы, передовые технологии 
ухода за животными; сельские 
и садовые дома, инвентарь; сы-
рье для производства продуктов 
питания и напитков; продукты 
питания, ингредиенты; информ-
технологии.

Доп. информация: 
ht tp : / / w w w. u r a l e x p o. r u /

vystavki/139/
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Парижского соглашения Пра-
вительством России принята 
«дорожная карта», предусма-
тривающая подготовку и при-
нятие нормативно-правовых 
инструментов государственного 
регулирования антропогенных 
выбросов парниковых газов, 
долгосрочной стратегии низ-
коэмиссионного развития рос-
сийской экономики и, наконец, 
национальной стратегии адапта-
ции национальной экономики и 
социальной сферы к наблюдаю-
щимся и прогнозируемым изме-
нениям климата.

В конференции приняли 
участие представители Росги-
дромета, МИД, Минприроды, 
Минэнерго и Минэкономраз-
вития России и ряда других 
ведомств, работники исследо-
вательских институтов. В рабо-
те российского павильона и в 
бизнес-программе конференции 
участвовало большое число на-
ших компаний, прежде всего, 
входящих в российское клима-
тическое партнерство (РУСАЛ, 
Роснано, «Деловой России» и 
др.). В качестве наблюдателей в 
Катовице было около 20 пред-
ставителей экологических ор-
ганизаций и СМИ. Во всех ме-
роприятиях в нашем павильоне 
подчеркивалась привержен-
ность принципам Парижа, пока-
зывались достижения, обсужда-

лись инициативы компаний, но 
нередко отмечалось, что темпы 
и объемы реализации наших 
мер низкоуглеродного развития 
оставляют желать лучшего.

Ход конференции, как и само 
Парижское соглашение, в пол-
ной мере отражал две важней-
шие глобальные тенденции. 

Во-первых, идет накопле-
ние надежных научных данных 
о произошедших за последние 
полвека и прогнозируемых на 
XXI в. изменениях климата. В 
Катовице не только ученые и 
представители экологической 
общественности, но подавля-
ющее большинство политиков 
и представителей бизнеса убе-
дительно говорили о негатив-
ном и опасном характере ан-
тропогенного воздействия на 
климатическую систему Земли, 
прежде всего, через выбросы 
парниковых газов от сжигания 
угля, нефтепродуктов и газа. В 
то же время, последние научные 
работы, в частности, обзорный 
доклад Межправительственной 
группы экспертов по изменению 
климата (МГЭИК) «1,5 градуса» 
(IPCC SR15) показывают гигант-
скую разницу в потерях и рисках 
от изменения климата для круп-
нейших стран, как развитых, так 
и развивающихся, и около ста 
наиболее уязвимых, слабых и не-
больших государств. 

Это предопределило глав-
ный конфликт Катовице – про-
тивостояние наиболее уязвимых 
стран (группа малых островных 
государств, группа наименее 
развитых стран, группа афри-
канских стран, альянс латино-
американских государств) и 
менее уязвимых, крупных и бо-
гатых государств (большинства 
развитых стран, в частности, 
США, Японии и Австралии; 
Китая, Саудовской Аравии и 
мн. др. арабских стран). Первые 
требовали радикального сниже-
ния глобальных выбросов пар-

никовых газов и одновременно 
массированной финансовой по-
мощи. Они настаивали на удер-
жании глобального потепления 
на уровне 1,5°С, в то время как 
нынешние цели стран по пар-
никовым газам на 2030 г. ведут 
мир по траектории, соответству-
ющей 3-3,3°С (к концу XXI в. по 
сравнению со второй половиной 
XIX в., сейчас уже пройдена от-
метка в 1°С). Их оппоненты не 
видели для себя прямой угрозы 
нынешнего развития событий 
и не спешили пересматривать 
свои цели. Китай и Индия – пер-
вый и третий глобальные эмит-
теры парниковых газов (США 
и Россия занимают второе и 
четвертое места) подчеркивали 
особую ответственность бога-
тых развитых стран. Развитые 
страны соглашались на выделе-
ние помощи слабейшим госу-
дарствам, но стремились, чтобы 
ее оказывали и богатые страны 
со статусом развивающихся.

Вторая тенденция больше 
охватывала неофициальную по-
вестку дня конференции, где на 
многочисленных мероприятиях 
было продемонстрировано, что 
большая часть крупных компа-
ний (как международных, так и 
национальных) сделала ставку на 
высокотехнологичное развитие 
бизнеса, одновременно ведущее 
к снижению выбросов парнико-
вых газов, прежде всего, двуокиси 
углерода и поэтому называемое 
низкоуглеродным развитием. 
Приоритет такого интенсивного 
развития во многих странах под-
держивается или даже диктуется 
правительствами, например, Ки-
тая, Великобритании и Германии. 
Меньшая часть крупных компа-
ний, в основном из сырьевого сек-
тора мировой экономики, хотели 
бы продолжения прошлого – эк-
стенсивного развития. Однако их 
сопротивление позволяет лишь 
несколько замедлить глобальный 
процесс, но не остановить. Мно-

гие из этих компаний, часто при 
поддержке своих правительств, 
например, Франции, Норвегии и 
Саудовской Аравии, начали ди-
версифицировать свой бизнес, 
одновременно делая менее угле-
родоемкой и свою обычную угле-
водородную деятельность.

На конференции удалось, в 
целом, успешно продвинуться в 
решении четырех задач.

Во-первых, выработано и 
принято примерно 80% правил 
реализации Парижского со-
глашения. Эта основная часть 
правил определяет, как страны 
должны отчитываться о мерах по 
снижению выбросов парниковых 
газов, как сообщать о действиях 
по адаптации к изменениям кли-
мата, как докладывать о выделе-
нии средств и их расходовании. 
Принят порядок действий по 
подведению глобальных итогов 
всех видов деятельности в 2023-
м, а затем в 2028 году. Прописаны 
действия комитета по соблюде-
нию, призванного содействовать 
странам в выполнении их нацио-
нальных целей. 

Важно подчеркнуть, что 
принятые правила определяют 
порядок и структуру отчетно-
сти, сами действия стран ими не 
предписываются. Принцип Па-
рижских решений – доброволь-
ные действия, определяемые 
национальными целями. Поэ-
тому там не могло быть страно-
вых квот на выбросы, междуна-
родных платежей и т.п., все эти 
важнейшие вопросы должны ре-
шаться на национальном уровне. 

Другая часть правил долж-
на регламентировать сотруд-
ничество стран по Механизму 
устойчивого развития (МУР) Па-
рижского соглашения, подразуме-
вающему совместные действия по 
снижению выбросов парниковых 
газов (ПГ), как рыночные, так и 
не рыночные. В Катовице шла 
активная работа над руководя-
щими указаниями по совместной 

деятельности стран – фактически 
по двусторонней торговле едини-
цами снижения выбросов ПГ; над 
правилами, условиями и процеду-
рами реализации двусторонних 
проектов; над рабочей програм-
мой по развитию нерыночных 
видов сотрудничества. Но завер-
шить работу не удалось, столь 
много встретилось технических 
сложностей, в частности, страны 
не пришли к согласию о порядке 
«переноса» проектов Киотского 
протокола в МУР. Во всех деталях 
правила МУР будут проработаны 
и приняты в 2019 г., что позво-
лит, как ранее и планировалось, 
в 2020-2021 гг. начать активную 
международную деятельность.

Наиболее ценной для России 
представляется реализация про-
ектов, их статус как действий по 
Парижскому соглашению обе-
спечит прозрачность, а значит 
снизит риски и сделает проекты 
более привлекательными для 
инвесторов. При этом цена и ко-
личество генерируемых единиц 
сокращения выбросов – вещи 
вторичные, требований к ним в 
правилах нет, как нет и ограни-
чений, которые бы помешали ре-
ализации в России самых разных 
проектов, в том числе лесных. 
Однако для этого Россия должна 
присоединиться к 184 странам, 
ратифицировавшим соглашение.

Вторая задача – усиление 
помощи слабым и уязвимым 
странам, особенно, когда их по-
тери и ущерб неизбежны. Самые 
богатые страны – доноры эту 
помощь обязались оказывать, 
хотя договоренность и не обго-
варивает конкретные объемы. 
Россия к ним не принадлежит и 
является добровольным доно-
ром, оказывающим помощь по 
мере возможности. Именно фи-
нансами объясняется большин-
ство конфликтных ситуаций. 
США вышли из соглашения, так 
как с точки зрения финансов оно 
неравноправно к ним и к Китаю 

– их главному глобальному кон-
куренту. Турция встретилась со 
специфическими финансовыми 
проблемами и пока не ратифи-
цирует соглашение. 

Наиболее слабые и уязвимые 
страны настаивали в Катовице на 
выделении специального «окна» 
для компенсации их потерь и 
ущерба от мер, к которым уже 
невозможно адаптировать – при-
способиться, что не устраивало 
развитые страны и приводило к 
столкновению интересов. В ито-
ге отдельное «окно» создано не 
было, но Япония и европейские 
страны показали, что вопреки 
позиции США, они продолжат 
масштабное финансирование Зе-
леного климатического фонда. 
Германия и Япония заявили о вы-
делении фонду по 1,5 млрд долл. 
на 4 года, к ним присоединились 
Норвегия, Франция, Финляндия, 
что уже гарантия его активной ра-
боты в 2020-2023 гг. Россия тоже 
объявила о внесении средств в 
данный фонд, а также в целевой 
фонд для деятельности МГЭИК, 
что является признанием важной 
роли этого научного форума.

Третьей задачей было пока-
зать климатические риски стран, 
побудить их осознать собствен-
ную опасность и усилить наци-
ональные цели по выбросам до 
2030 г. Это было первой главной 
темой неофициальной повестки 
дня Конференции – множества 
семинаров, презентаций, круг- 
лых столов и т.п. Для усиления 
целей есть весомые предпосыл-
ки. Большинство целей уже уста-
рели, они разрабатывались три и 
более лет назад, когда была иная 
ситуация со сланцевой нефтью 
и сжиженным газом, с возоб-
новимыми источниками энер-
гии (ВИЭ) и электромобилями, 
с угольными инвестициями в 
США и Китае, с планами ди-
версификации экономики стран 
– импортеров и экспортеров 
ископаемого топлива. Конечно, 
созданная в Катовице «волна» 
не сразу приведет к корректи-
ровке национальных целей, для 

этого требуется прохождение 
национальных процедур. В част-
ности, по Распоряжению Пра-
вительства РФ от 3 ноября 2016 
г. к концу 2019 года предстоит 
решить вопрос о нашей цели по 
парниковым газам на 2030 год. 

Четвертой задачей было по-
казать успешные и активные дей-
ствия на субнациональном уровне, 
помочь сплочению и развитию 
деятельности негосударствен-
ных действующих лиц (регио-
ны, города, бизнес-ассоциации, 
инициативы, проекты и т.п.). Это 
было второй главной темой не- 
официальной повестки дня кон-
ференции. Успехи были про-
демонстрированы немалые. 
Активно налаживались связи с 
финансовыми структурами, инве-
сторами и донорами всех уровней, 
международными организация-
ми, официальными лицами и др.

Всемирный банк объявил, 
что в следующие 5 лет на клима-
тические цели им будет выделено 
200 млрд долл. Еще важнее то, 
что банк заявил о начале круп-
номасштабного финансирования 
проектов по адаптации к измене-
нию климата, включая выделение 
грантов. Прошедшие в Катовице 
неофициальные мероприятия 
с участием ведущих мировых 
финансовых институтов и круп-
нейших компаний показали, что 
медленно, но последовательно 
финансовые потоки в мире «син-
хронизируются» с Парижским 
соглашением, подстраиваются 
под низкоуглеродное развитие и 
климатические риски, приводят 
свою деятельность в соответ-
ствие с принципами и форматом 
данной договоренности.

Особый оттенок конферен-
ции придавало ее проведение в 
угольной столице Польши. Пе-
реговоры сопровождались мас-
сой публичных мероприятий, а 
8 декабря был проведен марш по 
городу, где главными лозунга-
ми были радикальное снижение 
выбросов ПГ и сворачивание 
использования угля в мире в 
целом. Экологические организа-

ции разочарованы, что Париж-
ское соглашение не запрещает 
уголь. Действительно, данная 
договоренность, в принципе, не 
предназначена запрещать или 
разрешать что-либо конкретное, 
однако она в полной мере отра-
жает глобальный низкоуглерод-
ный тренд конкурентоспособно-
го экономического развития. Вне 
этого тренда не может остаться 
ни одна страна, даже такая силь-
ная как США, отказавшиеся от 
соглашения по финансовым со-
ображениям. На практике в мире 
в целом все больше угольных 
проектов не находят инвестиций, 
причем это не зависит от того, 
находится ли проект в стране, 
ратифицировавшей Парижское 
соглашение или нет.

Итоги работы конференции 
показывают, что Парижское со-
глашение успешно развивается, 
хотя многие действия слишком 
медленны, недостаточны для наи-
более слабых и уязвимых стран, 
особенно островных государств, 
которым грозит затопление. 
По-прежнему, в силе утвержде-
ние, что данное соглашение – па-
уза длиной в 10-15 лет на пути к 
радикальным глобальным мерам 
по снижению выбросов парнико-
вых газов, насколько возможно, 
«компенсированная» финансо-
вой поддержкой наиболее слабых 
государств. В то же время, чтобы 
выйти за рамки «паузы» миру 
нужно новое соглашение, так как 
нынешнее для радикальных мер 
не предназначено.

В заключение можно отме-
тить, что не надо переоценивать 
официальные результаты кон-
ференции, она не планировалась 
как эпохальная, но дала Париж-
скому соглашению ряд работо-
способных подзаконных актов. 
В то же время, не надо недооце-
нивать неофициальные резуль-
таты, сделанные там заявления, 
представленные планы крупней-
ших компаний и финансовых 
институтов.

Алексей КОКОРИН, 
WWF России – из Катовице

К ПРИНЦИПАМ ДОБАВИЛОСЬ 80% ПРАВИЛ 
(Продолжение, начало на стр. 1)

ются история и современность. 
Историческое здание XVIII века 
хранит отголоски торжествен-
ных приемов и светских вечеров. 
Здесь принимали важных гостей 
два столетия назад, и сегодня мы 
здесь подводим итоги юбилей-
ного XV конкурса «Националь-
ная экологическая премия име-
ни Вернадского».

В 2018 г. на конкурс поступи-
ло 140 заявок из 43 регионов РФ, 
Республики Казахстан, Бельгии 
и США по десяти номинациям: 
«Глобальная экология»; «Иннова-
ционные экоэффективные техно-
логии»; «Энергетика будущего»; 
«Окружающая среда в зеркале 
масс-медиа»; «Социально-эколо-
гические инициативы»; «Наука 
для экологии»; «Экология в сель-
ском хозяйстве. Экопродукция»; 
«Экообразование в интересах 
устойчивого развития»; «Эколо-
гия города»; «Детско-юношеская 
национальная экопремия».

Жюри конкурса пришлось 
принять непростое решение – 
выбрать лучшие заявки из при-
сланных в Оргкомитет проектов, 
каждый из которых заслуживал 
награды. И такое решение было 
принято: Национальная экологи-
ческая премия имени В.И. Вернад-
ского – главная премия страны в 
сфере экологии – вручена руково-
дителям уникальных, социально 
и экологически значимым проек-
там. Всего в 2018 г. определено 35 
победителей конкурса.

Среди проектов-победителей 
– представители образовательных 
и общественных экологических 
организаций, СМИ, крупных ком-
паний и корпораций из разных 
регионов России – ХМАО, ЯНАО, 
республик Алтай, Карелия, Татар-
стан, Дагестан, Крым, Тюменской, 
Воронежской, Тамбовской, Мур-
манской, Тверской, Волгоград-
ской, Самарской областей.

Победителями конкурса в 
номинации «Глобальная эколо-
гия» признаны:

– проект «Коррекция нару-
шений иммунной системы в ус-
ловиях воздействия химических 
факторов различного генеза» 
(Институт иммунологии и фи-
зиологии УрО РАН);

– проект «Цифровой герба-
рий МГУ – крупнейшая в России 
база данных по биоразнообразию» 
(МГУ им. М.В. Ломоносова).

Награды в номинации «Нау-
ка для экологии» получили:

– проект «Нейтрализация 
отходов глиноземного производ-
ства и получение практически 

значимой продукции» (Институт 
химии твердого тела УрО РАН);

– проект «Электронное из-
дание – Информационно-анали-
тический обзор «Экологическая 
информация: методики и ин-
струменты аналитических и 
библиометрических исследований 
(на примере библиографических 
баз данных)» (ГПНТБ России);

– проект «Интеллектуали-
зированная система многопара-
метрического контроля и нор-
мализации электромагнитной 
обстановки России» (Алтайский 
гостехуниверситет);

– проект «Исследование осо-
бенностей развития, распро-
странения и выявления каран-
тинных объектов, особо опасных 
возбудителей болезней растений 
и вредителей на территории 
ООПТ Республика Карелия» (Ка-
рельский филиал ВЦКР);

– проект «Экологический кар-
кас (экологическая сеть) – меха-
низм поддержания экологической 
стабильности в регионе располо-
жения Калининской АЭС» (Кали-
нинская АЭС»);

– проект «Старейшие гидро-

геологи мира» (Российский союз 
гидрогеологов).

Победителями в номина-
ции «Инновационные экоэф-

фективные технологии в про-
мышленности и энергетике» 
стали:

– проект «Природоподобная 
технология «Сохранение водных 

биоресурсов путем эколанд-
шафтной коррекции естествен-
ной среды их обитания» (Гидро-
проект им. С.Я. Жука);

– проект «Разработка и вне-
дрение многопламенного диффу-
зионного «богато-бедного» сжи-
гания топлива для обеспечения 
экологической безопасности при 
эксплуатации форсированных 

газотурбинных установок» (Ка-
занское мотостроительное ПО);

– проект «Разработка ком-
плексной инновационной тех-
нологии утилизации отходов 
бурения для предприятий неф- 
тедобывающей отрасли» (Тю-
менский индустриальный уни-
верситет);

– проект «Решение пробле-
мы глубокой регенерации мета-
нола на сеноманских промыслах 
Заполярного нефтегазоконден-
сатного месторождения» (ООО 

«Газпром добыча Ямбург»);

– проект «Технология сжиже-
ния природного газа «Арктиче-
ский каскад» («НОВАТЭК»).

В номинации «Социально- 
экологические инициативы» по-
бедителями конкурса признаны:

– проект «Восстановление пе-
реднеазиатского леопарда в Респу-
блике Северная Осетия – Алания» 
(ИПЭиЭ А.Н. Северцова РАН);

– проект «Международный 
конкурс детских фотографий 
«В объятиях природы» (Концерн 
«Росэнергоатом»);

– проект «Готов природу ох-
ранять» (Содружество детских 
объединений «Я-МАЛ»);

– проект «Экспедиция «ЭКО-
ВОЛНА» – Плавучий универси-
тет устойчивого развития» 
(МГИМО);

– проект «Хранимиры» 
(ООО «Хранимиры»);

– проект «Комплекс эколо-
го-просветительских мероприя-
тий «Оберегая природу» (ООО 
«Газпром трансгаз Волгоград»);

– проект «Остров мечты» 
(федеральная инициативная 
группа).

Награды в номинации «Эко-

логия города» получили:
– проект «Общественная 

инициатива «Строительство 
Парка «Отдыха и здоровья» г. 
Полярные Зори» (Полярнозорин-
ская общественная организация 
ликвидаторов аварии на ЧАЭС 
«Чернобыль – Атом»);

– проект «ЭКО-ПАТРУЛЬ» 
(ООО «Газпром трансгаз 
Югорск»).

Победителями 
в номинации «Эко-
логическое образо-
вание в интересах 
устойчивого раз-
вития» признаны:

– проект «Запо-
ведный Усманский 

ГЛАВНАЯ ЭКОПРЕМИЯ СТРАНЫ бор. Философия местности» (Во-
ронежский заповедник);

– проект «Ботанико-эколо-
гический туризм – интеграция 
образовательной и научной де-
ятельности в Дагестане» (Гор-
ный ботсад ДагНЦ РАН);

– проект «Экологический ре-
алити-квест для работников 

и учащихся 
(ЭКОКВЕСТ)» 
( О О О 
« Г а з п р о м 
т р а н с г а з 
Томск»);

– проект 
« В с е р о с с и й -
ский лагерь 
эковолонтеров 
«ЭКОДЕМИЯ» 
(ИАЦ под-
держки запо-
ведного дела и 

Экспоцентр «Заповедники Рос-
сии»);

– проект «Волонтерские шко-
лы Молодежного клуба Крымско-
го отделения РГО»;

– проект «С рюкзачком по 
тропе» (Фонд «Озеро Байкал»);

– проект «Флотилия плаву-
чих университетов» (Ассоциа-
ция «Объединенный универси-
тет им. В.И. Вернадского»);

– проект «Развиваемся 
устойчиво: цели устойчивого 
развития ООН сквозь призму 
детской литературы» (Цен-
тральная детская библиотека им. 
А.П. Гайдара).

В номинации «Окружающая 
среда в зеркале масс-медиа» на-

граду получил проект «Город-
ская молодежная телевизионная 

студия «ЭКО-TV» (Водоканал 
Санкт-Петербурга).

В номинации «Экология в 
сельском хозяйстве. Экопро-
дукция» также выбран один 
проект-победитель – проект 
«МедьАгро – новый экологиче-
ский препарат защиты расте-
ний» (СФК «АГРО» и НИАП- 
Катализатор).

Церемония награждения 
была завершена вручением на-
град победителям в номинации 
«Детско-юношеская экологиче-
ская премия»:

– проект «Владимир Ивано-
вич Вернадский – творец новой 
цивилизации» (шк. №1811 «Вос-
точное Измайлово» Москвы);

– проект «Орнитофауна То-
льятти и России. Экологическое 
просвещение «Дети-детям» (ли-
цей №6 Тольятти);

– проект «Устройство для 
автоматического обнаружения, 
контроля и устранения зага-
зованности и задымленности 
помещений» (ООО «Газпром 
трансгаз Казань»).

Но на этом торжественная 
церемония не закончилась. На-
кануне вручения премии были 

п о д в е д е н ы 
итоги Все-
р о с с и й с к о -
го конкурса 
« Л У Ч Ш И Й 
ЭКОВОЛОН-
Т Е Р С К И Й 
ОТРЯД», ор-
ганизованный 
Фондом им. 
В.И. Вернад-
ского и Мин-
природы Рос-
сии совместно 

с ВООП, Экспоцентром «За-
поведники России» и МЭОО 
«Гринлайф».

«В этом году конкурс прово-

дился впервые и по праву может 
называться всероссийским, по-
скольку в нем приняли участие 
эковолонтерские отряды из всех 
регионов страны. Всего на рас-
смотрение жюри было подано 
1470 заявок из 65 регионов Рос-

сии. Первая часть награждения 

состоялась 7 декабря 2018 г. в 
Минприроды России. И сегод-
ня мы бы хотели продолжить 
церемонию вручения наград, 
– сказала ведущая церемонии, 
исполнительный директор Фон-

да им. В.И. Вернадского Ольга 
Плямина.

Финалистами конкурса 
«Лучший эковолонтерский от-
ряд» названы: 

– Экологический марафон 
«ПонесЛось» (ГМК «Нориль-
ский Никель»);

– Эковолонтерский отряд 
«Экологическая гвардия Омской 
области» (РО ВООП);

– Эковолонтерский отряд 
«Литературный лес» (Государ-
ственный музей-заповедник им. 
М.А. Шолохова);

– Волонтерский отряд Воло-
коламского экопоста ВООП. 

Также на торжественной 
церемонии знаком «Орден В.И. 
Вернадского» награжден Губер-
натор Омской области Алек-
сандр Бурков, который вручили 
Первому замглавы Минприроды 
области Александру Матненко. 

Фонд им. В.И. Вернадского 
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СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
ЭКОЭКСПЕРТИЗЫ

В рамках программы 6-го Общероссийского гражданского форума (ОГФ-2018), в 
котором приняли участие около 2000 руководителей некоммерческих организаций 
и общественных деятелей (Москва, 8 декабря 2018 г.), состоялась профессиональная 
дискуссия по проблемам функционирования института экологической экспертизы в 
России и по итогам которой создана Рабочая группа общественной экологической экс-
пертизы проектной документации по внедрению наилучших доступных технологий 
(НДТ) и строительству опасных производственных объектов в РФ. 

Причинами и предпосылка-
ми данной инициативы лидеров 
общественных экологических 
организаций страны стали не-
которые неблагоприятные тен-
денция и их последствия в дина-
мике развития законодательства 
об экоэкспертизе и практики его 
применения.

Может ли экоэкспертиза 
обеспечить благоприятную 
окружающую среду и раци-
ональное природопользова-
ние в России?

Указом Президента РФ 
от 19 апреля 2017 г. №176 «О 
Стратегии экологической без-
опасности Российской Феде-
рации на период до 2025 года» 
к основным механизмам реа-
лизации госполитики в сфере 
обеспечения экобезопасности 
отнесено проведение стратеги-
ческой экологической оценки 
проектов и программ развития 
РФ, макрорегионов, субъектов 
РФ, муниципальных образова-
ний, оценки воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую 
среду, экоэкспертизы и экспер-
тизы проектной документации, 
а также повышение эффектив-
ности общественного экокон-
троля. Тем не менее, процесс 
выхолащивания реально, хотя и 
слабо, работающих механизмов 
обеспечения участия населения 
в принятии экологически значи-
мых решений в России успешно 
продолжается под влиянием 
промышленного лобби в органах 
власти и управления. Введение в 
действие в текущем году новой 
редакции ст.49 Градостроитель-
ного кодекса (ГрК) РФ привело 
к передаче органам Главгосэкс-
пертизы права государственной 
экспертной оценки проектной 
документации в сфере экологи-
ческой и санитарно-эпидеми-
ологической безопасности и в 
настоящее время Главгосэкспер-
тиза частично дублирует в этом 
Росприроднадзор. При этом в 
градостроительном законода-
тельстве полностью отсутству-
ют правовые механизмы и сама 
возможность участия обще-
ственности, включая учет обще-
ственного мнения и рассмотре-
ние заключений общественных 
экспертиз при рассмотрении 
проектов. Новый законопроект 
по изменению законодательства 
по экоэкспертизе, планируемый 
к введению в действие с 1 янва-
ря 2019 г., лишает некоммерче-
ские экологические организации 
возможности проведения обще-
ственных слушаний, исключает 
возможность обоснованного 
влияния профессионального 
природоохранного сообщества 
на проектную документацию. С 
2019 г. экоэкспертиза будет про-
водиться только в отношении 
материалов ОВОС планируемой 
хозяйственной деятельности и 
не сможет влиять на проектные 
решения, в том числе на оценку 
опасности новых технологий.

Учет общественного мнения 
при размещении опасных про-
изводственных объектов прямо 
предусмотрен ст.ст.12 и 13 ФЗ 
«Об охране окружающей сре-
ды» и порядок данного учета в 
какой-то мере регламентирован 
в действующем Положении об 
ОВОС намечаемой хозяйствен-
ной деятельности от 16 мая 2000 
г. и ФЗ «Об экологической экс-
пертизе». 

Однако анализ практики 
проведения федеральных и ре-
гиональных госэкоэкспертиз 
(ГЭЭ) показывает следующие 
негативные для природы и об-
щества тенденции:

- продолжение политики за-
крытости процедур проведения 
государственных экологической 
и градостроительной экспертиз;

- снижение правовых воз-
можностей участия населения 
в данном процессе и учета обо-
снованного общественного мне-
ния при размещении опасных 
объектов и внедрения новых 
технологий;

- рост коррупциогенности 
в системе правоотношений по 
проведению госэкспертиз;

- сворачивание процедур уче-
та общественных экоэкспертиз и 
учета результатов общественных 
обсуждений проектной докумен-
тации по строительству опасных 
объектов;

- блокирование внедрения 
стратегической экологической 
оценки проектов;

- игнорирование органами 
госэкспертизы заключений об-
щественных экоэкспертиз и за-
конных и обоснованных предло-
жений общественности.

Институт ГЭЭ предпроект-
ной и проектной документации 
в стране в настоящее время 
лишь в какой-то мере позволяет 
сдерживать проявления эколо-
гического кризиса, но, увы, не в 
состоянии успешно решать за-
дачи, поставленные Стратегией 
экобезопасности в РФ. Сниже-
ние эффективности действия 
норм ФЗ «Об экологической 
экспертизе», начатое резким со-
кращением перечня объектов 
экоэкспертизы, продолжается 
переводом экспертизы на пред-
проектную стадию, а точнее – на 
стадию выбора вариантов раз-
мещения объекта, при которой 
не будет в наличии даже резуль-
татов инженерно-экологических 
и иных изысканий.

В создавшейся ситуации ли-
деры экодвижения России при-
шли к выводу о необходимости 
создания под эгидой Общерос-
сийского гражданского форума 
Рабочей группы общественной 
экоэкспертизы проектной до-
кументации по внедрению НДТ 
и строительству опасных про-
изводственных объектов в РФ 
с целью развития института 
общественной экоэкспертизы, 
расширения прав и обеспечения 
участия граждан и обществен-
ных объединений в принятии 
решений органов власти, опас-
ных для состояния окружающей 
среды и здоровья населения. 

Предпосылками такого 
решения послужили: неодно-
значная практика проведения 
общественных и ГЭЭ в реги-
онах России, необходимость 
консолидации общественного 
мнения в данной сфере публич-
ных правоотношении (включая 
общественный экоконтроль за 
проведением госэкспертиз), ак-
туальность совершенствования 
действующего федерального 
законодательства об экоэкспер-
тизе, отсутствие должного учета 
обоснованного общественного 
мнения при размещении опас-
ных объектов или реализации 
опасных для окружающей сре-
ды и населения проектов, по-
требности в организации про-
тиводействия коррупционным 
проявлениям при проведении 
госэкспертиз, одобрение орга-
нами экспертизы новых опасных 
для природы и человека техно-
логий, содействие внедрению 
экоэффективных технологий и 
т.д. Последствиями указанных 
процессов стало возникнове-
ние очагов социально-экологи-
ческой напряженности в ряде 
регионов России, нарастание 
проблем накопленного эковреда, 
включая рост числа и объемов 
несанкционированных свалок, 
эксплуатацию в пределах горо-
дов объектов захоронения ком-
мунальных и токсичных про-
мотходов.

Задачами Рабочей группы в 
соответствии с принятым поло-
жением установлены:

– сбор, обработка, анализ 
данных в рамках общественного 
экоконтроля о намечаемой хо-
зяйственной деятельности, име-
ющей широкий общественный 
резонанс, свободное распростра-
нение указанной информации;

– выработка согласованного 
экспертного мнения по эколо-
гическим аспектам намечаемой 
хозяйственной деятельности, 
отражающего широкое обще-
ственное мнение;

– координация действий (в 
рамках действующего законо-
дательства) заинтересованной 
общественности по конкретным 
объектам намечаемой хозяй-
ственной деятельности, включая 
экологическую оценку новых 
технологий; 

– организация проведения 
общественных экоэкспертиз, 
проведение правового и экс-
пертного консалтинга для ини-
циативных групп и экспертных 
комиссий общественной экоэкс-
пертизы;

– участие в законотворче-
ской работе, иное взаимодей-
ствие с госнадзорными органа-
ми, органами исполнительной и 
законодательной власти, органа-
ми местного самоуправления по 
предмету деятельности Рабочей 
группы.

Экоэкспертиза: что год 
грядущий нам готовит?

На дискуссионной площад-
ке «Экология» ОГФ-2018 был 
утвержден состав Рабочей груп-
пы (РГ) из 15 общественных 
деятелей и представителей об-
щероссийских и региональных 
общественных экологических 
организаций, имеющих опыт 
проведения государственных и 
общественных экспертиз, об-
суждена практика проведения 
экоэкспертиз в России и план 
работы РГ, рассмотрены досто-
инства и недостатки обсужда-
емого законопроекта по экоэкс-
пертизе.

Обсудив вопросы действую-
щего законодательства в сфере 
экоэкспертизы, ОВОС и учета 
общественного мнения, а также 
практику проведения экоэкспер-
тизы в России, Рабочая группа 
отметила следующее:

1. Предложенная редакция 
проекта ФЗ «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «Об 
охране окружающей среды» и 
в иные законодательные акты 
Российской Федерации» в обла-
сти экоэкспертизы будет иметь 
положительный результат лишь 
в части возможности изменения 
проекта (отказа от проекта) на 
предпроектной стадии, сокра-
щения затрат заказчика и сроков 
реализации проекта, исключе-
ния дублирования экоэкспер-
тизы проектной документации. 
В то же время законопроект со-
держит нормы, реализация ко-
торых приведет к сокращению 
регулирующего воздействия 
законодательства об экоэкс-
пертизе на степень опасности 
проектируемых объектов, к 
продолжению политики закры-
тости процедур проведения го-
сударственных экологической и 
градостроительной экспертиз, 
снижению правовых возможно-
стей участия населения в данном 

процессе и учета обоснованно-
го общественного мнения при 
размещении опасных объектов 
и внедрения новых технологий, 
росту коррупциогенности в си-
стеме правоотношений в сфере 
проведения госэкспертиз. 

2. Законопроект устанавли-
вает обязательность проведения 
ГЭЭ на стадии выбора варианта 
размещения объекта, то есть на 
стадии ОВОС планируемой хо-
зяйственной деятельности. При 
этом инженерные изыскания 
являются предметом государ-
ственной (градостроительной) 
экспертизы согласно Градостро-
ительному кодексу РФ. Возни-
кает правовой нонсенс: Рос-
природнадзор будет проводить 
госэкспертизу материалов 
ОВОС, не имеющих в своем со-
ставе результатов инженерных 
изысканий, которые являются 
основой ОВОС. Видимо, есть не-
обходимость включить в объект 
экспертизы (материалы ОВОС) 
отчеты по результатам инженер-
ных изысканий.

3. Законопроект не предусма-
тривает правового регулирова-
ния стратегической экологиче-
ской оценки, предусмотренной 
Указом Президента РФ от 19 
апреля 2017 г., в результате чего 
органами власти принимаются 
перспективные программы и 
планы, не обеспеченные оцен-
кой их экологической опасности.

4. Законопроект наделяет ор-
ганы местного самоуправления 
правом не только организации, 
но и проведения общественных 
слушаний по ОВОС, не предус-
матривая участие в организации 
и проведении таких слушаний 
зарегистрированных обществен-
ных экологических организаций 
(ст.12 ФЗ «Об охране окружаю-
щей среды»), которые и долж-
ны профессионально выражать 
общественное мнение. При 
этом, согласно ФЗ-131, у адми-
нистрации городских округов 
и муниципальных районов есть 
функция только организации 
мероприятий по охране окружа-
ющей среды, отсутствует право 
муниципального экоконтроля 
и в штате нет соответствующих 
специалистов. Указанное при-
ведет к формальности проведе-
ния слушаний по ОВОС и иного 
учета общественного мнения. 
Целесообразно отразить в зако-
нопроекте действующую норму 
о выявлении заказчиком заинте-
ресованной общественности на 
стадии обсуждения техзадания 
на проведение ОВОС и право 
подписи протокола слушаний 
полномочными представителями 
местных общественных эколо-
гических организаций, что обе-
спечит объективность и полно-
ту общественных обсуждений. 
Проведение общественных слу-
шаний по ОВОС должно быть 
обязательной, а не рекоменда-
тельной нормой и в числе соор-
ганизаторов слушаний должна 
быть одна из местных официаль-
но зарегистрированных и дей-
ствующих общественных приро-
доохранных организаций.

5. Законопроект не предус-
матривает порядок рассмотре-
ния экспертными комиссиями 
ГЭЭ заключений общественной 
экоэкспертизы по ОВОС пла-
нируемой деятельности, а также 
обращений общественности по 
объекту экспертизы.

6. Отсутствует правовая нор-
ма, регулирующая основания и 
порядок отказа органа ГЭЭ от 
утверждения подготовленного 
экспертного заключения ГЭЭ, 
вследствие чего зачастую утвер-
ждаются противозаконные и 
необоснованные заключения 
экспертных комиссий, имеющие 
к тому же криминогенный ха-
рактер.

7. В законопроекте и под-
законных актах следует преду-
смотреть порядок формиро-
вания экспертных комиссий 
органами ГЭЭ с учетом компе-
тенции экспертов и возможного 
конфликта интересов.

8. Целесообразно включить 
обязательность отказа в приеме 
материалов ОВОС на экоэкспер-
тизу (на стадии проверки ком-
плектности материалов) ввиду 
непредставления заказчиком 
проектных материалов для про-
ведения заявленной обществен-
ной экоэкспертизы или отсут-
ствия заключения проведенной 
в установленном порядке обще-
ственной экоэкспертизы.

9. Законопроект и ст.49 ГрК 
РФ разделяют экоэкспертизу 
и вопросы оценки санитарно- 
эпидемиологической безопасно-
сти планируемой деятельности, 
хотя это - тесно взаимосвязан-
ные нормативно-правовой ба-
зой и практикой направления 
проектирования. К примеру, 
невозможно подготовить проект 
предварительной санитарно-за-
щитной зоны предприятия без 
инвентаризации источников и 
расчетов выбросов в атмосфер-
ный воздух. 

10. В целях реализации 
принципа участия граждан и их 
объединений в осуществлении 
градостроительной деятельно-
сти, обеспечение свободы такого 
участия (ст.2 ГрК РФ) целесо-
образно внести дополнение в 
ст.49 ГрК РФ – обязанность ор-
гана госэкспертизы проектной 
документации и результатов 
инженерных изысканий рассма-
тривать заключения обществен-

ной экоэкспертизы в случае ее 
проведения и иные обращения 
граждан и общественных ор-
ганизаций по экологическим 
аспектам рассматриваемого 
проекта, а также предусмотреть 
принцип обязательности учета 
заключений государственной 
экоэкспертизы при проведении 
государственной градострои-
тельной экспертизы.

11. Исключить возможность 
несоблюдения условий поло-
жительного заключения ГЭЭ на 
всех стадиях: от предпроектной 
стадии до вывода проектируемо-
го объекта из эксплуатации.

12. Регламентировать поря-
док участия заинтересованной 
общественности в заседаниях 
экспертных комиссий по экоэкс-
пертизе ОВОС, включая проце-
дуру рассмотрения заключений 
общественной экоэкспертизы.

13. Предусмотреть введение 
следующих правовых механиз-
мов ГЭЭ:

- создание экспертных сове-
тов при органах ГЭЭ, участвую-
щих в формировании эксперт-
ных комиссий по конкретным 
объектам экспертизы;

- доступность общего списка 
аттестованных экспертов ГЭЭ в 
каждом регионе, возможность 
учета их рейтинга при формиро-
вании экспертных комиссий.

- открытость процедур экс-
пертизы ОВОС и доступность 
объекта экспертизы для заинте-
ресованной общественности

- публикация на сайтах орга-
нов ГЭЭ заключений ГЭЭ, веде-
ние реестра заключений ГЭЭ.

Участники дискуссии на 
ОГФ-2018 подчеркнули важ-
ность и необходимость совер-
шенствования законодательства, 
регулирующего правоотноше-
ния в сфере участия населения 
в принятии экологически значи-
мых решений, в первую очередь 
процедур экспертизы экологи-
ческой опасности планируемой 
хозяйственной деятельности, 
включая внедрение новых тех-
нологий, веществ и материалов.

НДТ как объект экологи-
ческой экспертизы

Практика показывает, что 
процесс разработки и внедрения 
экологически эффективных ре-
сурсосберегающих технологий в 
России идет медленно и весьма 
сложно. Если раньше для нашей 
страны было актуально проти-
водействие проникновению на 
наши внутренние рынки уста-
ревших европейских технологий, 
то в последние годы стала прева-
лировать тенденция к массовому 
внедрению в стране зачастую 
опасных отечественных техно-
логий, «зеленый свет» которым 
дают экспертные комиссии ГЭЭ, 
действующие явно не в интересах 
государства, а скорее из меркан-
тильных соображений.

Действующий порядок рас-
смотрения проектных мате-
риалов на новые технологии, 
вещества и материалы предус-
матривает возможность рассмо-
трения этих объектов экспер-
тизы экспертным комиссиям, 
создаваемых при региональных 
управлениях Росприроднадзора, 
где, как правило, невозможно 
укомплектовать комиссии ква-
лифицированными экспертами, 
способными оценить все аспек-
ты реализации объекта экспер-
тизы. В результате вся страна 
нередко получает технологии 
или новые вещества, послед-
ствия воздействия которых на 
природную среду и человека еще 
в большей степени увеличивают 
агрессивность окружающей сре-
ды и подавление биоты. 

С другой стороны, в практи-
ке проведения ГЭЭ применяется 
принцип подбора председателей 
экспертных комиссий, работаю-
щих в профильных научных уч-
реждениях, имеющих собствен-
ные альтернативные разработки 
по данному объекту экспертизы, 
что создает мотивацию по бло-
кированию новой технологии, 
какой бы она наилучшей из су-
ществующих не была. 

Что характерно для такого 
рода объектов экспертизы, так 
это полное отсутствие интереса 
населения к общественным слу-
шаниям по данному вопросу, а 
специалистов от науки организа-
торы таких слушаний стараются 
не приглашать. Выход из этой 
ситуации простой – обеспечить 
обсуждение на таких слушаниях 
достаточно широкой аудитории, 
включающих специалистов на-
учных учреждений, предприя-
тий-потребителей, обществен-
ных организаций и прессы.

Коренного изменения отно-
шения надзорных органов тре-
буют также вопросы технологий 
обезвреживания и лицензирова-
ния переработки органических 
отходов птицеводческих и жи-
вотноводческих предприятий, 
жидких коммунальных отходов, 
отходов гальванических произ-
водств и т.д.

Рынок промышленных от-
ходов в России активно исполь-
зуется авантюристами, прони-
зан коррупционными связями, 
закрыт для контроля и являет-
ся потенциально опасным для 
окружающей среды и населения. 
И провоцирующим фактором 
в благополучном существова-
нии этого рынка является отча-
сти институт ГЭЭ технологий 
и материалов, дающий право 
наносить колоссальный ущерб 
природе и населению. Видимо 
настало время пересмотреть 
устаревшие «грязные» техно-
логии, отменить их действие и 
поставить данную сферу под 
жесткий надзор государства и 
общества.

А.К. ВЕСЕЛОВ, 
к.ю.н., председатель 

Рабочей группы  ОГФ–2018 

95-летие 
16 января родился Владыченко Иван Максимович, председатель 

Госгортехнадзора СССР (1981-1989), председатель ЦК рабочих уголь-
ной промышленности (с 1959 г.). На XXIII – XXVII съездах КПСС из-
бирался кандидатом в члены ЦК КПСС. Секретарь ВЦСПС (с 1964 г.). В 
80-е гг. – член Комиссии СовМина СССР по охране окружающей среды 
и использованию природных ресурсов и Бюро СМ СССР по ТЭК.

30 января родился Саркисов Ашот Аракелович, создатель науч-
ной школы по динамике и безопасности судовых ядерных энергети-
ческих установок, акад. РАН, вице-адмирал, научный руководитель 
Программы международного сотрудничества по радиационно-эколо-
гической реабилитации Арктики. Лауреат премии Правительства РФ.

90-летие
8 января родился Волков Георгий Константинович, специалист 

в области ветеринарной гигиены, д.вет.н., проф., чл.-корр. РАН, за-
влабораторией гигиены содержания с.-х. животных ВНИИ ветери-
нарной санитарии, гигиены и экологии (1970-1997), проф. кафедры 
ветсанэкспертизы МГУ прикладной биотехнологии (1997-2009). 
Один из разработчиков около 100 нормативных документов, ме-
тодических пособий по проектированию и строительству живот-
новодческих помещений. Заслуженный деятель науки РСФСР. По-
четный доктор Московской госакадемии ветеринарной медицины 
и биотехнологии им. К.Н. Скрябина (2000). Вице-президент (1973-
1988) Международной ассоциации зоогигиенистов. 

27 января родился Фаворский Олег Николаевич, специалист в обла-
сти газотурбинных двигателей и энергетики, руководитель секции Отде-
ления энергетики, машиностроения, механики и процессов управления 
РАН, акад. РАН, директор Института энергетической политики РАН. 
Главный редактор журнала «Энергия: экономика, техника, экология».

85-летие
6 января родился Рядчиков Виктор Георгиевич, специалист в 

области физиологии и биохимии с.-х. животных, д.б.н., проф., акад. 
РАН. С 1983 г. – директор Северо-Кавказского НИИ животновод-
ства (СКНИИЖ), гендиректор НПО «Прогресс» СКНИИЖ, с 1999 г. 
– завкафедрой физиологии и кормления с.х. животных Кубанского 
госагроуниверситета им. И.Т. Трубилина, Заслуженный деятель нау-
ки РФ, лауреат премии Правительства РФ.

28 января родился Конторович Алексей Эмильевич, специалист в 
области геологии и геохимии нефти и газа, создатель научной школы 
геологии нефти и газа и органической геохимии. Основатель Института 
геологии нефти и газа СО РАН в Новосибирске и Института проблем 
нефти и газа в Якутске. Директор (с 1997 г.) Института геологии нефти 
СО РАН (с 2006 г. Института нефтегазовой геологии и геофизики им. 
А.А. Трофимука). С 2007 г. – научный руководитель Института им. А.А. 
Трофимука. Председатель Научного совета РАН по проблемам геоло-
гии и разработки месторождений нефти и газа, член Международного 
комитета премии «Глобальная энергия», зам. главного редактора жур-
нала «Геология и геофизика», зав. кафедрой месторождений полезных 
ископаемых Новосибирского госуниверситета. 

30 января родился Коновалов Александр Иванович, специалист 
в области органической химии, акад. РАН, председатель Президиума 
Казанского НЦ РАН, директор Института органической и физиче-
ской химии им. А.Е. Арбузова КазНЦ РАН (1990-2001).

80-летие
5 января 8родился Комов Николай Васильевич, инженер-земле- 

устроитель, д.э.н., проф., акад. РАН, зампредседателя, первый зам-
председателя Госкомитета по земельной реформе РСФСР (с 1990 г.), 
председатель Комитета по земельной реформе и земельным ресурсам 
РФ (с 1992 г.), первый зампредседателя Комитета РФ по земельным 
ресурсам и землеустройству (с 1997 г.), первый замруководителя Рос-
земкадастра (с 2000 г.). С 2004 г. – научный руководитель Учебно-науч-
ного центра по управлению земельными ресурсами РАГС при Прези-
денте РФ, Председатель Научного проблемного совета по земельным 
отношениям и землеустройству стран СНГ. С 2006 г. – проф. Госуни-
верситета по землеустройству, с 2017 г. – Председатель Совета Нацио-
нального союза землепользователей. 

6 января родился Киселев Евгений Петрович, специалист в обла-
сти селекции и семеноводства картофеля, д.с.-х.н., проф., акад. РАН, 
завотделом картофелеводства, в н.в. – в.н.с. Дальневосточного НИИ 
сельского хозяйства. 

18 января родился Снытко Валериан Афанасьевич, специалист 
в области геохимии ландшафтов и комплексной физической геогра-
фии, с 2006 г. – г.н.с. Института истории естествознания и техники 
им. С.И. Вавилова РАН, проф. географического факультета МГУ, чл.-
корр. РАН, почётный член РГО, основатель и руководитель Сибир-
ской ландшафтно-геохимической школы.Вместе с акад. В.В. Воро-
бьевым в 1980 г. основал журнал «География и природные ресурсы».

21 января родился Свинцов Игорь Петрович, специалист в об-
ласти агролесомелиорации и защитного лесоразведения. Являлся 
научным руководителем международных курсов «Закрепление под-
вижных песков» ЮНЕП на базе Института пустынь АН Туркменской 
ССР, и.о. Академика-секретаря (с 2000 г.) Отделения земледелия, мели-
орации и лесного хозяйства, Академик-секретарь (с 2002 г.), главный 
специалист (2008-2013) РАСХН, акад. РАН. Один из разработчиков 
субрегиональных национальных программ действий по борьбе с опу-
стыниванием в России. Лауреат Премии Правительства РФ.

31 января родился Акуличев Виктор Анатольевич, физик, 
специалист по акустике океана, гидрофизике и механике волновых 
процессов, д.ф-м.н., проф., акад. РАН, директор (с 1995 г.), научный 
руководитель (с 2016 г.) Тихоокеанского океанологического институ-
та им. В.И. Ильичева ДВО РАН. Создал научную школу по акустике 
океана и гидрофизике на Дальнем Востоке.

75-летие
29 января родился Артюхов Виталий Григорьевич, д.э.н., проф., 

акад. Российской академии предпринимательства. Министр при-
родных ресурсов Российской Федерации (2001-2004), директор Цен-
трального научно-исследовательского института «Центр» (2005-2014).

70-летие
1 января родился Тихонович Игорь Анатольевич, микробиолог 

и генетик, д.б.н., проф., акад. РАН, иностранный член Польской АН 
и Национальной академии аграрных наук Украины, директор ВНИИ 
сельскохозяйственной микробиологии, с 2015 г. – декан биофака СПб-
ГУ. Лауреат премии Правительства РФ в области науки и техники 
(2013). Президент Вавиловского общества генетиков и селекционеров 
(с 2014 г.). Член Совета при Президенте РФ по науке и образованию. 

3 января родился Павлюшин Владимир Алексеевич, специа-
лист в области защиты растений, акад. РАН. С 1998 г. – директор, с 
2017 г. – г.н.с., завлабораторией микробиологической защиты расте-
ний ВНИИ защиты растений. Главный редактор журнала «Вестник 
защиты растений». Вице-президент Русского энтомологического 
общества, член Совета Восточно-палеарктической секции Между-
народной организации по биологической борьбе с вредными живот-
ными и растениями. Заслуженный деятель науки РФ.

5 января родился Морозов Юрий Алексеевич, геолог, специалист 
в области структурной геологии, тектоники и геодинамики, д.г.-м.н., 
чл.-корр. РАН, зав. лаборатории тектоники и геодинамики Институ-
та физики Земли им. О.Ю. Шмидта РАН. Профессор кафедры дина-
мической геологии МГУ им. М.В.Ломоносова (2006-2015).

15 января родился Горлов Иван Федорович, специалист в области 
хранения и переработки сельхозпродукции, д.с.-х.н., проф., акад. РАН, 
директор (с 1995 г.), научный руководитель (с 2015 г.) Волгоградского 
НИТИ мясо-молочного скотоводства и переработки продукции жи-
вотноводства (с 2009 г. – Поволжский НИИ производства и перера-
ботки мясомолочной продукции). Главный редактор журнала «Аграр-
но-пищевые инновации», член Научного совета РАН по глобальным 
экологическим проблемам. Заслуженный деятель науки РФ. Лауреат 
двух премий Правительства РФ в области науки и техники. 

24 января родился Милетенко Николай Васильевич, д.г.-м.н., лау-
реат Госпремии РФ, замдиректора Департамента госполитики и регули-
рования в области геологии и недропользования Минприроды России.

30 января родился Долгушкин Николай Кузьмич, специалист в 
области экономики и управления сельским хозяйством. д.э.н., проф., 
акад. РАН, Главный учёный секретарь Президиума Россельхозакаде-
мии (с 2010 г.), зам. главного ученого секретаря Президиума РАН (с 
2014 г.), Главный учёный секретарь Президиума РАН (с 2017 г.). 

65-летие
3 января родился Кашеваров Николай Иванович, специалист в 

области кормопроизводства, акад. РАН, директор (1993-2015) Си-
бирского НИИ кормов, главный ученый секретарь (с 2001 г.), первый 
зампредседателя (2005-2013) Президиума СО Россельхозакадемии. С 
2016 г. – и.о. директора, с 2018 г. – директор Сибирского федерально-
го научного центра агробиотехнологий РАН. Руководитель Коорди-
национно-методического центра по земледелию и растениеводству. 
Заслуженный деятель науки РФ.

60-летие
2 января родился Гончаров Николай Петрович, специалист а об-

ласти генетики и селекции растений, г.н.с. Института цитологии и 
генетики СО АН, с 2014 г. – зав. кафедрой селекции, генетики и ле-
соводства Новосибирского госагроуниверситета, акад. РАН. С 2014 г. 
зампредседателя, с 2016 г. – член бюро Объединенного ученого совета 
по сельскохозяйственным наукам СО РАН, в 2014-2015 гг. – член пре-
зидиума Сибирского отделения аграрной науки РАН.

7 января родилась Донцова Ольга Анатольевна, биохимик, акад. 
РАН, зав. лабораторией химии нуклеопротеидов кафедры химии при-
родных соединений (с 2003), с 2009 г. – завкафедрой химии природных 
соединений химфака МГУ, с 2011 г. – завотделом структуры и функции 
РНК НИИ физико-химической биологии им. А.Н. Белозерского МГУ. 
Редактор журнала «Biochimie», зам. Академика-секретаря Отделения 
биологических наук РАН. Член Совета по науке и образованию при 
Президенте РФ (с 2017 г.), Совета РФФИ. 

55-летие
2 января родился Адрианов Андрей Владимирович, зоолог, 

специалист в области сравнительной морфологии и систематики 
беспозвоночных животных, мониторинга морского биоразнообра-
зия, д.б.н., проф., акад. РАН, Вице-президент РАН (с 2017 г.), научный 
руководитель (с 2017 г.) Национального научного центра морской 
биологии им. А.В. Жирмунского ДВО РАН, председатель Экспертно-
го совета РАН, председатель (с 2018 г.) Комитета РАН по Программе 
ООН по окружающей среде (ЮНЕП), вице-президент Всероссийско-
го гидробиологического общества при РАН. Лауреат Госпремии РФ 
(2012), Главный редактор журнала РАН «Биология моря» (с 2006 г.). 

265 лет назад родился Зуев Василий Федорович (12.01.1754-
07.01.1794), естествоиспытатель и путешественник, акад. РАН, ав-
тор первого отечественного учебника экологического профиля 
«Начертания естественной истории» (1786 г.). Создатель методики 
естествознания, как совокупности наук о природе. Известен своей 
экспедицией по исследованию юго-западной полосы европейской 
части России, многочисленными путешествиями. Автор книги «Пу-
тешествие от Санкт-Петербурга до Херсона».

220 лет назад родился Купфер Адольф Яковлевич 
(06.01.1799-23.05.1865), химик, минералог, физик, ме-
теоролог, акад. РАН, организатор метеорологических 
наблюдений в России, основатель (в 1834 г.) Главной 
физической обсерватории (ГФО, ныне – ГГО Росги-
дромета) в Санкт-Петербурге. С момента её образо-
вания (13 апреля 1834 г.) берет начало Гидрометео- 
рологическая служба России.

185 лет назад родился Вейсман Август (29.01.1834-05.11.1914), 
немецкий биолог, один из основателей хромосомной теории на-
следственности. Будучи убежденным дарвинистом, в отличие от 
англичанина считал, что приобретенные под воздействием внешней 
среды признаки не наследуются. Был заклеймен в СССР как один 
из идейных вдохновителей лженауки евгеники и родоначальник 
реакционной генетики, которые получили дальнейшее развитие в 
реакционном учении менделизма-морганизма. В знаменитой тройке 
«менделизма – вейсманизма – морганизма» у нас в стране досталось 
всем: монаху, стойкому дарвинисту и нобелевскому лауреату, а по-
страдала отечественная биология…

170 лет назад родился Макаров Степан Осипо-
вич (08.01.1849-31.03.1904), флотоводец, океанограф 
и полярный исследователь, ученый, вице-адмирал. 
Основоположник теории непотопляемости коро-
блей, автор ряда изобретений в этой области. За кни-
ги «Об обмене вод Черного и Средиземного морей» 
(1885) и «Витязь и Тихий океан» (1894) удостоен 
премии Петербургской АН, а также Золотой медали 
Русского географического общества.

140 лет назад родился Бажов Павел Петро-
вич (27.01.1879-03.12.1950), писатель, краевед, 
этнограф, автор сборников сказок «Малахитовая 
шкатулка» (1942), автобиографической повести о 
детстве «Зеленая кобылка» и др. книг. Лауреат Гос- 
премии СССР (1943). Летом на Урале ежегодно про-
водится Всероссийский Бажовский фестиваль.

135 лет назад родился Парнас Якуб Оскарович (28.01.1884-
29.01.1949), биохимик, акад. РАН. Создатель и руководитель научной 
школы биохимиков. Один из основателей Академии медицинских 
наук СССР (1943), организатор и первый директор Института био-
логической и медицинской биохимии АМН СССР (1944-1948), один 
из первых в стране использовал изотопный метод в биохимии.

105 лет назад родился Фрог Николай Петрович (25.01.1914-
06.07.2009), Почетный работник водного хозяйства России, под его ру-
ководством проектировались крупнейшие в мире групповые водопро-
воды: Пресновский, Ишимский, Булаевский и др., совместно с учеными 
ВНИИВОДГЕО создал первые в СССР автоматизированные электро-
диализные опреснительные установки циркуляционного типа.

100 лет назад родился Гранин Даниил Алек-
сандрович (01.01.1919-04.07.2017), писатель, автор 
романов «Искатели» (1954) и «Иду на грозу» (1962), 
повести «Победа инженера Корсакова», «Вариант 
второй» (1949), «Ярослав Домбровский» (1951), 
«Собственное мнение» (1956) и др. Позднее автор 
повестей и романов о корифеях науки: энтомоло-
ге Александре Александровиче Любищеве «Эта 
странная жизнь», 1974; физике Игоре Васильевиче 

Курчатове «Выбор цели», 1975; генетике Николая Владимировиче 
Тимофееве-Ресовском «Зубр», 1987.

95 лет назад родился Виноградов Владимир Николаевич 
(06.01.1924-31.06.1987), лесовод, лесомелиоратор, акад. ВАСХНИЛ, 
Академик-секретарь Отделения лесоводства и агролесомелиора-
ции ВАСХНИЛ (1973-1987), лауреат Госпремии СССР. Теоретически 
обосновал районирование природно-территориальных комплексов; 
автор книг «Лес и проблемы экологии», «Лес и жизнь», «Лес – ком-
понент биосферы».

90 лет назад родился Эрнст Лев Константино-
вич (08.01.1929-26.04.2012), специалист в области 
генетики и селекции сельскохозяйственных живот-
ных, один из основоположников сельскохозяйствен-
ной биотехнологии. С 1970 г. – директор ВНИИ жи-
вотноводства (ВИЖ), с 1978 г. – Академик-секретарь 
Отделения животноводства ВАСХНИЛ, с 1979 г. 
– Вице-президент ВАСХНИЛ. Разработал систему 

крупномасштабной селекции и методы моделирования селекционных 
процессов с помощью вычислительной техники. Автор 19 моногра-
фий и более 60 изобретений. ВИЖ с 2017 г. носит его имя.

85 лет назад родился Воронцов Николай Николаевич (01.01.1934-
03.03.2000), зоолог, териолог, д.б.н., проф., акад. и вице-президент 
РАЕН, один из основателей ДВНЦ АН СССР и РАЕН, Председатель 
Госкомприроды СССР, Министр природопользования и охраны окру-
жающей среды СССР (1989-1991). Первооткрыватель неравномер-
ности темпов преобразований органов в эволюции, сформулировал 
принцип компенсации функций (1961-1967), открыл (совместно с 
Е.А. Ляпуновой) широкую изменчивость хромосом в сейсмически 
активных районах. Автор фундаментального труда «Низшие хомяко-
образные мировой фауны» (1982). Вице-президент Всесоюзного тери-
ологического общества, председатель секции зоологии Московского 
общества испытателей природы. Лауреат Госпремии СССР в области 
науки и техники (1990), премии Бруно Х. Шубарта (Германия) за вы-
дающиеся достижения в области охраны окружающей среды (1989). 
В конце 2018 г. АНО «Дальневосточные леопарды» объявило (а Мин-
природы России поддержало) о присуждении премии им. проф. Н.Н. 
Воронцова за результаты научных исследований, внёсших значитель-
ный вклад в развитие териологии, выполненных на ООПТ РФ.

85 лет назад родился Чернов Юрий Иванович (08.01.1934-
22.05.2012), специалист в области общей экологии и синэкологии, 
исследователь фауны Арктики, завлабораторией структуры и ди-
намики сообществ (переименована в лабораторию синэкологии), 
г.н.с. Института проблем экологии и эволюции им. А.Н. Северцова 
РАН, акад. РАН, главный редактор «Зоологического журнала», зам. 
главного редактора «Успехи современной биологии», Председатель 
Научного совета РАН по проблемам экологии биологических си-
стем. Основные труды – «Природная зональность и животный мир 
суши» (1975), «Структура животного населения субарктики» (1978), 
«Жизнь тундры» (1980). Лауреат золотой медали им. В.Н. Сукачева 
РАН, международной премии им. А.П. Карпинского.

80 лет назад родился Гаврилов Игорь Трифо-
нович (03.01.1939-25.07.2011), геолог, эколог, д.г.н., 
зампредседателя Совмина РСФСР – Председатель 
Госкомитета РСФСР по экологии и природополь-
зованию, а затем Министр экологии и природо-
пользования РСФСР (1990-1991) – первый и по-
следний раз, 
когда ру-
к о в о д и т е л ь 

природоохранного ведомства 
становился одновременно и 
зампредом Правительства РФ. 
С 1998 г. – гендиректор Всерос-
сийского внешнеэкономическо-
го объединения «Зарубежгеоло-
гия», Председатель Правления 
Федерального экологического 
фонда (2000-2002), Первый ви-
це-президент Росэкоакадемии (с 
2002 г.).

Юбилеи
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ПОЧВЕННОЕ 
МИРОВОЗЗРЕНИЕ

От редакции:
5 декабря почвоведы всего мира отмечают Всемирный день почв. В на-

шей стране большую просветительскую работу в области почвоведения 
осуществляет Общество почвоведов им. В.В. Докучаева и его региональ-
ные отделения на местах. В 2019 г. исполняется 20 лет уникальным почво-
ведческим научным чтениям, которые проводит Брянское отделение Об-
щества совместно с областной библиотекой им. Ф.И. Тютчева по инициати-
ве Григория Тихоновича Воробьева, автора публикуемой статьи.

Докучаевское генетическое 
почвоведение, открывшее почву, 
сформировало и удивительно 
простое её философское опре-
деление – «почва есть естествен-
но-историческое тело природы».

А чем является в этом смысле 
почвенный покров, как естествен-
но-исторически сложившаяся 
часть природы? На суше почвен-
ный покров проявляет себя в виде 
биокосного покрывала и защит-
ного экрана, предназначенного 
для сохранения и функциониро-
вания жизни. Почвенная покров-
ность выступает пра-пра-первич-
ной формой жизни и является 
прообразом (колодкой), или, как 
сейчас принято говорить, матри-
цей, – для создания и одевания 
внешними, «кожными», покро-
вами все организмы на Земле. 
Тем самым природа предложила 
онтологическую форму закончен-
ности организмами непрерывной 
формы жизни, чем и обеспечила 
её устойчивость.

Под ногами у человека на-
ходится, таким образом, особая 
«живая субстанция» - почвен-
ный покров, который обладает 
природной цельностью с про-
странственно-временной функ-
цией непрерывности, облада-
ет свойствами сокровенного 
воздействия и незаменимости 
присутствия, которые обнару-
живаются только при непосред-
ственном контакте. 

Непрерывность. Почвен-
ный покров обладает свойством 
пространственно-временной 
непрерывности, или всюдности. 
Будучи порождённым самими 
отношениями в системе биос-
феры, это свойство почвенного 
покрова выполняет всеохва-
тывающую базовую функцию 
непрерывности пространства 
вообще и является поэтому фун-
даментом биосферы, обеспечи-
вающим её устойчивость.

Непрерывность почвенного 
покрова – в такой же мере объ-
ективное предметное свойство 
чувственного восприятия внеш-
ней действительности, в какой 
мере цвет, твёрдость, тяжесть 
(или субъективные сравнения 
«длиннее, тяжелее, одинаково, 
похоже») обнаруживают объек-
тивные связи, существующие в 
целом реальном мире, биосфер-
ной частью которого почвенный 
покров является. 

Сокровенность. Великий 
В.В.Докучаев, как бы предвидя, 
что почвоведом в XXI в. будет 
употребляться термин «сокро-
венное воздействие» почвенного 
покрова, еще в конце XIX в. дал 
этому термину такое обоснова-
ние «… в мире царствует, к сча-
стью, не один закон великого 
Дарвина, – закон борьбы за суще-
ствование, но действует и другой, 
противоположный, закон любви, 
содружества, самопомощи…».

Это прекрасное место из ра-
боты В.В. Докучаева свидетель-
ствует, таким образом, о фун-
даментальном совпадении его 
научных взглядов с взглядами 
великого мыслителя-почвенника 
Ф.М.Достоевского, черпавшего 
духовную силу в родной земле: 
«…родиться и всходить нация 
… должна на земле, на почве, на 
которой хлеб и деревья растут». 
Философское предельно точное 
и вдохновенное определение дает 
в стихах Ф.И.Тютчев – «не то, что 
мните вы, природа…». 

Прискорбно, что в дальней-
шем такое понимание значения 
почв не получило своего раз-
вития в науке. Так не пора ли 
продолжить начатое классиками 
русской научной и литератур-
ной мысли, которые выступали 
творцами целостного познания 
материального мира? Мы уже 
убедились, что абсолютизация 
аналитического метода позна-
ния привела к раздробленности, 
разрозненности и несопостави-
мости внутри самой науки.

Почвенный покров высту-
пает носителем и хранителем 
Жизни, является передающим 
звеном, скрепляющим прошед-
шую жизнь с будущей. В этом 
звене-скрепе кроется и прояв-
ляется суть сокровенного воз-
действия почвенного покрова, 
осуществляется сотворчество в 
вековечном и устойчивом дви-
жении жизни. Сокровенность 
почвенного покрова возника-
ет как отношения в системной 
биосфере и обнаруживает себя 
как бы через тонкую связь, через 
квазидуховную сущность вза-
имодействия живого с его по-
тенциальным носителем, каким 
является почвенный покров. 
Эту связь можно представить, 
например, как сокровенное воз-
действие, осуществляемое по 
принципу феноменов «антейно-

го» и «гераклового» характера.
Незаменимость. В системе 

биосферной иерархии развития 
жизни низшее служит основани-
ем высшему, и на самых верхних 
ступенях (человек) происходит 
отрыв от основания – его просто 
не замечают, о нём забывают, его 
попирают, а то и третируют. В 
таком именно положении и нахо-
дится почвенный покров. Неза-
менимость почвенного покрова 
обернулась его забвением! Это 
особенно хорошо просматрива-
ется на примере существования 
городской цивилизации с яв-
ными её чертами «феномена Ге-
ракла» – отрывом от почвенной 
основы. Горожанин, потерявший 
почву под ногами, обречён тем 
самым на духовную и нравствен-
ную деградацию, превращение 
в глобальное потребительское 
«элементарное существо».

Важнейшее свойство поч-
венного покрова – быть нуж-
ным, без него функционирова-
ние биосферы прекращается. В 
нужности – еще одно русское 
понятие – и проявляется транс-
цендентная суть природы, выс-
шая из всех ее «целей».

Как иерархически организо-
ванная система, почвенный по-
кров обладает рядом функций, 
служащих для приема текущей 
информации. Текущая инфор-
мация нужна не только в данный 
момент (например, о наличии 
влаги, воздуха, питательных ве-
ществ и других факторов почво-
образования – творцов жизни). 
Текущая информация, с другой 
стороны, может и накапливать-
ся, например, в образовании 
генетических горизонтов, в про-
цессах гумусообразования, т.е. 
она не преходяща одномомент-
но, не пропадает бесследно.

Сделаем концептуальный 
вывод. Почвенный покров вы-
ступает в роли заступника. Но, 
хотя заступничество проявля-
ется в каждом виде, а вот чем 
именно защищает, – пока не 
ясно. Внутренняя форма слова 
указывает на покровность – это и 
есть духовная защита, поскольку 
слова «кровность» и «кровный» 
означают духовную близость 
почвенного покрова к жизни, 
защитную роль которой он вы-
полняет. Присутствующую в 
почвенном покрове духовность, 
как «изначальное свойство мате-
рии», мы и предложили назвать 
сокровенностью. Обнаружение 
и оценка почвенной духовности 
биосферы Земли придаёт уверен-
ности в том, что её изучение ста-
нет объективной реальностью, а 
само слово «сокровенность» из 
метафоры превратится в при-
знанный термин почвоведения, а 
значит, и в науке вообще.

Кризисное состояние нашего 
общества негативно отразилось 
и на состоянии науки. В этих ус-
ловиях необходимо обратиться к 
могучей социокультурно-эконо-
мической составляющей науки 
– её фундаментальности.

Почвоведение должно опи-
раться на фундаментальное 
основание – на уже утвердив-
шееся знание о почве, как са-
моценности «самостоятельного 
тела природы». Надо решитель-
но противостоять нынешнему 
противоестественному процессу 
забвения этой самоценности – с 
признанием полезности почвы 
лишь в ряду, например, полез-
ных ископаемых и иных при-
родных ресурсов, действительно 
имеющих меновую, конечную 
ценовую стоимость. Одним из 
краеугольных камней такого 
фундамента должно явиться 
Учение о почвенном покрове, 
основанное на приведенных 
трёх его непременных свойствах.

Изучение почвенного по-
крова, как самостоятельного 
предмета познания, позволяет 
определиться с материальной 
основой почвенного простран-
ства и укажет на носителя духов-
ной реальности мира.    

О почвенном мировоз-
зрении. Состояние природ-
ной среды в XXI в. продолжает 
ухудшаться. И происходит это, 
прежде всего, из-за ухудшения 
состояния почвенного покро-
ва, естественного покрывала и 
основополагающего начала для 
всего живого на земле. Усили-
вается техногенная деградация 
почв, множатся ее виды, растет 
интенсивность их проявления и 
скорость протекания.

Человечество ныне ведет себя 
по отношению к почве и почвен-
ному покрову, как существо, не 
способное к причинному пони-
манию возможных последствий 
своего поведения. А человеку по-
лезно было бы придерживаться 
гиппократовского принципа дей-

ствия: не навреди. К сожалению, 
у человека выработалась привыч-
ка «гнать лошадей», особенно со 
второй половины XX века. Живя 
почвой и почвенным покровом, 
существуя за их счет, ощущая и 
понимая свою полную первич-
ную от них зависимость, он и 
страшится этой зависимости. Не 
этот ли экзистенциальный страх 
ведет нас: «тайфуном выдул» из 
деревни, оторвал от родной по-
чвы и мест, заставил работать на 
развитие не имеющей будущего 
городской цивилизации?

Заглушив этот «мистический 
страх» городским комфортом, 
мы как будто успокоились. А на-
долго ли?

Поиски «почвы под ногами», 
«беспочвенные страхи», «беспоч-
венность жизни» и многочислен-
ные другие выражения, связанные 
со словом «почва», имеют пока 
хождение лишь в народе. А вот, 
когда человек вполне осознает 
собственное «почвенное проис-
хождение», тогда его дальнейшая 
судьба станет более ясной, тогда 
только и появится у него поистине 
почва под ногами. Момент такого 
осознания наступил! Почвенный 
покров, выступающий как фун-
дамент биосферы, можно понять, 
лишь посмотрев со стороны: что 
же на нем покоится? А покоится в 
целом вся жизнь суши, которая и 
выступает первосущностью.

Сохранение биосферы, содер-
жание этой проблемы представ-
ляют собой один и тот же единый 
связный мир, и только расще-
пленность человеческих поисков 
на относительно изолированные 
отрасли знания создаёт иллюзию 
их разделенности. И именно это 
обстоятельство, на мой взгляд, не 
дает возможности науке предло-
жить особую научно-философ-
скую форму решения проблемы. 

Новая единая естественная 
научная картина мира должна 
учитывать и результаты транс-
дисциплинарного учения о поч-
венном покрове, а новое мировоз-
зрение – обязательно включать 
понятную трансцендентную со-
ставляющую сущность жизни.

Мировоззренческая пози-
ция, в основе которой лежат 
представления о почвенном 
покрове, как единой матери-
ально-духовной и важнейшей 
научной ценности, - необходи-
мое условие ориентации в со-
временном реальном мире.

Для выработки почвенно-
го мировоззрения необходимо 
обосновать и представить та-
кой взгляд, который отражал бы 
обобщающую мысль о роли поч-
венного покрова в общей систе-
ме знаний человека.

Изучать прикладную роль 
у тилит арно-экологиче ских 
функций почв, безусловно, важ-
но и необходимо, но они мало 
подходят к обоснованию поч-
венного мировоззрения.

Научное почвенное мировоз-
зрение на философском уровне 
более полно можно будет по-
казать на основе Учения о поч-
венном покрове. Воплотить и 
обосновать это учение в жизнь 
способны будут ученые, не обяза-
тельно только почвоведы, но все, 
кто обладает чувством любви и 
чудесным даром восприимчиво-
сти единого почвенного покрова, 
каковым обладал гениальный Ва-
силий Васильевич Докучаев.

В заключение – о насущ-
ном, о чем не писать, не гово-
рить, а уже кричать надобно. 
Да, почва – защитница, но она 
сама нуждается в защите.  

На V, VI и на VII съездах 
почвоведов поднимался вопрос 
о необходимости принятия 
Федерального закона о почве. 
Ответом было не просто без-
молвие, замалчивание и бездей-
ствие. Напротив, за эти годы, 
вместе с возвращением капита-
лизма на российские просторы, 
стал возрождаться и настоящий 
«апофеоз беспочвенности». В 
стране в небывалых масштабах 
идёт процесс уничтожения поч-
венного покрова. И этот процесс 
продолжается даже теперь, под 
прекрасные речи и призывы об 
импортозамещении сельскохо-
зяйственного продовольствия.

Поэтому вопрос создания 
и скорейшего принятия закона 
о почве России не может быть 
снятым с повестки дня! Без него 
не только восстановление про-
довольственной безопасности 
нашего государства ставится 
под вопрос, но и вообще духов-
но-нравственное возрождение 
народа. 

Г.Т. ВОРОБЬЕВ, 
д.с.-х.н., лауреат Госпре-

мии РФ, Брянское отделение 
Общества почвоведов им. 

В.В.Докучаева

6 января
Подписан (1725) Петром I «Устав о рыбной ловле», регламенти-

рующий ловлю во внутренних водоемах.
Подписана (1725) Петром I Инструкция для руководителя Кам-

чатской экспедиции Витуса Беринга с задачей «искать, где оная 
[Азия] сошлась с Америкой».

Договорились (1922) в Вашингтоне на Международной конфе-
ренции о запрете применения отравляющих газов во время военных 
действий.

Создан (1956) Постановлением Призидиума АН СССР №5 Ин-
ститут физики атмосферы им. А.М. Обухова РАН (при реорганиза-
ции Геофизического института АН СССР).

Принято (1958) Постановление СМ СССР №12 «О мероприятиях 
по улучшению котикового хозяйства и по охране запасов морских 
котиков и морских бобров».

Зарегистрирован (1993) в Минюсте России устав Российской 
экологической академии. Первый Президент Академии – акад. Алек-
сандр Леонидович Яншин, с 2001 г. – акад. Юрий Антоньевич Изра-
эль, с 2014 г. – чл.-корр. РАН Владимир Александрович Грачев.

Утверждены (1997) Постановлением Правительства РФ Правила 
добывания объектов животного мира, принадлежащих к видам, за-
несенным в Красную книгу РФ.

Официально заявлено (1992) в США о том, что силиконовые гру-
ди могут быть опасны для здоровья.

210 лет назад родился Ловен Свен Лудвиг (Людвиг), зоолог, ино-
странный чл.-корр. РАН.

7 января
РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО
Дата присуждения Золотой медали им. А.П. Карпинского (уч-

реждена в 1946 г.) один раз в пять лет за выдающиеся научные ра-
боты в области геологии, стратиграфии, петрологии и полезных 
ископаемых.

Издан (1724) именной указ Петра I Берг-коллегии о посылке по-
дьячего Григория Капустина на Дон для поиска каменного угля.

Законом (1818) на горных начальников Уральского хребта возло-
жен надзор за работами на частных рудниках и заводах.

Утверждено (1897) Положение о Метеорологическом бюро (Отдел 
сельхозметеорологии) Департамента земледелия, ставшее первым на-
учно-оперативным агрометеорологическим учреждением в России.

Принят (1924) Декрет ВЦИК и СНК РСФСР «Об учете и охране 
памятников искусства, старины и природы».

Награжден (1971) орденом Ленина Всесоюзный научный науч-
но-исследовательский геологический институт им. А.П. Карпинско-
го Мингео СССР (ныне ВСЕГЕИ Роснедр).

Принято (1988) Постановление ЦК КПСС и СМ СССР № 32 «О 
коренной перестройке дела охраны природы в стране».

8 января
Издан (1709) в Москве первый гражданский календарь – «Брю-

сов календарь».
Вышел (1861) в Санкт-Петербурге первый номер журнала «Во-

круг света» – один из первых в мире познавательных журналов.
Открылся (1937) Музей Арктики в Санкт-Петербурге. С июля 

1958 г. – Музей Арктики и Антарктики, со 2 февраля 1998 г. – Рос-
сийский государственный музей Арктики и Антарктики.

Привозят (1959) в зоопарк г. Честера (Великобритания) из Кении 
самца жирафа, который стал самым высоким в мире зарегистриро-
ванным экземпляром (6,1 м).

Создан (1996) национальный парк «Себежский» (Псковская обл.).
140 лет назад родился Хитрово Владимир Николаевич, организа-

тор заповедного дела и заповедника «Галичья гора» (Липецкая обл.).
9 января
Вышел (1958) в свет первый номер журнала «Рыбоводство и ры-

боловство».
Создан (1994) нацпарк «Орловское полесье» (Орловская обл.).
Принят (1995) ФЗ «О радиационной безопасности населения».
90 лет назад родился Золоев Ким Карпович (1929-09.12.2014), специ-

алист в области поиска и разведки месторождений асбеста, металлоге-
нии внутриконтинентальных подвижных поясов, чл.-корр. РАН.

10 января
Принят (1996) ФЗ «О мелиорации земель».
Принят (2002) ФЗ «Об охране окружающей среды».
Учреждены (2009) Постановлением Правительства РФ Правила 

установления на местности границ водоохранных зон и границ при-
брежных защитных полос водных объектов.

11 января
ДЕНЬ ЗАПОВЕДНИКОВ И НАЦИОНАЛЬНЫХ ПАРКОВ
Отмечается с 1997 г. Эта дата была выбрана в ознаменование го-

довщины создания первого государственного заповедника России 
(следует отметить, что Постановление «Об учреждении Баргузин-
ского заповедника» было опубликовано 20 января, а 11 января Ми-
нистром земледелия было подано в Сенат представление).

Осуждает (1930) Римский Папа Пий XI введение в школах пред-
мета «природоведение». 

Объявляет (1964) главный хирург США Лютер Терри, что куре-
ние опасно для здоровья.

Награждена (1971) орденом Ленина Сосновская экспедиция 
Мингео СССР (ныне «Сосновгеология»).

Принято (1979) Постановление СМ СССР №37 «О порядке отне-
сения лесов к противоэрозионным особо ценным лесным массивам 
и др. категориям защищенности».

Подписана (1989) Декларация о запрещении использования ядо-
витых газов, химического и бактериологического оружия.

Состоялась (1994) в г. Нукус (Узбекистан) конференция по про-
блемам бассейна Аральского моря, по итогам которой принято ре-
шение о создании Международного фонда спасения Арала и Межго-
сударственного совета по проблемам бассейна Аральского моря. 

Подписано (1996) Соглашение между правительствами России 
и Эстонии о сотрудничестве в области охраны окружающей среды.

Зарегистрирован (1996) журнал «Экология и жизнь». Первый гл. 
редактор – акад. Никита Николаевич Моисеев. Выходил в 1996-2012 
гг. 6 раз в год. С 2014 г. выпускается дайджест «Ecolise».

265 лет назад родился Рудольф Иван Яковлевич, ботаник, акад. 
РАН. С 1804 г. заведовал Ботсадом АН (составил гербарий из более 5 
тыс. видов растений).

90 лет назад родился Шевелуха Виктор Степанович (1929-
25.01.2018), специалист в области физиологии и биотехнологии расте-
ний, селекций и растениеводства, акад. РАН, Вице-президент РАСХН.

12 января
Открыты (1929) Шокшинские горные разработки (Карелия).
Умерла (1944) в зоопарке Сан-Диего (Калифорния) самая тяже-

лая горилла Ньяги (вес – 310 кг, рост – 172 см, объем груди – 198 см).
Умер (1965) в Национальном зоосаду в Вашингтоне самый ста-

рый из отряда грызунов дикобраз с Суматры (27 лет и 3 месяца).
Создан (1988) государственный природный заказник федераль-

ного подчинения «Меклетинский» (Респ. Калмыкия).
Начинается (1989) Всесоюзная перепись населения: население 

страны – 286 717 тыс. человек (население РСФСР – 147 386 тыс.).
Подписан (1998) в Париже Протокол о запрете клонирования 

человека в дополнение к Европейской конвенции о запрете прав че-
ловека. И хотя Россия не участвовала в Протоколе, 20 мая 2002 г. был 
подписан ФЗ «О временном запрете на клонирование человека».

290 лет назад родился Спалланцани Лаззаро (1729-12.02.1799), 
итальянский натуралист, впервые показал невозможность самоза-
рождения микроорганизмов, осуществил искусственное оплодотво-
рение у земноводных и млекопитающих.

220 лет назад родился Мюллер Пауль (1899-12.10.1965), швейцарский 
химик, синтезировавший инсектицид ДДТ, 20 лет использовавшийся 
для борьбы с вредителями растений, став главным фактором повыше-
ния урожайности сельхозкультур, Нобелевский лауреат (1948). Именно 
с протестов против ДДТ и началось в 70-е гг. экологическое движение.

105 лет назад родился Потемкин Леонид Алексеевич, замести-
тель Министра геологии РСФСР (1965-1975).

13 января
День российской печати
Объявлен Президиумом ВС РФ в декабре 1991 г. 13 января 1703 г. 

в Москве вышла в свет первая русская газета «Ведомости о военных 
и новых делах, достойных знания и памяти».

Начало (1872) регулярных выпусков ежедневных бюллетеней по-
годы Главной геофизической обсерватории Санкт-Петербурга.

Основано (1888) Национальное географическое общество США.
Состоялась (1934) в Ленинграде дискуссия на тему «Основные 

установки и пути развития советской экологии». Докладчики – бо-
таник Б.А. Келлер и зоолог Д.Н. Кашкаров.

Создается (1980) Партия «Зеленых» ФРГ. 
Завершился (1940) героический дрейф во льдах Арктики ледоко-

ла «Георгий Седов» (с 23 октября 1937 г.).
Подписывается (1993) в Париже представителями 130 стран Кон-

венция о запрещении разработки, производства, накопления и при-
менения химоружия и его уничтожении.

Вступил в силу (2002) ФЗ «Об ограничении курения табака».
145 лет назад родился Преображенский Павел Иванович, гео-

лог, д.г.-м.н, входил в состав Правительства А.В. Колчака (1918), в 
1925 г. сделал крупнейшее в мире открытие калийно-магниевых со-
лей (Верхнекамское месторождение).

14 января
Образовано (1946) Карельское общество охотников и рыболовов.
Утверждено (1981) Постановлением СМ РСФСР №28 Положение 

о водоохранных полосах (зонах) малых рек РСФСР.
Учреждена (1993) Экоассоциация женщин «Юнона-Росс».
Зарегистрирован (1998) научно-практический и информацион-

ный журнал «Экологическое право». Гл. редактор – д.ю.н., проф., де-
кан юрфака МГУ Александр Константинович Голиченко.

90 лет назад родился Рыжков Леонид Павлович (1929-02.09.2014), 
специалист в области ихтиологии и экологической физиологии рыб, 
д.б.н., проф., руководитель лаборатории экологических проблем 
Ceвера, автор книг «Озерное товарное рыболовство», «Рыбохозяй-
ственное освоение внутренних водоемов Карелии».

15 января
Учреждена (1831) уральским промышленником Павлов Демидовым 

премия «для содействия к преуспеванию науки». В 1993 г. премия была 
возобновлена после 128-летнего перерыва по инициативе УрО РАН.

Начинается (1939) Всесоюзная (предвоенная) перепись населения.
Подписан (1949) Министром лесного хозяйства СССР И.А. Бо-

виным приказ об организации объединения «Агролеспроект», с 
1964 г. – «Союзгипролес», с 1992 г. – «Росгипролес».

Создан (1990) Туломский госзаказник федерального подчинения 

(Мурманская обл.).
Принято (2001) Постановление Правительства РФ №  31 «Об утверждении Положения о государ-

ственном контроле за охраной атмосферного воздуха».
130 лет назад родился Шевяков Лев Дмитриевич, специалист в области горного дела, акад. РАН.
16 января
Фиксируется (1889) в Австралии температура +53,3°С (на тот момент самая высокая температура в 

мировой истории, ныне – четвертый показатель).
Состоялась (1919) встреча В.И. Ленина с Н.Н. Подъяпольским – агрономом и зам. комиссара астра-

ханского отдела Наркомпроса по вопросам охраны природы и учреждения в дельте Волги Астраханского 
заповедника (создан 11 апреля 1919 г.).

Образован (1988) Указом Президиума ВС СССР №  8352-XI союзно-республиканский Госкомитет 
СССР по охране природы (Госкомприроды СССР).

Создан (1990) в г. Архангельске Институт экологических проблем Севера УрО РАН.
Открылся (1992) зоопарк в Самаре.
140 лет назад родился Драверт Петр Людовикович, поэт и ученый, минералог-метеоритовед, иссле-

дователь Сибири, автор нескольких стихотворных сборников, а также работ по геологии и метеоритике.
17 января
Англичанин Роберт Скотт достиг (1912) Южного полюса.
Создана (1949) Постановлением СНК РСФСР №19 Госинспекция по охотничьему промыслу.
Назначен (2008) распоряжением Правительства РФ №137-р Руководителем Росприроднадзора Вла-

димир Владимирович Кириллов.
Учрежден (2013) нацпарк «Берингия».
18 января
Открылось (1872) по инициативе акад. Генриха Ивановича Вильда – директора Главной физической 

обсерватории, в Петербурге Бюро погоды – впервые в России начинает работу служба погоды.
Призыв (1964) американских врачей к Конгрессу обязать сигаретные компании писать на пачках 

предупреждение об опасности курения для здоровья.
Зарегистрирован (1993) научно-аналитический журнал «Инженерная экология» учрежденный изда-

тельством «Инженерная экология». Выходил 4 раза в год, с 1995 г. – 6 раз в год, гл. редактор – акад. Нико-
лай Павлович Лавров. Путь журнала прослеживается до 2016 г. включительно.

Избран (2000) Председателем Комитета Госдумы по экологии д.т.н., проф., чл.-корр. РАН Владимир 
Александрович Грачев.

19 января
Образовано (1817) Санкт-Петербургское (ныне Всероссийское) минералогическое общество.
Учрежден (1882) по Указу Александра III Геологический комитет – первый в России государственный 

орган управления отраслью геологии и разведки недр.
Определены (1984) Постановлением Президиума АН СССР № 148 основные направления научной де-

ятельности Института экологии Волжского бассейна АН СССР.
Спровоцирована (1991) крупнейшая экологическая катастрофа ХХ в. в Персидском заливе – в ходе 

операции «Буря в пустыне» по приказу Саддама Хусейна в залив выливают 816 тыс. т нефти.
Принято (1998) Постановление Правительства РФ №67 «О специально уполномоченных госорганах 

по охране, контролю и регулированию использования объектов животного мира и среды их обитания».
120 лет назад родился Федосеев Григорий Анисисмович, топограф-геодезист, писатель, героями ко-

торого стали полевики-геодезисты: «Смерть меня подождет», «Злой дух Ямбуя», «Улукиткан» и др.
20 января
Создан (1934) приказом Наркомтяжпрома СССР ВНИИ водоснабжения, канализации, гидротехни-

ческих сооружений и инженерной гидрогеологии, с 1994 г. – ГосНЦ РФ.
Избран (1994) Председателем Комитета Госдумы по экологии, д.э.н., проф., завотделом КЕПС Миха-

ил Яковлевич Лемешев.
21 января
Начинается (1813) на Гавайских островах разведение ананасов.
Запрещается (1908) женщинам в Нью-Йорке под страхом штрафа в $25 курить в общественных местах.
Принято (1945) Постановление СНК СССР об организации в Москве Ботанического сада, приуро-

ченного к 220-летию АН СССР (день основания ГБС – 14 апреля 1945 г.).
Упал (1968) бомбардировщик Б-52 ВВС США с ядерным оружием на борту у берегов Гренландии.
Принято (1969) Постановление СМ СССР «О мерах по сохранению и рациональному использованию 

природных комплексов бассейна оз. Байкал».
Подписан в печать (1998) первый выпуск бюллетеня «Ресурсосберегающие технологии» – первого 

периодического издания в России о новых экотехнологиях. Издатель – РЭФИА, гл. редактор – Н.Г. Ры-
бальский. К сожалению, не получив поддержки Минприроды России, прекратил свое существование.

Образован (2006) заповедник «Кологривский лес» (Костромская обл.).
85 лет назад родился Цыб Анатолий Федорович (1934-08.11.2013), ученый в области медицинской 

радиологии, директор Медицинского радиологического научного центра РАМН, акад. РАМН.
22 января
Арестована (1908) в Нью-Йорке Кэти Малчей за курение в общественном месте (на другой день по-

сле запрета!).
Запрещается (1932) курение в пригородных поездах Ленинграда.
Образована (1994) Межведомственная комиссия РФ по проблемам изменения климата.
23 января
Новый год по лунному календарю (1-й день) (Корея, Япония).
Уничтожено (1556) около 820 тыс. человек в Северном Китае величайшем землетрясением в истории 

человечества.
Начало (1703) строительства по Указу Петра I канала между реками Цна и Тверца, соединившего 

воды Балтики с Волгой.
Издан (1720) Манифест Петра I «О призыве на российскую службу зарубежных рудокопных мастеров».
Получил (1906) высшую награду РГО капитан Александр Васильевич Колчак за доклад о своей по-

лярной экспедиции.
Создан (1936) Тебердинский государственный природный заповедник (Карачаево-Черкесская Респ.).
Опускается (1960) батискаф ВМФ США «Триест», разработанный швейцарским ученым Жаком Пик-

каром и американцем Дональдом Уолшем, на рекордную глубину – 10 750 м в Тихом океане (Марианская 
впадина – глубочайшая точка Мирового океана).

Объявлено (2001) чрезвычайное положение Президентом Эквадора на Галапогосских островах в свя-
зи с экологической катастрофой (утечка нефти из танкера).

225 лет назад родился Эверсман Эдуард Александрович (1794-14.04.1860), естествоиспытатель, зо-
олог, автор «Естественной истории Оренбургского края» (1840) – одной из первых монографических 
работ по экологии территории Волжского бассейна.

24 января
Открылся (1900) Первый метеорологический съезд, определивший программу развития Метеослуж-

бы России.
Подписана (1959) Конвенция о рыболовстве в северо-восточной части Атлантического океана (Лондон).
Обнаружена (1961) в Кении мертвая львица Эльза – героиня книги Джой Адамсон «Рожденная сво-

бодной».
Произошла (1976) одна из крупнейших в XX в. катастроф танкеров-гигантов – греческий танкер 

«Олимпик Брейвери» водоизмещением 250 тыс. т выбрасывается на скалы у побережья Франции.
Образован (1980) Амурский комплексный НИИ Амурского НЦ АН СССР в Благовещенске.
Принято (1993) Постановление Совмина – Правительства РФ №53 «О порядке разработки и распро-

странении ежегодного государственного доклада о состоянии окружающей природной среды».
Создан (1993) государственный природный заповедник «Убсунурская котловина» (Респ. Тува).
Прошла (2006) по инициативе Комиссии Общественной палаты РФ по экобезопасности и охране 

окружающей среды учредительная конференция Центра экологической политики и культуры.
25 января
Татьянин день – день рождения МГУ
В 1755 г. в день святой Татьяны императрица Елизавета Петровна утвердила «Проект об учреждении 

Московского университета», с тех пор Татьянин день стал студенческим праздником.
Открылся (1933) в Москве Первый Всесоюзный съезд по охране природы. Выступивший с основным 

докладом руководитель Госкомитета по охране природы РСФСР В.Н. Макаров призвал изжить «фетиш 
неприкосновенности природы заповедников».

Произошло (1939) крупное землетрясение в Чили, во время которого погибло 50 тыс. человек.
Принято (1985) Постановление СМ РСФСР №36 «О дополнительных мерах по предотвращению за-

грязнения атмосферного воздуха городов, др. населенных пунктов и промышленных центорв».
Принято (2013) Постановление Правительства РФ №29 о федеральном госохотнадзоре.
Открылась (2018) в Санкт-Петербурге Водная академия – первый российский вуз в отрасли водосбе-

режения и водоотведения, учрежденная ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга».
26 января
Вышел (1525) первый печатный вариант карты Руси.
Вышел (1912) первый номер ежемесячного естественно-научного журнала РАН «Природа» тиражом 

5 тыс. экземпляров. В 2012 г. к 100-летию журнала выпущен полный электронный архив журнала.
Состоялась (1964) в Большом театре премьера балета «Геологи» на музыку Н. Каретникова.
27 января
Прошло (1951) первое испытание ядерного оружия на полигоне в Неваде (США). 
Создана (1961) Центральная станция радиационной безопасности на базе которой в 1980 г. органи-

зован МосНПО «Радон» – объединенный эколого-технологический и научно-исследовательский центр 
по обезвреживанию радиоактивных отходов и охране окружающей среды.

Организован (2003) Фонд информации по водным ресурсам (ФГУ «Акваинфотека») Росводресурсов.
Создан (2003) Российской фонд информации по природным ресурсам и охране окружающей среды.
Образован (1989) Общественный комитет спасения Волги.
115 лет назад родился Гибсон Джеймс Джером (1904-19.12.1979), американский психолог, один из ос-

нователей экопсихологии («экологической оптики») – анализ того, как человек видит окружающую среду.
28 января
Открыт (1820) шестой континет – Антарктида – Русской кругосветной военно-морской экспедицией 

под руководством Ф.Ф. Беллинсгаузена и М.П. Лазарева.
Принято (1907) Постановление Гордумы Петербурга о вывозе мусора и отходов. Толчком для его 

принятия стало открытие городской мусоросжигательной станции.
Учрежден (1932) Постановлением Общего собрания АН СССР №1 Институт истории естествозна-

ния и техники им. С.И. Вавилова.
Введена в строй (1977) приказом ГУ гидрометеослужбы при СМ СССР первая очередь Общегосударствен-

ной службы наблюдений и контроля за уровнем загрязнения атмосферы, почвы и водных объектов (ОГСНК).
Образован (1985) государственный природный заказник федерального подчинения имени С.А. Бу-

турлина (Ульяновская обл.).
Демонстрация (1998) в Англии самого тяжелого в мире петуха, весящего 10,5 кг.
Началась (2003) продажа в Великобритании биодизеля – бензина, разбавленного отработанным 

рапсовым маслом.
Зарегистрирован (2005) журнал «Водоочистка», издаваемый Гильдией издателей периодической пе-

чати, периодичностью 6 раз в год.
110 лет назад родился Флоренсов Николай Александрович, специалист в области региональной гео-

логии и неотектоники, чл.-корр. РАН.
29 января
Подписана (1958) Конвенция о рыболовстве в водах Дуная (Бухарест).
Введены (1978) ограничения в Швеции впервые в мире на производство аэрозолей в связи с их пагуб-

ным влиянием на озоновый слой атмосферы.
Принят (1997) Лесной кодекс Российской Федерации.
Принят (2000) Картахенский протокол по безопасности к Конвенции о биоразнообразии с целью 

введения новых правил торговли генетически модифицированными организмами.
30 января
Выпущен (1930) первый радиозонд в г. Павловске.
Избрана (1996) Председателем Комитета Госдумы по экологии, д.ю.н. Тамара Владимировна Злотникова.
Состоялся (2001) Первый общенациональный экологический форум с целью разработки Экологиче-

ской доктрины России (принята 31 августа 2002 г.).
31 января
Распорядился (1714) Петр I все свои личные коллекции диковинок разместить в служебном помещении 

Летнего дворца, названном Куншткамерой – кабинетом редкостей. Так рождается первый музей России, пол-
ное название которого сегодня – Музей антропологии и этнографии (Кунсткамера) им. Петра Великого РАН.

Защитил (1865) докторскую диссертацию Дмитрий Иванович Менделеев по теме «О соединении 
спирта с водою», которая в дальнейшем ляжет в основу рецепта 40-градусной русской водки. 

Подписан (1921) В.И. Лениным Декрет «О Байкальских заповедниках».
Объявил (1950) Президент США Гарри Трумэн о том, что отдал распоряжение о продолжении работ 

над созданием водородной бомбы. 
Объявлено (1975) Постановлением СМ СССР №78 о заповедной зоне в Северной части Каспийского моря.
«Регистрируется» (1976) появление летящего птеродактиля над Техасом (США). 
Заявление (1999) ученых из США, что людям вирус СПИДа передался от африканских шимпанзе.
Зарегистрирован (2006) научно-практический журнал «Экологическое планирование и управление», 

учрежденный Институтом географии РАН. Издается 2 раза в год.


